
Заболевшим 
предпишут 
самогеолокацию
На отслеживание 
по телефонам потребуется 
согласие граждан

Для отслеживания граждан, кон
тактировавших с больными коро
навирусом, на основе данных гео
локации от сотовых операторов, 
потребуется согласие  каждого 
заболевшего либо изменения 
в законодательство, говорят экс
перты. Формально избежать этих 
условий можно лишь в случае 
введения режима чрезвычайной 
ситуации (ЧС). Похожие схемы 
уже работают в других странах, 
включая Китай и Бельгию.

Инициатива по созданию систе-
мы отслеживания граждан, контак-
тировавших с больными коронави-
русом, на основе данных сотовых 
операторов о перемещениях забо-
левших потребует отдельной право-
вой оценки, полагает представитель 
Центра компетенций по норматив-
ному регулированию цифровой сре-
ды нацпрограммы «Цифровая эко-
номика» Сергей Израйлит. Создать 
такую систему до 27 марта Минком-
связи поручил премьер Михаил Ми-
шустин. Предполагается, что меди-
цинская информация заболевших 
будет передаваться операторам свя-
зи, которые по геолокации мобиль-
ного телефона смогут отследить лю-
дей, с которыми те контактировали. 
По состоянию на 23 марта общее ко-
личество заболевших коронавиру-
сом в России достигло 438, увеличив-
шись за сутки на 71 человека.

Сейчас использование геодан-
ных мобильных телефонов и меди-
цинская информация граждан охра-
няются законом о тайне связи и Кон-
ституцией, напоминает Сергей Из-
райлит. «Например, операторы свя-
зи не могут предоставлять геолока-
цию абонента за исключением ря-
да специальных случаев, к которым 
относится, например, расследова-
ние преступлений либо проведе-
ние контртеррористических опера-
ций»,— отмечает он. Даже если в за-
конодательство будет введено новое 
основание, оператору потребуется 
подтверждение обоснованности за-
проса, ведь это фактически приведет 
к раскрытию сведений о состоянии 
здоровья — врачебной тайны, также 
охраняемой Конституцией и законо-
дательством об охране здоровья, по-
лагает эксперт.

Технически организовать подоб-
ную систему возможно, уточнили 
„Ъ“ в «МегаФоне». Но там согласны, 
что механизм реализации предлага-
емого Минкомсвязью проекта «пока 
до конца не понятен, он может по-
требовать изменений в норматив-
ном поле». В «Вымпелкоме» (бренд 
«Билайн») сообщили, что «прораба-
тывают задачу». В МТС и Tele2 отка-
зались от комментариев. Так же по-
ступили и в Минкомсвязи.
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«Аэрофлоту» дадут время на деньги
Компания первой получит отсрочку платежей по лизингу

Как выяснил „Ъ“, «Аэрофлот»,  сильно 
пострадавший от последствий корона
вируса, договорился с «ВТБ  Лизингом» 
о переносе лизинговых платежей 
по 67 самолетам (19% парка группы) 
с апреля—сентября 2020 года на июль 
2021 года. Договоренность стала пер
вой известной на российском авиарын
ке. Пока неясно, пойдут ли на подобные 
уступки другие лизингодатели группы 
и остальных перевозчиков. Без отсрочки 
или реструктуризации платежей отра
сли грозит коллапс.

«ВТБ Лизинг» на полгода вводит лизин-
говые каникулы для «Аэрофлота», рассказа-
ли „Ъ“ два источника на лизинговом рын-
ке. С апреля до конца сентября лизингода-
тель не будет взимать с авиакомпании ли-
зинговые платежи по 67 самолетам, нахо-
дящимся в эксплуатации у перевозчика. 
Аэрофлот выплатит образовавшуюся за-
долженность в июле 2021 года, в середине 
высокого сезона, когда международные на-
правления должны открыться, а получен-
ной авиакомпанией выручки от продан-
ных билетов хватит на ее погашение.

По оценке собеседников „Ъ“, сумма со-
ставит $180–220 млн. По данным „Ъ“, речь 
идет о самолетах, находящихся в парке раз-
ных компаний группы. Так, отсрочка будет 
получена «Аэрофлотом» по 50 Boeing 737NG 
(большая часть — у «Победы»), четырем Boe-
ing 747 (у авиакомпании «Россия», ранее на-
ходились в парке «Трансаэро»), двум Boe-
ing 777, девяти Airbus A319 (часть из них — 
в парке «Авроры»), одному A320 и одному 
самолету A330. 

«Аэрофлот» ведет переговоры и с дру-
гими лизингодателями, добавил собесед-
ник „Ъ“, но их названия не уточнил. В от-
четности «Аэрофлота» нельзя сделать вы-
вод о всех лизингодателях, но в их числе 
упоминаются структуры Сбербанка (в част-
ности, по десять Boeing 737), Государствен-
ной транспортной лизинговой компании 
(два Boeing 777, четыре A320), «ВЭБ-лизинг» 
(пять SSJ), Dikkys Investment Ltd (пять A320). 
Неясно, последуют ли другие государствен-
ные лизинговые компании примеру ВТБ.

В ВТБ сказали, что платежи «Аэрофло-
та» будут реструктуризированы, условия 
не раскрывают. Гендиректор «ВТБ Лизин-
га» Дмитрий Ивантер подчеркнул, что ком-
пания первой на рынке пошла на проведе-
ние крупной реструктуризации. В «Аэроф-
лоте» не комментируют ситуацию.

По словам источников „Ъ“ на рынке, «Аэ-
рофлот» также ведет переговоры с топли-
возаправочными компаниями об измене-
нии условий работы и переходе на посто-
плату с существующей сейчас предоплаты. 
«После ухода с рынка „Трансаэро“ и „Вим-
Авиа“ топливозаправщики не доверяют 
авиакомпаниям: ушедшие с рынка пере-
возчики перед остановкой полетов не пла-
тили топливным компаниям»,— объясняет 

собеседник „Ъ“. По информации „Ъ“, пере-
говоры ведутся с дочерними компаниями 
«Роснефти», «Газпрома» и ЛУКОЙЛа.

Источник „Ъ“ на рынке авиаперевозок 
считает, что «Аэрофлоту» предстоят слож-
нейшие полгода, даже несмотря на отсроч-
ку платежей, полученную от «ВТБ Лизин-
га». С начала марта пассажиропоток на вну-
тренних рейсах уже упал на 15%. «Междуна-
родные линии закрыты, и на внутреннем 
рынке ожидается сумасшедшая конкурен-
ция. При наличии большого числа конку-
рентов „Аэрофлот“ выберет лишь неболь-
шая часть клиентов, привыкших летать 
с повышенным комфортом. Большая часть 
пассажиров будет выбирать более дешевые 
перевозки других авиакомпаний»,— уве-
рен собеседник „Ъ“. Также авиакомпании 
придется сокращать число рейсов по дей-
ствующим направлениям из-за снижения 
транзитного пассажиропотока. Так, на на-
правлении Москва—Санкт-Петербург в по-

следние годы летало большое число китай-
ских клиентов, которых в ближайшие ме-
сяцы у «Аэрофлота» просто не будет. «Ком-
пания может попробовать раскатать новые 
направления, но поначалу они будут убы-
точны, а с учетом полного отказа авиаком-
пании от рекламы на фоне коронавируса 
раскатать их быстро будет весьма непро-
сто»,— замечает собеседник „Ъ“ на рынке.

Все игроки рынка признают, что ведут 
переговоры с лизингодателями о реструк-
туризации платежей. В S7 говорят, что ве-
дут работу над эффективным сокраще-
нием расходов: «В том числе рассматри-
ваем варианты реструктуризации дого-
воров со всеми ключевыми контрагента-
ми, включая лизингодателей воздушных 
судов». В «Уральских авиалиниях» гово-
рят, что налет в среднем снизился на 20%, 
но все самолеты компании летают. Ком-
пания также ведет переговоры с лизинго-
дателями и кредиторами о смягчении ус-
ловий. Переговоры с лизинговыми ком-
паниями ведет также Smartavia, у кото-
рой на земле на данный момент находится 
только один самолет, проходящий модер-
низацию. Наиболее пострадавшие участ-

ники рынка — чартерные авиакомпании 
Azur, Royal Flight, IFly, которые фактиче-
ски оставили полеты,— не ответили „Ъ“.

Глава Infomost Борис Рыбак отметил, что 
отсрочка существенно облегчит положе-
ние «Аэрофлота» в этом году. «Все лизинго-
датели должны последовать этому приме-
ру, чтобы спасти отрасль»,— считает он.

Исполнительный директор агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев считает, что 
риски группы «Аэрофлот» при обслужи-
вании внутренних рейсов диверсифици-
рованы, так как авиакомпании «Победа» 
и «Россия» работают в сегменте менее до-
рогих перевозок. Он полагает, что у «Аэ-
рофлота» в силу статуса и относительной 
устойчивости есть шанс договориться с то-
пливозаправщиками, чего нельзя сказать 
об остальных игроках рынка авиаперево-
зок. При этом у конкурентов «Аэрофлота» 
тоже есть шансы договориться с лизинго-
дателями: в 2015 году отсрочку по плате-
жам получали, например, «Уральские ави-
алинии». «В целом смягчение условий — 
вопрос переговоров, и повезет далеко 
не всем»,— говорит эксперт.

Герман Костринский

Следующая субстанция — 
Коммунарка 
Российским производителям лекарств  
грозит нехватка итальянских компонентов

Российские производители лекарств, 
которым удалось нарастить продажи 
на фоне распространения коронавирус
ной инфекции COVID19, теперь могут 
столкнуться с серьезными проблемами. 
Ужесточение карантина в Италии гро
зит им перебоями с поставками субстан
ций — веществ, необходимых для про
изводства лекарств. В первую очередь 
с дефицитом может столкнуться «Фарм
стандарт» Виктора Харитонина, кото
рый использует итальянские субстанции 
и для выпуска «Арбидола», позициони
ровавшегося как средство от коронави
руса. Теперь в России может возникнуть 
дефицит этого препарата. 

По прогнозам RNC Pharma, российские 
производители лекарств, использующие ита-
льянские субстанции (действующие вещест-
ва), могут столкнуться с дефицитом сырья уже 
в ближайшее время. Как уточнил директор 
по развитию RNC Pharma Николай Беспалов, 
проблема может коснуться в первую очередь 
компаний, выпускающих противовирусные 
препараты. По его словам, запасы субстанций 
делаются исходя из сезонного спроса. «Для 
противовирусных средств этот период должен 
был уже подходить к концу, но из-за ситуации 
с коронавирусом ажиотаж может продлиться 
еще неопределенное время»,— поясняет он. 

По данным RNC Pharma, объем поставок 
итальянских субстанций в Россию в 2019 году 

сократился на 24%, до 106 тонн в натуральном 
выражении, и на 15%, до 5 млрд руб. в день-
гах. Как отмечают в RNC, тем не менее Италия 
остается одним из крупнейших поставщиков 
субстанций в Россию, занимая 3,7% от обще-
го объема поставок в денежном выражении. 

Перебоев поставок итальянских фарма-
цевтических субстанций опасаются и са-
ми производители. Соответствующие ри-
ски видят, в частности, в ГК Alium (входит 
в АФК «Система» Владимира Евтушенкова, 
выпускает «Анальгин-ультра», «Ацикловир 
форте» и др.). Там признают, что используют 
итальянские субстанции и в случае прекра-
щения поставок будут вынуждены перейти 
на субстанции из Юго-Восточной Азии, а так-
же непосредственно России.

Из 60 наименований фармацевтиче-
ских субстанций, импортируемых в Россию 
из Италии, 11 действующих веществ исто-
рически поставлялись только из этой стра-
ны, отмечают в RNC Pharma. В их числе — 
субстанция, необходимая для производства 
противоопухолевого препарата гидрокси-
карбамид. Его под разными брендами про-
изводит ряд российских компаний, вклю-
чая «Верофарм», «Атолл» и пр. Также среди 
субстанций вещества, используемые в про-
изводстве спазмолитика папаверин, седа-
тивного средства диазепам.
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У груза миновало
В логистических компаниях наблюдают 
оживление контейнерных перевозок 
на китайском направлении

Распространение коронавируса созда
ло для российского транспорта как круп
ные проблемы, так и неожиданные пер
спективы. Железнодорожные и морские 
контейнерные компании отмечают вос
становление китайского рынка, хотя 
и предупреждают, что перевозки мо
гут не достичь уровня прошлого года, 
а ослабление рубля — существенно по
влиять на объем поставок в Россию. Ав
топеревозчики, опасаясь негативного 
влияния на рынок ужесточения каран
тинных мер в Европе, наблюдают тем 
не менее взлет перевозок продоволь
ственных и бытовых товаров. Правда, 
не ожидают, что он продлится долго.

Железнодорожные логисты, обслужива-
ющие международный контейнеропоток 
в Россию и транзит Китай—Европа, наблю-
дают восстановление отгрузок из КНР, основ-
ного экспортера контейнеризированных 
грузов. «В связи с определенной стабилиза-
цией эпидемиологической обстановки в Ки-
тае предприятия этой страны постепенно 
возвращаются к нормальному режиму рабо-
ты,— рассказывает гендиректор „Транскон-
тейнера“ Виктор Марков.— В последние две 
недели мы наблюдаем признаки восстанов-
ления международных перевозок. Экспорт 
в марте в контейнерах растет более чем на 9% 
к марту прошлого года». Также, отмечает он, 
передача контейнеров из Китая по ключе-
вым погранпереходам и дальневосточным 

портам приближается к нормативным по-
казателям. «Мы с осторожным оптимизмом 
смотрим на перспективы роста рынка кон-
тейнерных перевозок в 2020 году»,— гово-
рит господин Марков.

В ОТЛК ЕРА (российско-белорусско-казах-
станское СП, обслуживающее контейнер-
ный транзит через эти страны) поясняют, что 
даже в самые кризисные дни января—фев-
раля, когда предприятия в КНР останавли-
вались, компании продолжали отгрузки су-
ществующих товарных запасов по действу-
ющим контрактам. «Рост объема перевозок 
груженых контейнеров в январе—феврале 
по направлению Китай—Европа в сервисах 
ОТЛК ЕРА превысил 20%,— говорят в компа-
нии, уточняя, что тогда же значительно акти-
визировались европейские грузоотправите-
ли.— Объемы перевозок груженых контей-
неров из Европы в Китай за первые два ме-
сяца превысили прошлогодние более чем 
на 60%. Да, практически обнулились пере-
возки порожних контейнеров в наших сер-
висах, но даже это не помешало нарастить 
общий объем первых двух месяцев на 12%».

В ОТЛК ЕРА ждут роста перевозок из КНР. 
Нет и отказов от отгрузок из Европы, добав-
ляют в компании, а из Италии, где ситуация 
развивается наиболее драматично, «прихо-
дят сообщения о работе транспорта в штат-
ном режиме».
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Американская ФРС отказалась 
от ограничений на объемы выку-
па активов для поддержания ста-
бильности на финансовых рынках 
— на этой неделе Резервный банк 
Нью-Йорка выкупит ценные бума-
ги на $125 млрд. Также регулятор 
сообщил о запуске нескольких 
программ на $300 млрд для под-
держки кредитования — задейст-
вовав, таким образом, весь набор 
доступных монетарным властям 
инструментов. В Международ-
ном валютном фонде такие ме-
ры сочли уместными — там ждут, 
что рецессия мировой экономики 
в этом году будет не менее глубо-
кой, чем во времена финансового 
кризиса 2008–2009 годов.

Комитет по открытым рынкам 
ФРС США пообещал использовать 
«весь набор мер для поддержки аме-

риканской экономики». В частно-
сти, регулятор будет покупать каз-
начейские облигации и ценные бу-
маги, обеспеченные закладными 
(MBS) в объемах, необходимых для 
обеспечения бесперебойного функ-
ционирования рынков и воздейст-
вия проводимой денежно-кредит-
ной политики на экономику. Ранее 
ФРС сообщала о планах выкупа го-
соблигаций на $500 млрд и ипотеч-
ных облигаций на $200 млрд, те-
перь она расширит скупку облига-
ций, распространив ее на агентские 
коммерческие MBS. Предполагает-
ся, что это облегчит доступ к денеж-
ной ликвидности в момент, когда 
инвесторы продают активы, чтобы 
получить наличные доллары. Опе-
рации будет проводить Резервный 
банк Нью-Йорка, и он уже сообщил, 
что на этой неделе будут скупать го-

соблигации на $75 млрд и ипотеч-
ные облигации на $50 млрд в день.

Также ФРС откроет кредитные 
программы суммарно на $300 млрд. 
В частности, компании с инвестици-
онным рейтингом смогут рассчиты-
вать на кредиты с отсрочкой плате-
жей на полгода. Также регулятор бу-
дет выкупать облигации компаний 
с рейтингом ВВВ и выше. Вскоре бу-
дет запущена и программа креди-
тования малого и среднего бизне-
са. «Хотя уровень неопределенности 
остается высоким, стало очевидно, 
что наша экономика столкнется с су-
щественными сложностями и нуж-
но предпринять значительные уси-
лия, чтобы минимизировать потери 
рабочих мест»,— объяснили свое ре-
шение в комитете. 

«ФРС утвердила самый крупный 
пакет мер поддержки — это снижает 

риски перехода пандемии в финансо-
вый кризис, но даже вкупе с фискаль-
ными мерами вряд ли остановит 
спад на рынках, так как не компенси-
рует ожидаемый спад ВВП и прибы-
ли компаний»,— отмечают в Capital 
Economics. Там указывают, что раз-
ногласия между палатами Конгрес-
са (у демократов большинство в Пала-
те представителей, у республиканцев 
— в Сенате) напоминают сложности 
с утверждением программы поддер-
жки банковского сектора в 2008 году.

Глава Международного валютно-
го фонда Кристалина Георгиева по 
итогам видеоконференции с мини-
страми финансов и главами ЦБ G20 
заявила вчера, что спад в мировой 
экономике в этом году будет «как ми-
нимум таким же, как во время фи-
нансового кризиса». Также она ука-
зала на дополнительные риски для 

развивающихся рынков, с которых с 
момента начала нынешних событий 
утекло уже $83 млрд.

В International Finance Institute (IIF) 
вчера обновили прогноз изменения 
глобального ВВП, снизив его с плюс 
0,4% до минус 1,5% (для сравнения: в 
2009 году спад составил 2,1%). В США 
спад в этом году может составить 2,8%, 
в зоне евро рецессия будет такой же 
глубокой, как в 2009-м (минус 4,7%). 
Наиболее уязвимыми эксперты счи-
тают Аргентину и Южную Африку, си-
туация в экономике которых ухудша-
лась и до появления коронавируса. От 
России в IIF ожидают спада в этом го-
ду на 1,3%, от Китая — роста лишь на 
2,8%. В Moody’s, напротив, полагают, 
что кризис будет хотя и ощутимым, 
но краткосрочным, а рост возобно-
вится во второй половине года. 

Татьяна Едовина

ФРС раскрыла все карты
Регулятор решился на беспрецедентные меры поддержки экономики

Лобби частных экспертов промышлен-
ной и экологической безопасности про-
сит Генпрокуратуру принять меры про-
курорского регулирования в отношении 
Ростехнадзора, который намерен изме-
нить закон о промбезопасности и ужесто-
чить его, ссылаясь на неподтвержденные 
данные. В службе же утверждают, что си-
стема экспертизы превратилась «в бизнес 
по штамповке и продаже фиктивной раз-
решительной документации», и настаива-
ют на сокращении предметов эксперти-
зы и переносе ответственности за аварии 
с экспертов на собственников и менед-
жмент предприятий.

Общероссийский профсоюз работников 
промышленной и экологической безопасно-
сти (профсоюз ЭПБ) обратился в Генпрокурату-
ру с просьбой принять меры прокурорского ре-
агирования в отношении Ростехнадзора. Глава 
профсоюза ЭПБ Андрей Циркунов ссылается 
на заявление главы службы Алексея Алешина 

о том, что до 70% заключений экспертиз пром-
безопасности в стране являются ложными. По 
мнению главы профсоюза, тезис используется 
главой Ростехнадзора с целью отмены действу-
ющей системы экспертизы. «По действующим 
нормативным актам, при выявлении ложной 
экспертизы объекты, в отношении которых 
она осуществлялась, приостанавливают свою 
деятельность. Из открытых источников о таких 
фактах профсоюзу ЭПБ известно не было»,— 
говорится в письме экспертов. Андрей Цирку-
нов подтвердил „Ъ“ факт обращения к генпро-
курору и рассказал, что профсоюз запрашивал 
данные о фиктивных экспертизах у службы, но 
исчерпывающего ответа не получил. 

Помощник руководителя Ростехнадзора Ан-
дрей Виль настаивает: «Действующая система 
экспертизы не работает, она превратилась в биз-
нес по штамповке и продаже фиктивной разре-
шительной документации» — однако никаких 
подтверждений этому также не приводит. По 
его словам, службу беспокоит, что при авари-

ях менеджмент и собственники предприятий 
избегают ответственности, а ликвидацию по-
следствий и выплату компенсаций вынуждено 
брать на себя государство. «Привлечь к ответст-
венности экспертов, выдающих липовые бума-
ги, крайне сложно. Даже если это удается, истре-
бовать необходимые средства с организаций с 
мизерными уставными фондами не представ-
ляется возможным»,— сетует господин Виль. 

Отметим, что это не первый спор экспертов 
и службы — в январе профсоюз ЭПБ уже обра-
щался к премьеру Михаилу Мишустину с заяв-
лением о том, что законопроект Ростехнадзора 
о промбезопасности «противоречит целям и 
идеологии нацпроекта „Экология“». Эксперты 
отмечали, что проект поощряет крупные пред-
приятия использовать устаревшее оборудова-
ние с истекшим сроком службы, позволяя ор-
ганизациям продолжать его эксплуатацию по 
усмотрению руководства, и предупреждали о 
росте аварийности. Впрочем, пояснительная 
записка к проекту (он разработан в рамках ре-

ализации «регуляторной гильотины») отмеча-
ет, что вопросы продления срока службы обо-
рудования, зданий и сооружений исключены 
из предмета экспертизы «для сокращения из-
быточной финансовой нагрузки» на их поль-
зователей, как «не относящиеся к нему по сво-
ему фактическому содержанию». 

По проекту Ростехнадзора, при аварии от-
ветственность должен нести не эксперт, а ме-
неджмент и собственники предприятия. «Ин-
ститут экспертизы не ликвидируется — но на 
рынке останутся только настоящие эксперты, 
которые сейчас страдают из-за демпинга сво-
их „коллег“. Директор предприятия, заинте-
ресованный в том, чтобы не сесть в случае чего 
в тюрьму и не расплачиваться до конца жизни 
за последствия аварии, будет проводить экс-
пертизу тщательно»,— объясняет ужесточение 
подхода представитель Ростехнадзора. Дорабо-
танный законопроект ведомства уже находит-
ся на согласовании в правительстве.

Татьяна Гришина

Битва за промбезопасность
Ростехнадзор и эксперты разошлись во взглядах на ее будущее

экономическая политика
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процента составила в феврале в Москве доля договоров долевого участия (ДДУ) с привле-
чением эскроу-счетов в общем числе таких договоров (2,6 тыс. из 8 тыс. сделок), сообщило сто-
личное управление Росреестра. За месяц доля ДДУ с привлечением эскроу-счетов выросла на 7 про-
центных пунктов — с 26% в январе. В количественном выражении число таких договоров увеличилось в 
полтора раза (с 1,7 тыс. в январе). Общее же количество ДДУ за месяц выросло на 22% (с 6,6 тыс.), но 
в годовом выражении сократилось на 13% (9,2 тыс. в феврале 2019 года). В целом за январь-февраль 
2020 года сокращение числа сделок составило 8% в годовом выражении — 14,6 тыс. против 15,9 тыс.

СТАТИСТИКА

Инвестиционный рост 
закончился,  
едва начавшись

Индекс предложения инвестици-
онных товаров, рассчитываемый 
ЦМАКП, к концу 2019 года перестал 
расти. За декабрь (после прироста 
за ноябрь на 0,3%) предложение 
инвесттоваров снизилось на 0,2% 
с учетом сезонности — на фоне 
улучшения динамики импорта 
машин и оборудования ситуация 
с их внутренним производством, 
как и с выпуском стройматериалов, 
стала ухудшаться (см. график). В ре-
зультате, несмотря на усиленный 
рост бюджетного финансирования, 
с учетом сезонности за четвертый 
квартал инвестиции снизились на 
0,6% после роста на 1,6% за третий 
квартал 2019 года. «Следует пола-
гать, что события первого квартала 
2020 года обусловят ускорение 
снижения инвестактивности»,— 
 отмечают аналитики центра.

В строительстве, как и в целом 
в инвестиционной сфере, налицо 
«околостагнационная» ситуация с не-
большой тенденцией к оживлению 
(второй и третий кварталы 2019 года 
— 0,3% в среднем за месяц, четвер-
тый — 0%, январь 2020 года — 0,6%, 
сезонность устранена). При этом, 
судя по данным Росстата, в январе-
феврале 2020 года годовые темпы 
роста строительства ускорились 
после околонулевых показателей 
2019 года, продемонстрировав 
увеличение на 2,3% в феврале после 
1% в январе, отмечается в мартов-
ской картине деловой активности, 
опубликованной вчера Минэконо-
мики. Впрочем, Дмитрий Полевой 
из РФПИ отмечает, что во многом 
причинами такого ускорения по-
служили теплая погода и эффект 
високосного года.

По данным ЦМАКП, прирост вы-
пуска российской промышленностью 
инвестиционных товаров за февраль 
2020 года (с учетом сезонного и 
календарного эффектов) оказался 
нулевым против роста на 2,2% за 
январь, коронавирус и цены на нефть 
еще на имели столь заметного влия-
ния на настроения участников рынка.

О затухании инвестиционной 
активности косвенно свидетельству-
ют опубликованные вчера ЦБ данные 
о развитии банковского сектора 
в феврале 2020 года. Корпоратив-
ный кредитный портфель за месяц 
существенно не изменился (прирост 
на 51 млрд руб., или на 0,1%). 
«Темп кредитования во многом опре-
делялся ростом прочих размещенных 
средств, представленных в основном 
сделками репо. Без учета прочих 
размещенных средств динамика 
кредитования была отрицательной 
(минус 0,2%)»,— отмечают авторы 
документа.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА СОСТАВЛЯЮЩИХ 
ИНДЕКСА ПРЕДЛОЖЕНИЯ ИНВЕСТИ-
ЦИОННЫХ ТОВАРОВ (СРЕДНЕМЕСЯЧ-
НОЕ ЗНАЧЕНИЕ 2013 ГОДА = 100, 
С ИСКЛЮЧЕНИЕМ СЕЗОННОСТИ)
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Первый вице-премьер Андрей 
Белоусов поручил Минэкономи-
ки, Росстату, ФНС, ПФР наладить 
взаимодействие для включения 
службы госстатистики в работу 
единой облачной платформы и 
предоставления ей оперативной 
ведомственной информации, 
включая данные электронных 
загсов, системы онлайн-касс 
и отчетности Пенсионного фон-
да. Для оценки влияния панде-
мии коронавируса на экономи-
ку и эффективности контрмер 
Белый дом хочет в оперативном 
(вплоть до еженедельного) ре-
жиме видеть базовые демогра-
фические, социальные и эконо-
мические показатели, включая 
данные о динамике численности 
и смертности населения, занято-
сти, розничной торговле и состо-
янии рынка труда.

Как стало известно „Ъ“, Мин-
комсвязь предложила правитель-
ству включить в повестку очеред-
ного заседания президиума прав-
комиссии по цифровому развитию 
и ИКТ (его возглавляет вице-премь-
ер Дмитрий Чернышенко) вопрос о 
вовлечении Росстата в эксперимент 
по созданию «гособлака данных». 
Министерство ссылается на пору-
чение первого вице-премьера Анд-
рея Белоусова от 26 февраля 2020 го-
да, а оно, в свою очередь, на прове-
денный Минэкономики, Минком-
связью, Минтрудом, ПФР и самим 
Росстатом анализ «административ-
ных данных, имеющихся в распо-
ряжении ФНС и ПФР, на основе ко-

торых может быть сформирован на-
бор социально-экономических по-
казателей».

Минэкономики добивается пре-
доставления Росстату информации, 
имеющейся у ФНС и ПФР, но недо-
ступной ему в силу закона о персо-
нальных данных или иных методо-
логических и технологических огра-
ничений. Эксперимент предлагает-

ся проводить в три этапа: до 30 апре-
ля этого года сформировать набор 
первоочередных оперативных пока-
зателей и до 15 июня выстроить их 
в систему. Третьим, самым трудоем-
ким этапом должен стать ввод обнов-
ленной системы оперативной стати-
стики в промышленную эксплуата-
цию (второй квартал 2021 года). Для 
того чтобы реализовать проект, Мин-

экономики просит премьер-минист-
ра поручить ФНС и ПФР «обеспечить 
передачу агрегированных админи-
стративных данных» Росстату. Сам 
Росстат, по данным „Ъ“, подготовил 
предварительный список показате-
лей и сейчас занят расчетами и от-
ладкой взаимодействия с коллегами 
— эта работа, предположительно, за-
вершится к 30 апреля. Предполагает-
ся, что Минкомсвязь до конца марта 
включит «информационные систе-
мы и ресурсы» Росстата в единую го-
сударственную облачную платфор-
му, а Минэкономики с участием ве-
домств разработает протоколы пе-
редачи деперсонифицированных и 
агрегированных данных статведом-
ству и подготовит необходимые по-
правки к законодательству.

Формулировка поручения госпо-
дина Белоусова — «обеспечить меж-
ведомственное взаимодействие» и 
«оперативно информировать» по во-
просам, требующим решений пра-
вительства, как и перечень данных, 
которые предлагается «поднимать» 
в гособлако и обрабатывать сила-
ми Росстата, подтверждает, что во-
прос актуален для Белого дома. Сре-
ди показателей правительство хочет 
видеть ежедневные первичные (ро-
ждения, смерти, браки и разводы) и 
обработанные за месяц (коэффици-
енты рождаемости, смертности, мла-
денческой смертности, возрастные 
коэффициенты) демографические 
данные из системы электронных за-
гсов ФНС, а также ежеквартальные 
данные ПФР о числе работодателей 
и их распределении по темпам ро-

ста занятости, численности работ-
ников, получающих выплаты, доле 
совместителей, фондах оплаты тру-
да и среднемесячных начислениях. 
В ежеквартальном режиме должны 
поставляться данные о социальном 
расслоении — коэффициенте фон-
дов, индексе Джини, децильном рас-
пределении населения по доходам 
— и о численности получателей пен-
сий, мер соцподдержки и пособий 
(включая суммы). ФНС через систе-
му онлайн-касс должна будет в еже-
недельном и ежемесячном режиме 
собирать и поставлять информацию 
о средних ценах на отдельные това-
ры, их изменениях, а также о выруч-
ке компаний розничной торговли.

Очевидно, что активизация ра-
бот в этой области объясняется 
острой потребностью властей в опе-
ративных данных в условиях рас-
пространения коронавируса и при-
нятия Белым домом мер поддержки 
экономики — обновленная система 
статучета должна обеспечить пра-
вительству в том числе обратную 
связь, позволив оперативно оцени-
вать эффективность мероприятий 
и экономить ресурсы. Напомним, 
жалобы на медленную обработку 
Росстатом первичной информации 
и низкое качество статистики ра-
нее привели к смене главы службы: 
Александра Суринова на этом по-
сту сменил Павел Малков (см. „Ъ“ от 
25 декабря 2018 года), называвший 
цифровизацию главным вызовом 
для системы госстатистики (см. „Ъ“ 
от 18 ноября 2019 года).

Олег Сапожков

Белый дом освоит электронный градусник
Росстату готовят доступ к данным ФНС и ПФР для быстрой диагностики экономики
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Перед главой Росстата открывается доступ к оперативным  
цифровым данным ведомств — сам он год назад возглавил 
службу именно для ее цифровизации   
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Под наблюдение 
взяли пациентов
Общественная палата пригласила 
ряд НКО к работе на участках во время 
общероссийского голосования

В понедельник на заседании Об-
щественной палаты (ОП) РФ ее 
секретарь Лидия Михеева пред-
ставила «Положение о порядке 
назначения наблюдателей на об-
щероссийское голосование по 
Конституции». Из него, в частно-
сти, следует, что любые общест-
венные объединения, в том числе 
политические партии, а также не-
коммерческие организации впра-
ве предлагать общественным 
палатам кандидатуры для назна-
чения наблюдателями. Предла-
гать наблюдателей не смогут экс-
тремистские, иностранные или 
международные организации, 
а также организации и СМИ, при-
знанные иностранными агента-
ми. В понедельник также было 
подписано соглашение о на-
блюдении с рядом обществен-
ных организаций — в частности, 
с Союзом отцов, Союзом общест-
венных объединений пациентов 
и Всероссийским обществом ох-
раны природы. 

Секретарь ОП РФ Лидия Михеева 
пояснила, что палата намерена «мак-
симально упростить путь в наблюда-
тели» и «в любом количестве при-
нимать заявки» от желающих. По ее 
словам, ОП и региональные палаты 
постараются равномерно распреде-
лить избирательные участки между 
наблюдателями с учетом места жи-
тельства. Глава рабочей группы ОП 
РФ по мониторингу реализации из-
бирательных прав Максим Григорь-
ев назвал требования к кандидатам, 
предъявляемые положением: быть 
совершеннолетним дееспособным 
гражданином РФ, не находящимся в 
местах лишения свободы.

Не смогут вносить предложения 
о назначении наблюдателей ино-
странные или международные ор-
ганизации, общественные объеди-
нения, признанные выполняющи-
ми функции иностранного агента, а 
также те, чья деятельность приоста-
новлена по закону о противодейст-
вии экстремизму, и те, кому по это-
му закону выносили предупрежде-
ние. Наблюдателями не смогут быть 
также лица, замещающие госдолж-
ности, главы местных администра-

ций, судьи, прокуроры, члены изби-
рательных комиссий с правом реша-
ющего голоса, за исключением чле-
нов избирательных комиссий, пол-
номочия которых были приоста-
новлены, а также физические лица, 
признанные «СМИ, выполняющими 
функции иностранного агента».

ОП РФ уже подписала соглаше-
ние о наблюдении с рядом общест-
венных организаций. Так, наблюда-
телей намерены направить Всерос-
сийский союз общественных объе-
динений пациентов, Профсоюз ра-
ботников агропромышленного ком-
плекса России, Союз отцов, Федера-
ция независимых профсоюзов Рос-
сии, Всероссийское общество охра-
ны природы, Совет Ассамблеи на-
родов России, «Волонтеры Побе-
ды», «Юристы за права и достойную 
жизнь человека», «Корпус „За чистые 
выборы“», Российское экологиче-
ское общество, «Опора России», Рос-
сийский союз налогоплательщиков, 
Российский союз молодежи, «Гиль-
дия межэтнической журналисти-
ки», «Всероссийский студенческий 
корпус спасателей», Совет Ассоциа-
ции студентов и студенческих объе-
динений, Союз журналистов России 
и Ассоциация юристов России. Еще 
не менее 50 организаций уже выра-
зили желание присоединиться к со-
глашению. По словам госпожи Ми-
хеевой, встреча с представителями 
политических партий может состо-
яться уже на этой неделе.

Председатель движения «Корпус 
„За чистые выборы“» Алена Булгако-
ва рассказала „Ъ“, что только ее ор-
ганизация планирует подготовить 
больше 10 тыс. наблюдателей и участ-
вовать в разработке методических 
материалов для них. Сопредседатель 
движения «Россия выбирает» Алек-
сандр Закускин рассказал „Ъ“, что 
представителей его движения в ОП 
не пригласили, но оно готово выста-
вить 5–7 тыс. наблюдателей в 10–12 
регионах. Однако многие участники 
соглашения не имеют реального кор-
пуса наблюдателей, заявил „Ъ“ элек-
торальный юрист Роман Смирнов: «В 
контексте выборов о большинстве из 
этих организаций я не слышал».

Ангелина Галанина

«Я не 65-летняя бабушка, а представитель народа»
„Ъ“ выяснил, намерены ли чиновники, депутаты и сенаторы  
соблюдать решение мэра Москвы о самоизоляции для пожилых
Мэр Москвы 23 марта ввел для 
людей старше 65 лет обязатель-
ную самоизоляцию в связи с их 
принадлежностью к группе ри-
ска при распространении корона-
вируса COVID-19. Карантин дол-
жен соблюдаться с 26 марта по 
14 апреля. В указе мэра огово-
рено, что избежать ограничений 
могут руководители и сотрудни-
ки, «чье нахождение на рабочем 
месте является критически важ-
ным». «Критически важной» счи-
тается, в частности, работа ор-
ганов власти. Тем не менее „Ъ“ 
выяснил, кто из депутатов и чи-
новников относится к группе ри-
ска, и узнал, планируют ли они 
соблюдать режим самоизоляции.

Согласно указу Сергея Собянина, 
люди старше 65 лет обязаны соблю-
дать режим самоизоляции дома с 26 
марта до 14 апреля. Исключения со-
ставляют только сотрудники и руко-
водители «предприятий, организа-
ций, учреждений и органов власти, 
чье нахождение на рабочем месте яв-
ляется критически важным для обес-
печения их функционирования». 
Также запрет не распространяет-
ся на работников здравоохранения 
и отдельных граждан, которым со-
ответствующее разрешение выдаст 
оперативный штаб по противодей-
ствию коронавирусной инфекции.

Самому Сергею Собянину сейчас 
61 год. Руководящий состав мэрии 
сравнительно молод: среди вице-мэ-
ров и глав департаментов и комите-
тов старше 65 лет только заместитель 
мэра по вопросам ЖКХ Петр Бирю-
ков и глава департамента образова-
ния и науки Исаак Калина. «В насто-
ящее время нахожусь на работе, гра-
фик сейчас довольно сложный из-за 
ситуации с коронавирусной инфек-
цией,— рассказал „Ъ“ Петр Бирю-
ков.— На комплекс городского хо-
зяйства, который я возглавляю, ле-
гла большая работа по дезинфекции 
города, строительству новой инфек-
ционной больницы в ТиНАО — под-
водим к ней все инженерные комму-
никации. Работаем круглосуточно». 
При этом господин Бирюков избе-
гает посещения мест массового ско-
пления людей и участия в мероприя-

тиях, а также был вынужден 
отказаться от ежевечерних 
прогулок, во время которых 
он, по его словам, привык 
проходить «минимум 10 км». 
«Понимаю, эти меры необхо-
димы и оправданны»,— зая-
вил вице-мэр „Ъ“.

В Мосгордуме депутатов 
старше 65 лет четверо: это 
Любовь Никитина (КПРФ), 
Николай Губенко (КПРФ), Ев-
гений Герасимов (ЕР) и Евге-
ний Бунимович («Яблоко»). 
«Для меня рекомендации 
мэра практически закон,— 
заявил „Ъ“ господин Гераси-
мов.— Конечно, я буду ди-
станционно работать, я уже 
так работаю с обращениями 
избирателей». Евгений Бу-
нимович сообщил „Ъ“, что 
не может полностью уйти в 
дистанционный режим, по-
скольку возглавляет дум-
скую комиссию по образо-
ванию, а в этой сфере из-за 
пандемии сложилась непро-
стая ситуация (с понедельни-
ка московские учащиеся пе-
решли на дистанционное об-
учение). «Я сократил свои контакты 
и стараюсь, когда это возможно, об-
щаться дистанционно»,— уточнил 
господин Бунимович. Любовь Ники-
тина старается не ходить в места ско-
пления людей, но от рабочих меро-
приятий отказаться не может: «В пер-
вую очередь я не 65-летняя бабушка, 
а представитель народа и должна 
сделать для моих избирателей все, 
что от меня может потребоваться».

В Совете федерации старше 65 лет 
44 сенатора из 170. В понедельник в 
СФ заявили, что глава палаты Вален-
тина Матвиенко (ей в апреле испол-
нится 71 год) и ее заместители старше 
65 лет (Галина Карелова и Юрий Воро-
бьев) на дистанционную работу пере-
ходить не собираются, в отличие от 
сотрудников аппарата старше 65. На 
25 марта в СФ запланировано пленар-
ное заседание, в нем не рекомендова-
но участвовать 15 сенаторам, возраст 
которых превышает 70 лет.

В Госдуме старше 65 лет оказался 
91 депутат — это пятая часть всего со-

става нижней палаты. 67 из них со-
стоят во фракции «Единой России», 
19 в КПРФ, включая 75-летнего лиде-
ра партии Геннадия Зюганова, чет-
веро в «Справедливой России». В 

ЛДПР к группе риска отно-
сится только 73-летний ли-
дер партии Владимир Жири-
новский. Среди видных еди-
нороссов в зоне риска ви-
це-спикер Госдумы Алексей 
Гордеев (ему в этом году ис-
полнилось 65 лет), глава ко-
митета по бюджету Андрей 
Макаров и 83-летняя Вален-
тина Терешкова. Пятеро де-
путатов Госдумы: Сергей Ма-
ринин, Андрей Луговой, Ва-
лерий Селезнев, Елена Стро-
кова и Сергей Катасонов — 
уже находятся на карантине 
из-за поездки последнего во 
Францию. Ни у кого из них 
COVID-19 пока не подтвер-
жден. Советник спикера Гос-
думы Анастасия Кашеваро-
ва заявила „Ъ“, что в палате 
приняты все необходимые 
меры из-за ситуации с коро-

навирусом. Решение разрешить де-
путатам старше 65 работать удален-
но было принято еще на прошлой 
неделе, кроме того, скорректирован 
график пленарных заседаний. «Что 

касается каких-то дополнительных 
мер, пока они не планируются. Де-
путаты должны руководствоваться 
прежде всего заботой об их избира-
телях и исходя из этого принимать 
решение о посещении или непосе-
щении пленарных заседаний. Но не 
стоит забывать, что в трудные време-
на как никогда важно помнить о са-
модисциплине»,— предупредила го-
спожа Кашеварова.

По возрасту и президент РФ Вла-
димир Путин подпадает под распо-
ряжение московских властей: в ок-
тябре прошлого года ему исполни-
лось 67 лет.

Напомним, по Конституции во 
всех случаях, когда президент ока-
зывается не в состоянии выполнять 
свои обязанности, их исполняет 
премьер-министр. Сейчас это 54-лет-
ний Михаил Мишустин. Полномо-
чия врио главы государства при та-
ких обстоятельствах ограниченны: 
так, он не может распускать Госдуму, 
назначать референдум или вносить 
предложения о поправках к Консти-
туции. В Основном законе не уточня-
ется, кто должен исполнять обязан-
ности главы государства, если и гла-
ва правительства также по каким-
либо причинам оказывается недее-
способен. Зато Конституция огова-
ривает, что в случае «стойкой неспо-
собности» президента осуществлять 
полномочия «по состоянию здоро-

вья» они прекращаются и назнача-
ются новые выборы. Отметим, что 
главе правительства не приходилось 
брать на себя президентские обязан-
ности с ноября 1996 года, когда Вик-
тор Черномырдин в соответствии со 
специальным президентским ука-
зом подменил почти на сутки Бориса 
Ельцина во время проведения аорто-
коронарного шунтирования.

Ранее пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков заверил журна-
листов, что у Владимира Путина нет 
никаких симптомов вируса и он пре-
красно себя чувствует. По мнению 
чиновника, самому Владимиру Пу-
тину нет необходимости сдавать тест 
на коронавирус, но в его окружении 
все это делают.

Сразу же после опубликования 
указа Сергея Собянина пользовате-
ли соцсетей отметили, что карантин 
может приостановить работу Цен-
тризбиркома: девять из 15 членов 
комиссии, включая Эллу Памфило-
ву и ее заместителя Николая Булае-
ва, старше 65 лет. Подпадающий под 
указ мэра член ЦИКа Николай Леви-
чев заявил, что решение о его режи-
ме работы может быть принято толь-
ко госпожой Памфиловой и «иных 
установок» пока нет.

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина,  
Ксения Веретенникова

Опыт работы в столичном 
правительстве позволяет 
вице-мэру Москвы  
Петру Бирюкову избегать 
вхождения в группы риска   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Вчера в Мосгорсуде прошли 
предварительные слушания 
по уголовному делу обвиняемого 
в шпионаже Пола Уилана. Гра-
жданин США и еще трех стран 
был задержан в 2018 году после 
получения им в гостинице «Ме-
трополь» флешки с личными дан-
ными сотрудников одного из опе-
ративных подразделений ФСБ.

Мосгорсуд, где отменены все засе-
дания, не связанные со срочным рас-
смотрением дел, а в здание не допу-
скают никого, кроме работников су-
да, представителей защиты и обвине-
ния, снял на несколько часов жесткие 
ограничения. Это было сделано ради 
процесса над Полом Уиланом. Под-
держать главу службы безопасности 
компании Borg Warner в горсуд при-
шла внушительная делегация во гла-
ве с послами США Джоном Саллива-
ном и Великобритании Деборой 
Броннерт, которых сопровождали их 
помощники, а также консулы Ирлан-
дии и Канады. Приставы пустили ди-
пломатов в суд без досмотра после то-
го, как их проверили тепловизором.

А после того как конвой доставил 
обвиняемого в зал, пришедшие, как 
стало известно „Ъ“, минут двадцать 
обсуждали с господином Уиланом его 
отношение к обвинению и условия 
содержания в СИЗО. Дело в том, что 
ранее дипломаты и консулы не смо-
гли попасть к обвиняемому в тюрьму, 
так как из-за угрозы коронавируса в 
пенитенциарной системе были вве-
дены карантинные мероприятия.

Обвиняемый в шпионаже (ст. 276 
УК РФ) Уилан, отвечая на вопросы ди-
пломатов, сообщил, что с обвинением 
он не согласен и вместе со своим адво-
катом Владимиром Жеребенковым 
будет настаивать, что все происшед-
шее с ним — это провокация ФСБ. Жа-
лоб по поводу содержания в СИЗО «Ле-
фортово» арестованный не высказал.

Здесь стоит отметить, что столь 
мощная группа поддержки была выз-
вана тем, что господин Уилан являет-
ся гражданином четырех государств 
— США, Великобритании, Ирландии 
и Канады, и это, видимо, первый слу-
чай рассмотрения Мосгорсудом дела, 
где фигурант имеет столько паспор-
тов, и, скорее всего, впервые здание 
горсуда посещали сразу четыре ино-
странных дипломатических работ-
ника подобного ранга.

Дождавшись окончания расспро-
сов, судья Андрей Суворов, который 
будет рассматривать шпионское де-
ло, спустя примерно еще минут де-
сять перешел к вопросам слушания.

Формально Мосгорсуд рассматри-
вал вопрос о продлении срока содер-
жания Пола Уилана под стражей, ко-
торый истекал 29 марта. Однако за-
щита настаивала, что, так как мате-
риалы дела уже поступили в суд — 
это произошло 13 марта — и их будет 
рассматривать тот же судья Суворов, 
вчерашнее заседание можно считать 
началом процесса.

Ввиду этого господин Жеребенков 
попросил суд прекратить дело в отно-
шении его клиента в связи с его «про-
вокативным характером», настаивал 
на отсутствии ущерба безопасности 
России от действий господина Уила-
на, а также обратил внимание на «не-
конкретный характер» предъявлен-
ного обвинения. Впрочем, выслушав 
представителей Генпрокуратуры, ко-
торые ожидаемо возражали против 
всех ходатайств защиты, судья ре-
шил, что в этом заседании он будет 
рассматривать исключительно из-
брание меры пресечения. После по-
луторачасовой дискуссии суд оставил 
арестованного под стражей до 13 сен-
тября, а предварительное заседание 
запланировал провести 10 апреля. 
При этом, правда, судья предупредил 
стороны, что в случае ужесточения 

режима карантинных мероприятий 
заседание может быть перенесено.

По данным „Ъ“, защита использо-
вала вчерашнее заседание для того, 
чтобы получить согласие на допрос 
в суде представителей дипмиссий, 
которые должны подтвердить, что 
Пол Уилан не является кадровым 
разведчиком, на чем настаивает 
следствие ФСБ.

Как ранее сообщал „Ъ“, Пол Уилан 
родился в Канаде и затем переехал в 
пригород Детройта. Как гражданин 
США, он долгое время служил в воо-
руженных силах этой страны, вое-
вал в Ираке. После увольнения со 
службы работал в известном кадро-
вом агентстве Кеlly Services, а с 2016 
года являлся начальником службы 
безопасности производителя авто-
компонентов Borg Warner, который 
не имеет производства и даже пред-
ставительства в России.

22 декабря 2018 года господин 
Уилан поселился в московской го-
стинице «Метрополь», а через шесть 
дней был задержан оперативника-
ми ФСБ после передачи ему флеш-
носителя с данными, составляющи-
ми гостайну. По сведениям „Ъ“, аме-
риканец получил список личного 
состава одного из оперативных по-
дразделений ФСБ. В материалах де-
ла есть зафиксированный чекиста-
ми телефонный разговор между об-
виняемым в шпионаже и его знако-
мым, во время которого они обсу-
ждают содержимое носителя. По 
версии ФСБ, из него следует, что аме-
риканец знал, что на нем находится 
и ему были необходимы именно се-
кретные сведения. Защита и сам Пол 
Уилан это отвергают.

Владислав Трифонов

Гостайна и вирус отступили 
перед дипломатами
Процесс над обвиняемым в шпионаже  
Полом Уиланом стартовал в Мосгорсуде

В Ярославле вынесен приговор 
бывшему председателю правле-
ния и совладельцу Булгар-банка 
Сергею Довиденко, который, 
по данным следствия, похитил 
у кредитной организации на сум-
му 248 млн руб. Экс-глава ли-
шенного лицензии в 2017 году 
банка получил четыре года коло-
нии общего режима и запрет рас-
поряжаться финансами на три  
года, его взяли под стражу в зале 
суда. При этом суд смягчил об- 
винение господину Довиденко, 
убрав из него формулировку 
о причинении банкиром тяжких 
последствий. Приговор оглашал-
ся в присутствии лишь непосред-
ственных участников процесса — 
из-за мер предосторожности, 
принятых в связи с распростра-
нением коронавируса.

Расследование уголовного дела в 
отношении бывшего главы ярослав-
ского Булгар-банка Сергея Довиден-
ко длилось около двух лет. Банкира 
задержали в марте 2018 года, когда 
тот находился в федеральном розы-
ске. Несмотря на последнее обстоя-
тельство, полицейские застали его у 
себя дома, а тогдашний адвокат го-
сподина Довиденко Виктор Гриб го-
ворил „Ъ“, что его подзащитный ни 
от кого не скрывался. Тем не менее 

банкира поместили в СИЗО по обви-
нению в ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоупотре-
бление полномочиями, повлекшее 
тяжкие последствия). Впоследствии 
в деле господина Довиденко появил-
ся состав и особо крупного мошенни-
чества (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 

По данным следствия, Сергей До-
виденко вопреки законным интере-
сам Булгар-банка заключил договоры 
уступки прав требований с фиктив-
ной компанией. На ее счета якобы 
были перечислены деньги, которые 
впоследствии обналичили. Также ру-
ководству банка вменялось заключе-
ние кредитного договора без обеспе-
чения на 44 млн руб. без заседания 
кредитной комиссии. Ущерб, причи-
ненный кредитной организации в ре-
зультате незаконных действий бан-
кира, следствие оценивало в 248 млн 
руб. Летом 2019 года прокуратура от-
казалась утверждать обвинительное 
заключение по делу Сергея Довиден-
ко, и дело было направлено на досле-
дование. Тогда же банкира отпустили 
из-под стражи под подписку о невые-
зде. Материалы дела в отношении не-
го поступили в Ленинский районный 
суд Ярославля в январе текущего года. 
В ходе прений гособвинитель Алек-
сандр Юматов попросил пригово-
рить Сергея Довиденко к семи годам 
колонии и лишить его права зани-

мать должности, связанные с распо-
ряжением финансовыми потоками.

На оглашение приговора Сергею 
Довиденко в зал заседаний Ленинско-
го суда были допущены только участ-
ники процесса из-за ограничений, на-
ложенных на прошлой неделе Вер-
ховным судом РФ в связи с пандемией 
коронавируса. Судья Ольга Силина 
при вынесении приговора смягчила 
обвинение банкиру в части злоупо-
требления полномочиями на ч. 1 
ст. 201 УК РФ, убрав из состава квали-
фицирующий признак «тяжкие по-
следствия». По совокупности обвине-
ний экс-глава Булгар-банка был при-
говорен к четырем годам колонии об-
щего режима. Также господину Дови-
денко запрещено занимать должно-
сти, связанные с выполнением управ-
ленческих функций и распоряжени-
ем финансовыми средствами на три 
года. Его взяли под стражу в зале суда.

Булгар-банк, считавшийся в свое 
время одним из старейших банков 
Татарстана, в августе 2016 года пере-
регистрировался в Ярославле. В ян-
варе 2017 года Центробанк лишил 
его лицензии из-за недостоверности 
отображения в отчетности обяза-
тельств перед физическими лицами 
и из-за низкого качества активов.

Александр Тихонов,  
Ярославль

Банкира приговорили  
без тяжких последствий
Экс-глава Булгар-банка получил четыре года  
за злоупотребление полномочиями 

В Новосибирске суд признал  
законным увольнение автоин-
спектора Дмитрия Чухрия за ком- 
прометирующую видеозапись.  
На кадрах ролика, который широ-
ко разошелся в соцсетях, гаишник 
заливал в бачок для омывателя 
стекла патрульного автомобиля 
бутылку виски Jack Daniel’s,  
сопровождая это комментарием: 
«На самом деле я могу себе  
позволить, работая в ДПС».

Центральный райсуд Новосибир-
ска рассмотрел иск бывшего сотруд-
ника ДПС Дмитрия Чухрия к регио-
нальному главку МВД РФ, в котором 
он требовал признать незаконным 
приказ о его увольнении, восстано-
вить на работе, а также выплатить жа-
лованье за время вынужденного про-
гула и компенсацию морального вре-
да — всего 100 тыс. руб.

Приказ, который перечеркнул 
22-летнюю карьеру Дмитрия Чухрия в 
правоохранительных органах, руко-
водство ГУ МВД по Новосибирской об-
ласти подписало 15 января 2020 года, 
формулировка причины увольнения 
— совершение поступка, порочащего 
честь сотрудника полиции. Решение 
об отставке было принято по результа-
там служебной проверки, поводом 
для которой послужила видеозапись, 
появившаяся в мессенджерах и соцсе-

тях в конце прошлого года. На кадрах 
ролика, количество просмотров кото-
рого перевалило за 50 тыс., сотрудник 
ГИБДД в обмундировании и светоо-
тражающем жилете откупоривает бу-
тылку виски Jack Daniel’s, заливает его 
в бачок омывателя стекла патрульной 
Lada, отпуская при этом коммента-
рий: «Хотел на Новый год оставить, но 
работа важнее. Незамерзайки нет. На 
самом деле я могу себе позволить, ра-
ботая в ДПС». Затем, включая дворни-
ки, гаишник подытоживает: «Ох, ши-
карный запашок». Нецензурные слова 
в его репликах были «запиканы».

По мнению проверяющих, авто-
инспектор нарушил нормы сразу не-
скольких законов, инструкций, в том 
числе «Кодекса этики и поведения 
госслужащих», дисциплинарного 
устава, федеральных законов «О поли-
ции», «О службе в органах внутрен-
них дел» и «О государственном язы-
ке». «Нарушение выразилось в пу-
бличном позировании в служебное 
время в форменном обмундирова-
нии с бутылкой из-под крепкого доро-
гостоящего алкогольного напитка 
при заливании ее содержимого в ба-
чок для стеклоомывающей жидкости, 
нецензурной брани в общественном 
месте в присутствии гражданского 
лица, осуществившего видеозапись 
происходящего»,— говорится в выво-

дах проверки. Посчитав, что ролик 
вызвал негативную реакцию в обще-
стве, со старшим лейтенантом до-
срочно расторгли контракт.

50-летний Дмитрий Чухрий оспо-
рил в суде свое увольнение. По его 
словам, ролик снимался «шутки ра-
ди», а в бутылке был не алкоголь, а сте-
клоочиститель. Истец отметил, что 
фирменная пробка Jack Daniel’s снаб-
жена дозатором, а в ролике содержи-
мое бутылки свободно выливалось до 
последних капель. Кроме того, отме-
тил бывший автоинспектор, он не ду-
мал, что запись выставят на всеобщее 
обозрение. «Короткометражка» якобы 
была размещена в закрытой группе 
мессенджера, доступ к которой имели 
только проверенные люди. Свое 
увольнение экс-гаишник считает 
чрезмерно суровым наказанием. Его 
представитель в суде пояснил, что в 
послужном списке Дмитрия Чухрия 
множество поощрений, а высокие по-
казатели в работе позволили ему 
стать одним из лучших сотрудников.

Как рассказала „Ъ“ старший по-
мощник прокурора Центрального 
района Ирина Коваленко, она про-
сила суд отказать бывшему полицей-
скому в удовлетворении исковых 
требований и суд с ней согласился.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Автоинспектор  
не смыл позор виски
Сотрудника ДПС уволили  
за порочащий честь мундира поступок

Пол Уилан получил  
поддержку по всем  
дипломатическим линиям 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Как стало известно „Ъ“, Москов-
ское межрегиональное следствен- 
ное управление СКР на транспор-
те (ММСУТ) завершило почти трех- 
летнее расследование в отноше-
нии председателя московской кол- 
легии адвокатов «Межрегион» Сер- 
гея Юрьева, бывшего члена этой 
коллегии Виктора Евкина и главы 
правового управления и имущест-
венных отношений Росавиации 
Владимира Мнишко. Они обвиня-
ются в хищении более 1 млрд руб. 
у ФГУП «Госкорпорация по органи-
зации воздушного движения» при 
оказании ей юридических услуг. 
Господа Юрьев и Мнишко вины не 
признают, а господин Евкин, на-
против, раскаялся и активно со-
трудничал со следствием.

На днях ММСУТ предъявило обви-
нение в окончательной редакции в 
мошенничестве, совершенном в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
председателю московской коллегии 
адвокатов «Межрегион» Сергею Юрье-
ву, его бывшему подчиненному Викто-
ру Евкину и руководителю правового 
управления Росавиации Владимиру 
Мнишко. Как следует из материалов 
40-томного уголовного дела, в ноябре 
2007 года господину Юрьеву стало из-
вестно, что ФГУП «Госкорпорация по 
организации воздушного движения», 
дочернее предприятие Росавиации, 
собирается провести конкурс на за-
ключение договора по оказанию юри-
дических услуг всем подразделениям 
предприятия (ФГУП имеет 17 филиа-
лов по всей стране). В связи с этим, по 
версии следствия, у председателя кол-
легии адвокатов «Межрегион» «из ко-
рыстных побуждений возник пре-
ступный умысел, направленный на 
хищение денежных средств ФГУП „Го-
скорпорации по ОрВД“». Дело в том, 
что коллегия господина Юрьева и до 
этого сотрудничала с ФГУПом, полу-
чив, в частности, в 2004 году за юриди-
ческие услуги 6,8 млн руб. При этом 
главе «Межрегиона» было известно, 
что во всех подразделениях ФГУПа на 
тот момент работали менее десятка 
юристов, а объем требуемых юриди-
ческих услуг был очень большим. Поэ-
тому, по материалам дела, господин 
Юрьев решил при участии в конкурсе 
«максимально завысить стоимость» 
работ его коллегии в интересах ФГУ-
Па. По данным следствия, он заручил-
ся согласием главы правового управ-
ления Росавиации (до 2009 года Росаэ-
ронавигация) Владимира Мнишко и 

привлек к реализации преступного 
плана своего подчиненного по «Меж-
региону» Виктора Евкина.

Как говорится в материалах дела, 
господин Юрьев направил господину 
Мнишко собственную методику опре-
деления начальной цены работы адво-
ката по оказанию юридических услуг, 
преднамеренно установив завышен-
ные расценки. Как следует из текста 
обвинения в окончательной редак-
ции, разработанная Юрьевым методи-
ка определения стоимости работы ад-
воката «являлась методически некор-
ректной и неадекватной рыночному 
уровню цен, поскольку не учитывала 
состояние спроса на них». По версии 
следствия, в том же ноябре 2007 года 
глава адвокатской коллегии поручил 
Виктору Евкину подыскать эксперт-
ное учреждение, которое подготовило 
бы необходимое заключение об обо-
снованности предложенной им стои-
мости оказания юридических услуг, 
которая, по мнению следствия, была в 
несколько раз выше реальной. В итоге 
необходимое заключение, по матери-
алам дела, было составлено заведую-
щей сектором налогового права Ин-
ститута государства и права РАН, рас-
положенного по адресу ул. Знамен-
ка, 10. За нужную бумагу, в которой 
указывалось, что ежемесячная выпла-
та адвокатской коллегии со стороны 
ФГУПа должна составлять 14,8 млн 
руб., эксперт, по данным следствия, 
получила вознаграждение от господи-
на Юрьева в размере 30 тыс. руб.

Однако сумма в 14,8 млн руб. пока-
залась тогдашнему руководителю 
ФГУПа Валерию Горбенко чрезмер-
ной, и в декабре 2007 года стороны со-
шлись на ежемесячной выплате в раз-
мере 10,5 млн руб. Договор на эту сум-
му был согласован комиссией Росаэ-
ронавигации.

После того как в 2010 году срок 
действия договора закончился, го-
скорпорация заключила с «Межреги-
оном» очередной договор на четыре 
года — с января 2011 по 2014 год. За-
тем соглашение вновь продлевалось, 
сначала до декабря 2016, а затем до де-
кабря 2019 года. При этом в каждом 
случае, как считает следствие, расцен-
ки завышались в разы. Тем не менее 
руководство Росавиации их утвер-
ждало. В результате, как считает СКР, 
коллегия адвокатов необоснованно 
получила более 1,1 млрд руб.

Между тем Виктор Евкин, к тому 
времени уволенный из «Межрегио-
на», в 2018 году обратился с заявлени-

ем в управление «Т» (курирует транс-
порт) Службы экономической без-
опасности ФСБ. Он сообщил, что адво-
катская коллегия, в которой он рабо-
тал, явно завышает расценки на оказа-
ние юридических услуг госкомпани-
ям. Его бывшие коллеги считали это 
оговором, утверждая, что господин Ев-
кин якобы хотел отомстить им за то, 
что он был уволен из «Межрегиона», 
когда выяснилось, что у него нет юри-
дического образования: представлен-
ный при приеме на работу диплом 
МГУ оказался фальшивым. Кроме то-
го, он, по мнению председателя колле-
гии, злоупотреблял спиртными на-
питками. Как бы то ни было, в апреле 
2018 года ММСУТ по материалам ФСБ 
возбудило дело об особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

По словам адвоката господина 
Юрьева Аркадия Колесникова, «за 
этим уголовным делом нет никакого 
события преступления», так как за де-
сять лет сотрудничества с Госкорпора-
цией по ОрВД к адвокатской колле-
гии не было предъявлено ни одной 
претензий. По данным защиты, регу-
лярные проверки, в которых прини-
мали участие столичная прокуратура, 
УФСБ и Счетная палата, никаких фи-
нансовых нарушений со стороны ад-
вокатов также не нашли. Кроме того, 
по словам адвоката Колесникова, в 
конце 2018 года работу «Межрегиона» 
проверила комиссия Росавиации, ко-
торая также не нашла нарушений. 
«Ежегодно коллегия спасала 12,5 мл-
рд руб. ФГУПу только по НДС, благода-
ря тому что наши адвокаты до 300 раз 
в год участвовали во всех судебных за-
седаниях по всей стране»,— подчерк-
нул адвокат господина Юрьева.

Адвокаты господина Мнишко так-
же заявили, что их подзащитный не-
виновен, а результаты расследования 
лишь укрепили их убежденность в 
этом. А вице-президент Федеральной 
палаты адвокатов (ФПА) Светлана Во-
лодина так прокомментировала „Ъ“ 
эту ситуацию: «ФПА РФ представила 
следствию довольно исчерпываю-
щую правовую позицию относитель-
но оценки „рыночной стоимости“: са-
ма по себе она не имеет практическо-
го смысла и правового значения». «Не-
смотря на допущенные процессуаль-
ные нарушения, о чем защита сооб-
щит в суде, мы надеемся, что наш кол-
лега Сергей Юрьев скоро окажется до-
ма»,— заявила госпожа Володина.

Юрий Сенаторов,  
Сергей Сергеев

Следствие пересчитало  
гонорары адвокатов
Завершено дело о хищении миллиарда  
у Госкорпорации по ОрВД
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Более 60 муниципальных депутатов 
Москвы просят мэра Сергея Собянина 
вмешаться в ход призывной кампании, 
которая стартует 1 апреля, чтобы не до-
пустить распространения коронавируса. 
Они полагают, что мероприятия «угро-
жают здоровью и жизни как призывников 
и их родственников, так и сотрудников 
военкоматов и членов призывных комис-
сий». Градоначальника в связи с этим 
просят рекомендовать прекратить вызов 
в призывные пункты старшеклассников, 
организовать пункты призыва в каждом 
муниципальном образовании и сокра-
тить число вызываемых туда единовре-
менно граждан, чтобы избежать «ску-
ченности». В Минобороны заверили „Ъ“, 
что «военно-врачебные комиссии усиле-
ны специалистами», а «санитарно-эпи-
демиологическая обстановка по коро-
навирусной инфекции в вооруженных 
силах остается благоприятной».

Депутаты и члены призывных комиссий 
муниципальных округов, обращаясь к мэру 
Сергею Собянину, его заму Анастасии Рако-
вой и военному комиссару столицы Викто-
ру Щепилову, говорят, что самой эффектив-
ной мерой было бы «решение об отмене при-
зывных мероприятий в период острой фазы 
эпидемии». Однако авторы признают, что 
такое решение может быть принято лишь 
на федеральном уровне, и предлагают ряд 
рекомендаций.

Прежде всего, из-за угрозы распростра-
нения коронавируса среди призывников 
депутаты просят прекратить вызов на при-
зывные пункты для постановки на учет не-
совершеннолетних учащихся школ. Кроме 
того, они обращают внимание, что «при-
зывные мероприятия фактически про-
ходят не на территории муниципальных 
образований, а на призывных пунктах при 
райвоенкоматах». Дмитрий Петров, зам-

председателя совета депутатов округа Яки-
манка и председатель резервного состава 
призывной комиссии, говорит, что в Мо-
скве призывной пункт может обслуживать 
три района: «Так происходит с нашим окру-
гом Якиманка, а также округами Хамовни-
ки и Замоскворечье, соответственно, каж-
дый день занят одним районом, но одно-
моментно там может находиться около 50 
человек». «В качестве меры по снижению 
риска заражения призывников с целью 
уменьшения их скученности призывные 
пункты должны быть организованы в ка-
ждом муниципальном образовании»,— го-
ворится в обращении.

Авторы предлагают навести элементар-
ный порядок в работе комиссий, что сни-
зит риски заражения. «Повестками на одну 
и ту же дату и время вызываются как те, кто 
подлежит призыву в эту призывную кампа-
нию, так и те, кто подлежит дальнейшему 
обследованию или вовсе имеет право на от-
срочку от призыва,— приводят они при-
мер.— Простым решением в этой ситуации 
может быть сокращение числа вызываемых 
призывников на конкретную дату и равно-
мерное распределение времени их явки в те-
чение дня». Предложено разместить на при-
зывных пунктах номера телефонов органов 
санитарно-эпидемиологического контроля, 
а «также иных структур, куда граждане мо-
гли бы обращаться при нарушении правил 
проведения призывных мероприятий».

Напомним, ранее вопрос о возможных 
коррективах весеннего призыва из-за коро-
навируса был задан пресс-секретарю пре-
зидента Дмитрию Пескову. Тот заявил, что 
для обсуждения проблемы Кремль обратит-
ся к Министерству обороны. Однако 20 мар-
та министр обороны Сергей Шойгу заверил, 
что призыв в ряды российской армии «прой-
дет в соответствии с законодательством — 
с 1 апреля по 15 июля». Также господин Шой-

гу подчеркнул, что все призывники будут 
протестированы на наличие коронавируса, 
а новобранцы по прибытии в воинские ча-
сти изолированы на две недели карантина.

Зампредседателя совета депутатов округа 
Раменки и председатель резервного состава 
призывной комиссии Никита Белов в разго-
воре с „Ъ“ подчеркнул, что муниципальные 
депутаты «не просят Минобороны перено-
сить призыв, но просят мэра рекомендовать 
принять необходимые меры безопасности», 
что впоследствии может повлиять на орга-
низацию призывной кампании во всей Рос-
сии. «Мэр Москвы может дать рекомендации 
в призывные комиссии,— рассказал госпо-
дин Белов.— В нашем округе за один день че-
рез призывной пункт проходит по сто чело-
век. Чаще всего это студенты, которые по не-
сколько часов ждут сообщения о том, что 
им дана отсрочка. Разграничить призывни-
ков по времени не так уж сложно — это в ве-
дении департамента безопасности Москвы 
и заместителя мэра по соцвопросам».

Заместитель руководителя департамента 
региональной безопасности Москвы Васи-
лий Олейник сообщил, что «не видел письма 
депутатов», а потому не может обсуждать ор-
ганизацию призывной кампании в столице. 
В пресс-службе Анастасии Раковой также со-
общили „Ъ“, что письмо пока не поступало.

В Министерстве обороны РФ подтвер-
дили „Ъ“ актуальность ранее обнародован-
ной информации: «Военные комиссариаты 
и сборные пункты получили все необходи-
мые указания. Военно-врачебные комиссии 
усилены специалистами и дополнительно 
оборудуются. На сегодняшний день случаев 
заражения коронавирусной инфекцией сре-
ди военнослужащих нет. Санитарно-эпиде-
миологическая обстановка по коронавирус-
ной инфекции в вооруженных силах остает-
ся благоприятной».

Мария Старикова

Призывников хотят изолировать 
друг от друга
Муниципальные депутаты Москвы  
предлагают скорректировать работу военкоматов

Правозащитники призвали правитель-
ство и ФСИН публично рассказать о ме-
рах борьбы с распространением коро-
навирусной инфекции в местах лишения 
свободы. Фонд «Общественный вер-
дикт» считает необходимым, чтобы го-
сорганы сообщили, что сейчас делает-
ся в случае выявления признаков ОРВИ 
у заключенных и сотрудников. Также 
правозащитники предлагают ФСИН ре-
гулярно отчитываться, сколько закупле-
но и распределено по колониям и СИЗО 
дезинфицирующих средств. Главное, 
НКО призывает как можно скорее «со-
кратить число заключенных», исполь-
зовав для этого амнистию к 75-летию 
 Победы в ВОВ.

Вчера правозащитный фонд «Обществен-
ный вердикт» направил правительству РФ 
и руководству ФСИН письмо (есть в распо-
ряжении „Ъ“), в котором выражает обеспо-
коенность о возможности «распростране-
ния новой коронавирусной инфекции» сре-
ди заключенных и их охранников. Правоза-
щитники напоминают о «проблемах пере-
полненности камер, нехватке медицинско-
го персонала, плохом обеспечении меди-
каментами» в учреждениях ФСИН, а также 
о «серьезных проблемах со здоровьем» у зна-
чительной части «подследственных, обви-
няемых и осужденных». Поэтому НКО про-
сит госслужбы «сделать публичной инфор-
мацию» о принятых ими мерах. В частно-
сти, они хотят знать, сколько уже закупле-
но и распределено по тюрьмам и колониям 
«дезинфицирующих средств и средств лич-
ной гигиены». Также правозащитники пред-
лагают ФСИН ежедневно публиковать дан-
ные о количестве проведенных тестов на ко-
ронавирус, информацию о числе заключен-
ных и сотрудников с подтвержденным диаг-
нозом, а также о том, сколько человек изоли-
рованы от остальных из-за заболевания или 
подозрения на него. «Какой протокол ис-
пользуется в случае выявления признаков 
ОРВИ?» — уточняют авторы письма.

Требования «Общественного вердикта» 
затрагивают и другие права заключенных. 
На прошлой неделе ФСИН приостанови-
ла выдачу разрешений на свидания с род-
ными в СИЗО и колониях. Правозащитни-
ки просят «гарантировать перенос длитель-
ных свиданий в порядке той же очереди по-
сле отмены ограничительных мер». «Важно 
сделать так, чтобы заключенные не оказа-
лись оторванными от мира на время прио-
становки свиданий. В XXI веке можно найти 
и альтернативные меры, например телекон-
ференции и видеоразговоры,— заявила „Ъ“ 
директор „Общественного вердикта“ Ната-

лья Таубина.— Также очень важно не лишать 
их встреч с адвокатами, ведь таким образом 
они лишаются основополагающего права 
на защиту. У нас уже был такой инцидент: 
нашему адвокату не дали встретиться с под-
защитным в смоленской колонии под пред-
логом опасности коронавируса». Поэтому 
правозащитники требуют «обеспечить без-
опасные и конфиденциальные условия для 
встреч с защитниками».

«Общественный вердикт» напоминает, что 
и ВОЗ, и российские власти рекомендовали 
гражданам придерживаться «безопасной со-
циальной дистанции минимум два метра». 
Правозащитники просят правительство как 
можно скорее разгрузить изоляторы и коло-
нии. Для этого они предлагают «совместно 
с Государственной думой безотлагательно 
провести акт амнистии, которая сейчас пла-
нируется к юбилею Победы в Великой Оте-
чественной войне». Речь идет о законопро-
екте депутата Госдумы Сергея Шаргунова, ко-
торый предложил освободить осужденных 
за умышленные преступления небольшой 
или средней тяжести. Также в перечне — не-
совершеннолетние, беременные женщины, 
женщины старше 50 лет и мужчины старше 
55 лет, инвалиды первой или второй группы. 
Госпожа Таубина напомнила, что другие стра-
ны уже приняли схожие меры по отноше-
нию к заключенным. «Необязательно ждать 
до 9 мая, можно амнистию ввести уже сейчас, 
ведь под нее как раз попадают пожилые и лю-
ди с различными заболеваниями,— сказал 
она.— Плюс Верховный суд РФ мог бы дать 
какие-то разъяснения судам общей юрисдик-
ции в части введения альтернативных мер 
пресечения по сравнению с арестом».

«Действительно, широкая амнистия могла 
бы помочь сократить количество заключен-
ных в российских колониях,— сказала „Ъ“ 
юрист фонда „Русь сидящая“ Ольга Подопле-
лова.— Помимо этого можно использовать 
целый комплекс мер для уменьшения насе-
ления российских следственных изолято-
ров. Например, изменение им меры пресече-
ния: назначение домашнего ареста или зало-
га вместо содержания под стражей». По мне-
нию юриста, в первую очередь такие меры 
должны коснуться тех, кто находится в груп-
пе повышенного риска: пожилые люди, за-
ключенные с хроническими заболеваниями. 
Кроме того, при принятии решения о смяг-
чении можно учитывать категорию преступ-
ления, в котором подозревается гражданин. 
А для уже осужденных — оставшийся срок от-
бывания наказания. «Напомню, что, напри-
мер, США и Иран активно задействуют эти 
меры»,— сказала Ольга Подоплелова.

Анна Васильева

Век вируса не видать
Правозащитники предлагают 
«карантинную» амнистию заключенным

В Госдуме предлагают вве-
сти на Байкальской природ-
ной территории «специаль-
ные экологические зоны», 
на которые не будут распро-
страняться многие существу-
ющие сейчас природоохран-
ные ограничения. Депутаты 
и чиновники заверяют, что эти 
меры необходимы для лик-
видации отходов Байкаль-
ского целлюлозно-бумажно-
го комбината, которые сейчас 
не могут убрать из-за жестко-
го охранного режима террито-
рии.  Экологи предупреждают: 
если закон примут, то «вы-
строится очередь» из лобби-
стов, которые будут добивать-
ся выделения таких участков, 
и это приведет к «усугублению 
деградации» Байкала.

Думский комитет по при-
родным ресурсам, собственно-
сти и земельным отношениям 
подготовил проект поправок 
(есть у „Ъ“) в федеральный закон 
«Об охране озера Байкал». Доку-
мент вводит в законодательство 
понятие «специальных экологи-
ческих зон» (СЭЗ), которые будут 
создаваться «в целях комплекс-
ного развития, в том числе для 
ликвидации накопленного вре-
да окружающей среде». Решение 
о размещении специальных зон 
будет принимать правительство. 
Кабмину же предстоит опреде-
лить перечень видов деятельнос-
ти, запрещенных в таких зонах, 
а также основные, «условно раз-
решенные и вспомогательные» 
виды использования земельных 
участков на территории СЭЗ.

Напомним, идея подобных 
мер впервые прозвучала в ходе 
выездного совещания профиль-
ного вице-премьера Виктории 
Абрамченко в Иркутске в нача-
ле марта 2020 года. Тогда выяс-
нилось, что ликвидировать от-
ходы, накопившиеся за годы ра-
боты Байкальского целлюлозно-
бумажного комбината (БЦБК), 
затруднительно из-за строгого 
природоохранного режима. Бай-
кальская природная территория 
находится под охраной ЮНЕС-
КО. В пределах всей территории 
запрещено строительство новых 
хозяйственных объектов (а так-
же реконструкция действующих) 
без положительного заключения 
государственной экологической 
экспертизы проектной докумен-
тации. Законопроектом эту нор-
му предлагается отменить.

«Эта процедура — важней-
ший способ проверки допусти-

мости разных видов деятель-
ности на Байкальской природ-
ной территории, а теперь они 
хотят от нее отказаться»,— воз-
мущен международный коор-
динатор коалиции «Реки без гра-
ниц» Евгений Симонов. Он об-
ращает внимание, что поправ-
ками разрешается устанавли-
вать СЭЗ «в любой точке» Бай-
кальской природной террито-
рии: «Каждый может захотеть 

выделить себе спецзону. Если 
поправки будут приняты, то ку-
ча кандидатов выстроится в оче-
редь для получения такого участ-
ка. Это и комбинат для Улан-Удэ, 
Североуральск с железной доро-
гой и еще много кто. В результа-
те это приведет к полной гибели 
экосистемы и усугублению дег-
радации водоема». По его мне-
нию, если власти не могут ре-
шить проблему отходов БЦБК 
из-за строгого природоохранно-
го режима, то необходимо вно-
сить точечные изменения в за-
конодательство, а не менять его 
глобально.

Лоббистов у таких поправок 
действительно много, согласен 

эксперт «Гринписа России» Ми-
хаил Крейндлин. «Это такой спо-
соб ослабить режим террито-
рии,— возмущается он.— Бай-
кал уже испытывает мощное 
воздействие с разных сторон, 
а в этом случае оно только уве-
личится. Это приведет к очеред-
ным жестким решениям Коми-
тета всемирного наследия ЮНЕ-
СКО, мнение которого, естест-
венно, не спросят при принятии 

этого законопроекта». По словам 
господина Крейндлина, «Грин-
пис» уже предупредил ЮНЕСКО 
о предлагаемых изменениях.

В Минприроды сообщили „Ъ“, 
что целесообразность установле-
ния таких зон сейчас прораба-
тывает комитет Госдумы по при-
родным ресурсам. «Опасений 
нет, поскольку случаи (создания 
СЭЗ.— „Ъ“) будут устанавливать-
ся исключительно правительст-
вом с обязательной оценкой эко-
логического воздействия,— заве-
рила „Ъ“ представитель ведомст-
ва Наталья Хлопунова.— И оно 
не должно быть негативным».

Поправки позволят ликвиди-
ровать уже накопленный эко-

логический вред и предотвра-
тить последующее негативное 
влияние на природу, заявила 
„Ъ“ представитель вице-премь-
ера Виктории Абрамченко. «Но-
вая зона не ослабит режим иных 
территорий, расположенных 
вокруг озера Байкал,— говорит 
ее представитель.— Она прой-
дет по границе города Байкаль-
ска и позволит рекультивиро-
вать площадку БЦБК, реконстру-
ировать очистные сооружения 
и заняться развитием моногоро-
да». В правительстве считают не-
обходимым выделить специаль-
ную зону только для Байкальска.

«Экологи должны ратовать 
за такое решение, ведь сейчас 
мы не можем разобрать БЦБК,— 
считает глава думского комите-
та по природным ресурсам, соб-
ственности и земельным отно-
шениям Николай Николаев.— 
Сколько лет мы будем любовать-
ся этим страшным зрелищем, ко-
торое тоже стекает в тот же Бай-
кал?» Регулирование вопроса 
выделения таких зон нельзя от-
дать на уровень регионов, счита-
ет депутат: «Лучше дать возмож-
ность правительству определять 
территорию, с которой можно 
не снимать ограничения, а видо-
изменять их». Однако, по его сло-
вам, этот законопроект — один 
из многочисленных вариантов, 
которые обсуждаются в Госдуме, 
и «далеко не последний».

Анна Васильева

Байкал выходит 
из природоохранных берегов
В Госдуме предлагают «точечно»  
ослабить экологический режим озера

95 млн руб. потратит МВД на доработку 
информационной системы ЕАИСТО, ко-
торая аккумулирует данные о машинах, 
прошедших техосмотр. В полиции на-
мерены устранить все технические ла-
зейки, позволяющие операторам ТО 
торговать диагностическими картами. 
Так, доступ к системе предложено осу-
ществлять с помощью усиленной квали-
фицированной электронной подписи, 
а данные передавать через «криптогра-
фическую защищенную сеть».

Центр специального назначения в об-
ласти безопасности движения МВД России 
объявил конкурс по выбору компании, ко-
торая за 95,4 млн руб. проведет модерниза-
цию единой автоматизированной инфор-
мационной системы технического осмо-
тра (ЕАИСТО). Эта система работает с 2012 
года, операторы (их более 5,2 тыс. по Рос-
сии) должны предоставлять туда сведения 
об автомобилях, прибывших на проверку. 
В 2019 году Госдума приняла законопроект 
Минэкономики („Ъ“ о нем рассказывал), 
который вступает в силу 8 июня 2020 го-
да. Цель документа — прекратить практи-
ку продажи диагностических карт. Вводит-
ся штраф в 2 тыс. руб. за эксплуатацию авто-
мобиля, не прошедшего ТО, ужесточаются 
требования к операторам. Модернизация 
ЕАИСТО связана с этой реформой: ведомст-
во ранее выявляло случаи взлома учетных 
записей для доступа в систему, о чем гово-
рится на сайте системы.

ЕАИСТО должна обеспечивать обмен ин-
формацией между ГИБДД, Российским сою-
зом страховщиков (РСА) и операторами ТО 
по «криптографической защищенной се-
ти передачи данных», говорится в техзада-
нии к тендеру. Система автоматически срав-
нит число проведенных техосмотров с про-
пускной способностью пункта — эта нор-
ма введена в закон для исключения ситуа-
ций, когда оператор выдает, к примеру, ты-
сячи карт ежемесячно, а оборудование по-
зволяет проверять лишь десятки автомоби-
лей. При оформлении карты в систему долж-
ны передаваться три фотографии машины, 
сделанные во время осмотра, ЕАИСТО долж-
на уметь их обрабатывать и выдавать по за-
просу контролирующих органов. Диагно-
стические карты (с июня по закону они ста-
нут электронными) будут подписываться 
усиленной квалицированной электронной 
подписью эксперта, записанной на флешку. 
Если данные о месте прохождения ТО и ме-

сте формирования карты расходятся, ГИБДД 
должна получать «тревожный сигнал». Часть 
данных из системы впоследствии будет 
выложена в открытый доступ. Например, 
по VIN можно будет посмотреть пробег ав-
томобиля и дату осмотра. Модернизирован-
ная система, следует из ТЗ, будет вводиться 
в эксплуатацию в два этапа: первый (опыт-
ная эксплуатация) — до 1 июня, второй (за-
вершение опытной эксплуатации и прием-
ка работ) — до 15 декабря 2020 года.

«Продажи полисов ОСАГО тесно пере-
плетены с работоспособностью системы 
ЕАИСТО, поэтому доработка базы нами 
поддерживается. Мы сейчас ведем рабо-
ту по усовершенствованию своих серви-
сов и систем»,— заявили „Ъ“ в пресс-служ-
бе РСА. Модернизируя систему, МВД со-
храняет возможность доступа в систему 
через обычный логин и пароль «по реше-
нию руководителя», обращает внимание 
глава ассоциации операторов техническо-
го осмотра Крыма и Севастополя Олег Хар-
хан. «Данные пароли легко взломать, кро-
ме того, есть возможность их продажи не-
добросовестными коллегами по цеху. По-
добное решение выглядит странным, не-
понятно, что такое „по решению руководи-
теля“,— говорит он.— Хотя мы не исключа-
ем, что логин и пароль даст возможность 
лишь загружать фотографии, диагностиче-
ская карта будет подписываться электрон-
ной подписью». Господина Хархана поддер-
живает технический директор Qrator labs 
(информационная защита) Артем Гаври-
ченков: «Для нормальной защиты надо ис-
пользовать исключительно криптоключи, 
их украсть гораздо сложнее, все кадастро-
вые инженеры много лет так работают».

Решение о сохранении парольного до-
ступа, по сведениям „Ъ“, МВД предложило 
на время переходного периода — пока все 
эксперты-техники не обзаведутся ключами 
электронной подписи (стоят от 3 тыс. руб.). 
«Запланированный МВД комплекс мер все-
ляет надежду на то, что система будет доста-
точно защищена и работать корректно»,— 
добавляет господин Хархан. «Посмотрим, ка-
кие „заглушки“ поставят нанятые МВД про-
граммисты, чтобы закрыть все дырки в си-
стеме,— говорит гендиректор союза опера-
торов ТО „Техэксперт“ Сергей Зайцев.— На-
до, чтобы электронная подпись с доступом 
к ЕАИСТО выдавалась только операторам, 
а не всем желающим подряд».

Иван Буранов

Техосмотр усилят 
криптографией
МВД модернизирует информационную 
систему с данными о проверках автомобилей

Депутаты и чиновники считают, что ослабление природоохранного режима  Байкала 
поможет сохранить озеро  ФОТО ВЛАДА НЕКРАСОВА

Ликвидировать отходы, накопив-
шиеся за годы работы Байкальского 
ЦБК, затруднительно из-за строгого 
природоохранного режима



Майдан закрыт, все ушли болеть
Корреспондент „Ъ“ изучал, как живет Киев на карантине

В Киеве в понедельник прекратил ра-
боту весь общественный транспорт. 
За несколько дней до этого останови-
лось движение поездов метрополитена 
и были введены новые правила для пас-
сажиров автобусов, трамваев и трол-
лейбусов — городские власти обязали 
их носить маски и не заходить в салон, 
если там уже есть 20 человек, а также 
рекомендовали на остановках держать-
ся друг от друга на расстоянии в 1,5–
2 метра. На этом фоне министр здраво-
охранения Украины Илья Емец призвал 
депутатов Верховной рады пройти тест 
на коронавирус и проголосовать за вве-
дение в стране чрезвычайного положе-
ния. С подробностями из Киева — корре-
спондент „Ъ“ Матвей Шиманов.

До того как столичные власти останови-
ли городской транспорт, в автобусы набива-
лись толпы людей, за наличием масок и со-
блюдением дистанции уследить было невоз-
можно. Не помогло даже обещание штрафо-
вать водителей и кондукторов, допустивших 
на борт больше разрешенного числа пасса-
жиров. Выбирая между штрафом и опасно-
стью быть избитым разъяренными, опазды-
вающими на работу людьми, работники ав-
тобусных и троллейбусных парков выби-
рали первое. А полицейских штурмующие 
остановки киевляне просто сметали.

В итоге в конце прошлой недели глава 
МВД Арсен Аваков через Facebook сообщил, 
что автобусы, троллейбусы, трамваи и мар-
шрутки не выйдут на линии уже в воскресе-
нье. После этого мэр Киева Виталий Кличко 
подтвердил, что общественный транспорт 
ждет полная остановка, но не с воскресенья, 
а с понедельника.

В особые списки тех, кого возить необхо-
димо даже в условиях вставшего на прикол 
пассажирского парка, попали медики, по-
лицейские, спасатели, продавцы, работни-
ки почты и коммунальных служб. Специ-
ально для этих людей на нескольких киев-
ских маршрутах продолжают работу автобу-
сы и троллейбусы. Попасть в них можно толь-
ко предъявителям особых билетов и только 
в медицинской маске. Для того чтобы на борт 
не пробрались те, кому это не положено, каж-
дый маршрут сопровождается сотрудниками 
полиции или национальной гвардии.

Но рабочих рук на заправках, в аптеках 
и продуктовых магазинах, признанных стра-
тегическими объектами и не закрытых на ка-
рантин, не хватает. В супермаркете в цент-
ре Киева часть товара не выставлена на пол-
ки, а лежит на складских тележках — кассир-
ши жалуются, что многие грузчики не смогли 
добраться до работы. А у женщин нет ни сил, 
ни времени перегрузить тяжелые тюки и ко-
робки, рассортировать товар и расставить 
его по местам. «У нас половина сотрудников 
живет в области, если нет своей машины — 
а ее у нас ни у кого нет,— то до Киева не до-
браться, ни электрички, ни маршрутки не хо-
дят, люди сидят дома в вынужденном отпуске, 
а мы работаем за двоих или даже за троих»,— 
жалуется сотрудница заправочной станции.

Междугороднее пассажирское сообщение 
прекратилось еще на прошлой неделе. Пу-
тешествовать по стране теперь можно толь-
ко на личном транспорте — его движение 
не ограничивали, но на всех въездах в Киев 
несколько дней назад появились блокпосты. 
Полицейские выборочно останавливают ма-
шины, измеряют бесконтактными градусни-
ками температуру водителей и пассажиров, 
просят показать содержимое багажников.

В центре города полицейских, наоборот, 
стало меньше. Автомобильные патрули еще 
встречаются, но пеших полицейских почти 
не видно. В понедельник центральная пло-
щадь Украины — майдан Незалежности — 
была абсолютно пуста, а подавляющее боль-
шинство магазинов на прилегающих ули-
цах закрыты.

Кафе и ресторанам запрещено прини-
мать посетителей, они могут работать толь-
ко навынос, но со строгими ограничениями. 
Например, на работу нельзя пускать сотруд-
ников с высокой температурой или недавно 
посетивших страны, наиболее пострадав-
шие от коронавируса. Если таких сотрудни-
ков вовремя не выявит начальство, то их об-
наружат контролеры. На предприятия обще-
пита каждый день наведываются силовики 
с проверками, штрафуя их владельцев и со-
трудников не только за вышеуказанные на-
рушения, но и за отсутствие масок или пер-
чаток у тех, кто занят приготовлением блюд 
или передачей их клиентам. Наказание — 
17 тыс. гривен штрафа (более $600), что пре-
вышает размер официальной средней зар-
платы в Киеве.

На эту же сумму могут быть оштрафованы 
владельцы парикмахерских, зоомагазинов 
и тренажерных залов, не закрывшие свой 
бизнес на время карантина. Запреты и суро-
вые штрафы уже привели к появлению осо-
бой сферы теневого бизнеса — владельцы 
небольших «качалок» пускают в свои залы 
проверенных клиентов, завсегдатаи баров 

и кафе перебираются в квартиры к владель-
цам питейных заведений, которые превра-
щают свои кухни и гостиные в импровизи-
рованные рюмочные или кофейни. Адреса 
таких заведений распространяются через за-
крытые чаты или группы в соцсетях. Но это, 
конечно же, не выход — малый бизнес стра-
дает. Городские власти обещают снизить 
арендную плату для предпринимателей 
на 50%, до тех пор пока будут действовать ка-
рантинные ограничения.

Потенциально карантин угрожает так-
же среднему и даже большому бизнесу. На-
пример, крупным компаниям, владеющим 
сетями хозяйственных и строительных су-
пермаркетов по всей Украине. Им разреше-
но продолжать работу, но с соблюдением 
ряда условий. Таких, как ограничение чи-
сла покупателей — на каждые 10 кв. м пло-
щади должен приходиться только один по-
сетитель — и запрет на продажу товаров, 
не входящих в список предметов первой 
необходимости. В дни карантина офици-
ально торговать такие супермаркеты мо-
гут только предметами личной гигиены, 
средствами индивидуальной защиты и ан-
тисептиками. Подходы к стойкам со всем 
остальным товаром перекрыты ленточны-
ми заграждениями, но их наличие не сму-
щает ни покупателей, ни работников ма-
газинов. Первые пролезают под лентами 
в поисках автомобильных запчастей, ке-
рамической плитки или сельхозинвента-
ря, а вторые с готовностью подсказывают, 
на каком из формально закрытых стелла-
жей все это можно найти.

В итоге в очередях к кассам — кстати, боль-
шинство покупателей в таких магазинах 
не соблюдает рекомендуемую властями ди-
станцию в 1,5–2 метра друг от друга — куда 

больше людей с рулонами обоев, тяпками 
и летними покрышками, чем с респиратора-
ми и противогазами. Эти защитные средства 
есть в свободной продаже и по вполне доступ-
ным ценам. Респиратор в розницу можно ку-
пить за 150–200 гривен (400–550 руб.), про-
тивогаз в комплекте с фильтром обойдется 
меньше чем в 950 гривен (около 2,6 тыс. руб.). 
Но пока пользование ими необязательно.

А вот процесс чихания киевская мэрия 
регулировать пытается. По всему городу раз-
вешаны плакаты с кратким описанием того, 
как обезопасить от болезни себя и окружа-
ющих: держаться подальше от людей с при-
знаками простудных заболеваний, тщатель-
но готовить пищу и чихать в собственный 
локоть, если в кармане не нашлось платка 
или салфетки.

Похожие советы звучат и из разъезжа-
ющих по улицам машин оперативно-спа-
сательной службы с громкоговорителями. 
Власти просят тщательно мыть руки, при 
первых признаках заболевания обращать-
ся к врачу и внимательно следить за детьми. 
«Не покидайте квартиру без особой необ-
ходимости, сведите к минимуму контакты 
с другими людьми, оставайтесь дома — за-
щитите себя и своих близких»,— металличе-
ским голосом советует рупор на крыше ста-
рой «Газели».

На этом фоне министр здравоохранения 
Украины Илья Емец призвал депутатов Вер-
ховной рады пройти тест на коронавирус 
и проголосовать за введение в стране чрез-
вычайного положения «ради спасения укра-
инцев». По данным украинских СМИ, этот 
вопрос может быть рассмотрен на внеоче-
редном заседании Рады уже на этой неделе, 
однако пока большинство депутатов высту-
пает против столь радикальных мер.

В киевские автобусы 
и троллейбусы теперь пускают 
только полицейских, медиков, 
спасателей, продавцов,  
а также работников почты 
и коммунальных служб  ФОТО AFP

Против Джо Байдена выдвинулся вирус
Пандемия меняет облик американской политики

Американское общество расколото 
на два непримиримых лагеря. Внима-
ние обоих сосредоточено на одной те-
ме — противостоянии между чрезвычай-
но популярным среди республиканцев 
президентом Дональдом Трампом и дву-
мя кандидатами-демократами. Так аме-
риканская политика выглядела  всего 
три месяца назад, когда страна  мало 
что слышала о COVID-19 и не столкнулась 
с масштабными ограничениями и почти 
тотальным карантином. Теперь же, в но-
вых условиях, лидер предвыборной гон-
ки демократов Джо  Байден не знает, как 
вести свою кампанию. А  каждая из двух 
крупнейших партий пытается доказать, 
что именно она сможет спасти страну. 
„Ъ“ изучал начисто переписанную карту 
американской политики.

«Мы должны помочь рабочим, 
мы должны спасти компании»
«Безумие. Ноги там, где голова, а голова — 
где ноги»,— характеризует нынешнюю си-
туацию Келли Дитрих, основательница ор-
ганизации, готовящей кандидатов-демокра-
тов к выборам. «Довольно безумно, да. Нас 
ждут большие перемены»,— утверждает, 
в свою очередь, политтехнолог-республика-
нец Майк Мэдрид.

Этот редкий доселе пример межпартийно-
го согласия далеко не единичен: на протяже-
нии последних нескольких дней демократы 
и республиканцы довольно конструктивно 
занимаются согласованием законопроекта, 
который предусматривает беспрецедентные 
вливания в экономику — в размере до $1,6 тр-
лн. В нем оговорены не только денежные вы-
платы американцам, получающим мень-
ше $99 тыс. в год (до $1,2 тыс. каждому или 
до $2,4 тыс. на семью), но и предоставление 
$350 млрд малому бизнесу, $242 млрд — фе-

деральным агентствам и учреждениям (в том 
числе $75 млрд больницам), до $200 млрд — 
американским авиаперевозчикам и $500 мл-
рд — крупным корпорациям.

Тем не менее голосование по законопро-
екту 22 марта провалилось. В любое другое 
время это можно было объяснить традици-
онным нежеланием республиканцев «по-
социалистически» раздавать деньги кому 
попало. Но в этот раз все иначе: борьба ве-
лась лишь вокруг нескольких принципи-
альных пунктов. В частности, демократы на-
стаивали, что работникам нужно страхова-
ние от безработицы больше чем на три ме-
сяца. Кроме того, республиканское пред-
ложение предусматривает трату $500 млрд 
для помощи крупным корпорациям — этим 
их политические противники недовольны, 
считая критерии получения денег слиш-
ком расплывчатыми. Они также настаивали 
на выделении $750 млрд властям штатов — 
с такой внушительной суммой не были со-
гласны уже республиканцы — и $250 млрд 
на страховку от безработицы.

Прошедшая в воскресенье встреча лиде-
ров двух партий закончилась ничем. Спи-
кер Палаты представителей и неформаль-
ный лидер демократов Нэнси Пелоси зая-
вила в том числе, что на переговорах члены 
партии предложили списать $10 тыс. долга 
за учебу каждому, кто пользовался федераль-
ным займом для этих целей, а также выде-
лить деньги на обеспечение безопасности 
избирательного процесса.

На возражение республиканцев, что 
предложенные меры не имеют ничего обще-
го с обсуждаемой проблемой, госпожа Пело-
си ответила: эти вопросы давно необходимо 
было обсудить. Она также рассказала, что де-
мократы подготовят собственный вариант 
законопроекта. Республиканцы уже обвини-
ли своих политических противников в затя-

гивании процесса и попытке нажить поли-
тический капитал на кризисной ситуации.

Очевидно, что в новой политической ре-
альности республиканцам приходится от-
казываться от привычных для них позиций 
сторонников ослабления центральной влас-
ти. «Посмотрим, что будет дальше. Я надеюсь, 
все получится. Мы должны помочь рабочим, 
мы должны спасти компании»,— проком-
ментировал ситуацию Дональд Трамп.

Тем не менее в понедельник повторное 
голосование в Сенате также завершилось 
неудачей.

Неуместный вице
Свои коррективы ситуация с вирусом вносит 
и в избирательный процесс (3 ноября в стра-
не, напомним, будут выбирать нового пре-
зидента). И если известный любовью к мас-
штабным митингам Дональд Трамп предста-
ет перед миллионами американцев во время 
посвященных борьбе с коронавирусом меро-
приятий, то у его основного демократическо-
го конкурента — бывшего вице-президента 
США Джо Байдена — такой возможности нет. 
В посвященных эпидемии новостных выпу-
сках места для него практически не осталось.

В минувшую пятницу господин Байден 
пообещал журналистам, что уже в начале 
нынешней недели сможет более эффектив-
но общаться с ними удаленно. «Обещаю, что 
обо мне вы, возможно, будете слышать ча-
ще»,— заявил он. До этого политик выходил 
в эфир с помощью ноутбука из дома в штате 
Делавэр — при этом качество видеокамеры 
на компьютере господина Байдена оставля-
ло желать много лучшего.

В пятницу, 13 марта, он провел первую 
виртуальную встречу с избирателями: видео 
то и дело пропадало, чат не работал. Один 
раз, когда зритель задавал ему вопрос, Джо 
Байден спросил, работает ли камера, а затем 

вообще ушел из кадра. Ему даже пришлось 
извиниться за столь неудачное выступле-
ние. Теперь, однако, бывший вице-прези-
дент планирует расширять онлайн-присут-
ствие — он уже обещал позвонить некото-
рым своим сторонникам по видеочату, а его 
штаб прорабатывает идею устроить серию 
видеовстреч с избирателями: они выстро-
ятся в виртуальную очередь ради возможно-
сти поговорить с кандидатом один на один. 
Обсуждаются даже идеи запустить подкаст 
или снимать продолжительные видеороли-
ки с участием политика.

Роль традиционной агитации снижается, 
и речь не только о митингах: штаб господина 
Байдена отложил покупку времени в сетке 
эфирного вещания, поскольку телереклама 
в нынешних условиях считается не слишком 
своевременной. Страдает и привлечение до-
норов: соратники политика признаются, что 
пока экономический эффект от эпидемии 
неясен и потому они не спешат просить у сто-
ронников дополнительных пожертвований.

Сказывается и разобщенность партии: 
основной конкурент господина Байдена — 
демократический социалист Берни Сан-
дерс — пока из гонки не вышел и отказывает-
ся от проведения совместных с бывшим ви-
це-президентом мероприятий, нацеленных 
на привлечение денег. «Джо понимает, как 
достучаться до тех, кто страдает, и как отста-
ивать их интересы. Скоро нас ждет сложный 
период, многие люди уже сейчас нервничают 
и переживают, они хотят от властей сочувст-
вия, эффективности и качественного лидерст-
ва,— заявил сенатор Крис Кунс, сторонник го-
сподина Байдена.— В момент такого кризиса 
внимание американцев сосредоточится на че-
ловеке, который обладает и опытом, чтобы ве-
сти нас через трудные времена, и качествами, 
которые мы все хотим видеть в лидере».

Алексей Наумов
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мировая политика
Маленькая Абхазия  
для большой России

Победу на состоявшихся 22 марта 
в Абхазии президентских выборах 
одержал Аслан Бжания. Победителя 
уже поздравил его главный сопер-
ник Адгур Ардзинба, а также и. о. гла-
вы республики Валерий Бганба. Од-
нако не стоит спешить называть эти 
выборы поворотной точкой в прео-
долении внутриполитической нес-
табильности в республике. Власть 
и оппозиция поменялись местами. 
Но требующие неотложного реше-
ния системные проблемы остались.

Самое же главное для нас — это 
осознание важности проблем ма-
ленькой Абхазии для большой Рос-
сии. Сегодня положение дел в ре-
спублике — это маргинальный ин-
формационный сюжет для узкого 
круга специалистов. Абхазия пере-
стала быть поставщиком новостей 
о затяжном этнополитическом кон-
фликте. После того как Москва в ав-
густе 2008 года признала ее незави-
симость и разместила на абхазской 
территории военную базу и погра-
ничников, возможности для размо-
розки вооруженного противостоя-
ния с Тбилиси равны нулю. Все аб-
хазские политики вне зависимо-
сти от своих личных взаимоотно-

шений ищут поддержки в Москве, 
а не в Брюсселе и Вашингтоне. И да-
же правозащитники и неприми-
римые оппозиционеры не видят 
на Западе «свет в окне». Абхазский 
пазл кажется надежно собранным, 
не представляющим никакой про-
блемы для российских интересов.

Но при более глубоком проник-
новении в материал оказывается, 
что ситуация далека от формата «мо-
лочных рек и кисельных берегов». 
Республику периодически лихора-
дит. Начиная с 2014 года смена влас-
ти там происходила вследствие улич-
ных протестов. Сохраняется силь-
ный электоральный раскол, велика 
роль неформальных связей и кри-
минальных авторитетов, имеющих 
на фоне неэффективной власти репу-
тацию едва ли не «крепких хозяйст-
венников», готовых помочь «просто-
му народу». И ошибается тот, кто счи-
тает это неким политико-этнографи-
ческим заповедником, расположен-
ным «за гранью дружеских штыков».

Внутренняя нестабильность в Аб-
хазии имеет негативное воздейст-
вие на внешнюю политику РФ в це-
лом. Прежде всего, она подрыва-
ет доверие к способности Москвы 
обеспечивать порядок на террито-
риях, которые рассматриваются 
ею как сфера особых интересов. Де-
фицит порядка в Абхазии дает Гру-
зии дополнительные карты на ме-
ждународной арене. И конечно, от-
сутствие полноценных гарантий для 
инвесторов и стабильной политиче-
ской системы снижает возможно-
сти если не для расширения числа 
стран, признающих независимость 
Абхазии, то для выстраивания осо-
бых отношений с Сухумом поверх 
неразрешенных статусных проблем.

И потому Москве крайне важно 
активнее влиять на ситуацию в Аб-
хазии. Естественно, не путем глубо-
кого погружения в местные интри-
ги и лоббирования сиюминутных 
интересов разных «надежных парт-
неров». Сегодня крайне важна каче-
ственная политическая модерация, 
минимизация внутриэлитных кон-
фликтов, наведение элементарного 
правопорядка. Запад немало инвес-
тировал в раскручивание «историй 
успехов» — например, Косово или 
Грузии. Абхазия, как и Южная Осе-
тия, должны стать реальными дока-
зательствами эффективности рос-
сийской внешней политики. Но для 
этого недостаточно дипломатии то-
стов, объятий и тезисов о том, что 
в Сухуме все спокойно.

Нестабильность 
в  Абхазии подрывает 
доверие к способно-
сти  Москвы обеспечи-
вать порядок в сфере 
своих интересов

Сергей 
Маркедонов,
ведущий научный сотрудник Центра 
евро-атлантической безопасности 
Института международных 
 исследований МГИМО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16887,78 (+334,95)
РТС 883,78 (–40,44)
FTSE 100 4993,89 (–196,89)

DAX 30 8741,15 (–187,80)
DJIA* 18815,91 (–358,07)
NASDAQ Composite* 6877,10 (–2,41)

*На 19:47.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.03.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.03.20
Австралийский доллар 46,7091
Английский фунт 93,9600
Белорусский рубль 30,6045
Датская крона* 11,5886

Доллар США 80,8815
Евро 86,7050
Индийская рупия** 10,6486
Казахский тенге** 18,0489

Канадский доллар 55,9695
Китайский юань* 11,3634
Норвежская крона* 68,4873
СДР 109,1011

Сингапурский доллар 55,4591
Новая турецкая лира 12,2672
Украинская гривна* 28,7703
Шведская крона* 77,7154

Швейцарский франк 82,0466
Японская иена** 73,3785
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Цена нефти на прошлой неделе пада‑
ла так быстро, что теперь, по данным 
Bloomberg, в пересчете на энергети‑
ческий эквивалент баррель Brent сто‑
ит дешевле угля — совсем как в ХIХ 
веке. Вот и американские власти ре‑
шили вспомнить о рецепте почти ве‑
ковой давности: один из руководи‑
телей Техасского железнодорожного 
комитета Райан Ситтон обсудил с ген‑
секом ОПЕК Мохаммедом Баркиндо 
«глобальный спрос и предложение 
на рынке нефти». Видимо, речь идет 
о том, чтобы производители нефти 
в Техасе (44% добычи в США) сократи‑
ли добычу вместе с ОПЕК, чтобы ста‑
билизировать рынок.

Сейчас название «Техасский желез‑
нодорожный комитет» способно толь‑
ко вводить в заблуждение читателя, 
но с 1930‑х годов до Второй мировой 
войны это был основной регулятор 
рынка. Тогда США добывали 50–70% 
всей нефти в мире, в том числе не ме‑

нее половины — в Техасе. Определяя 
квоты на добычу в штате, комитет мог 
прямо влиять на цену нефти в мире 
до тех пор, пока роль США в мировой 
добыче не ослабла в пользу ОПЕК.

Реальную власть комитет полу‑
чил в августе 1931 года, когда губер‑
натор Техаса Рос Стерлинг отправил 
нацгвардию и рейнджеров силой за‑
крывать нефтяные скважины на ме‑
сторождениях Восточного Техаса по‑
сле того, как цена нефти упала до 13 
центов за баррель (примерно $2,4 
на современные деньги) из‑за пере‑
производства. Были введены кво‑
ты, однако комитет не смог обеспе‑
чить их соблюдение без помощи фе‑
деральных властей, и рынок стаби‑
лизировался на уровне $1 за баррель 
только в 1934 году. Власти США также 
ввели импортную пошлину, чтобы 
защищаться от дешевой зарубежной 
(в основном венесуэльской) нефти.

Несмотря на очевидные паралле‑
ли с нынешней ситуацией, попытка 
воскресить подход 1931 года в кар‑
динально иных условиях может выз‑
вать лишь улыбку. Даже если бы Те‑
хасский железнодорожный коми‑
тет поддержал квотирование добы‑
чи в своем штате, а Вашингтон — 
по всей стране, преодолев бесчислен‑
ные юридические препятствия, это 
мало бы помогло. Сейчас США, даже 
будучи крупнейшим в мире произво‑
дителем нефти, занимают менее 20% 
рынка. Дешевая иностранная нефть 
немедленно займет освободившую‑
ся нишу — значит, придется вводить 
импортную пошлину. В результате 
американская нефтяная индустрия 
сократится в размере, то есть случит‑
ся именно то, что в любом случае про‑
изойдет под давлением низких цен, 
даже если ничего не предприни‑
мать. Мысль же о том, что США, ОПЕК 
и Россия станут вместе сокращать до‑
бычу, представляется совершенно 
утопической.

Но утопающий — в данном случае 
американская сланцевая отрасль,— 
как известно, в панике хватает, что 
под руку попадется. Из‑за коронави‑
руса и действий Саудовской Аравии 
рынок стоит перед перспективой па‑
дения цен ниже $20 за баррель в бли‑
жайшие недели, и пока не видно ни‑
чего, что может этому помешать.

правила  
игры

Даже если бы Вашин
гтон поддержал кво
тирование добычи 
нефти по всей стра
не, преодолев бес
численные юриди
ческие препятствия, 
это мало бы помогло

квотирует  
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

Небольшие магазины начали 
отказываться от приема бан-
ковских карт, объясняя это 
проблемами с оборудованием 
из-за эпидемии. И хотя корона-
вирус не имеет к оплате карта-
ми никакого отношения, люди 
готовы в период ажиотажа 
приобретать товары за налич-
ные, несмотря на предупрежде-
ния ЦБ об особой заразности 
купюр и монет. Эксперты в ка-
честве главной причины дейст-
вий магазинов называют жела-
ние сэкономить на эквайрин-
ге, но также говорят о возмож-
ности ухода от налогов на фоне 
отказа госорганов от оператив-
ных проверок и схемах обнали-
чивания.

Жалобы на то, что небольшие не‑
сетевые магазины под предлогом 
распространения эпидемии коро‑
навируса отказываются принимать 
банковские карты, можно найти 
в районных группах во «ВКонтакте». 
Корреспондент „Ъ“, проживающий 
в Новой Москве, убедился в этом 
на собственном опыте. В несколь‑
ких небольших магазинах он полу‑
чил отказ принять карты различных 
кредитных организаций. Как пояс‑
няли работники торговых точек, 
причина — сбои связи из‑за корона‑
вируса. Единственной альтернати‑
вой был сетевой «Магнит» с огром‑
ными очередями. Длительных пере‑
боев с интернетом в городе в послед‑
нее время не было, так что объясне‑
ния магазинов вызывают вопросы.

Эквайеры также фиксируют 
отсутствие роста оборота по кар‑
там в торговых сетях, хотя полки 
больших и маленьких магазинов 
на прошлой неделе опустошались 
почти моментально. Как пояснили 

„Ъ“ в ВТБ, объем покупок даже в су‑
пермаркетах по картам оказался 
даже ниже, чем на предыдущей не‑
деле. Не растет и средний чек: его 
диапазон составляет от 0,9–1,8 тыс. 
руб. Одним из объяснений может 

служить то, что сейчас пользуются 
спросом в первую очередь онлайн‑
заказы: в этом сегменте объем трат 
по доставке еды вырос примерно 
на 10%, отмечают в ВТБ.

«Мы не видим роста количест‑
ва трансакций по эквайрингу за по‑
следние дни,— отмечает директор 
процессингового центра „Картстан‑
дарт“ Майя Глотова.— С учетом рез‑
ко выросшего спроса в розничной 
торговле это может свидетельство‑
вать о том, что значительно возро‑
сла доля оплаты наличными». Меж‑
ду тем Банк России, наоборот, ре‑
комендует гражданам как мож‑
но меньше пользоваться наличны‑
ми деньгами, поскольку они могут 
быть разносчиком коронавируса. 
По словам госпожи Глотовой, в си‑
туации ажиотажного спроса мага‑
зины не боятся потерять клиентов 
и поэтому могут отказывать поку‑
пателям при оплате картой. Кроме 
того, в текущей ситуации у магази‑
на меньше регуляторных рисков. 
Ряд ведомств уже сообщил о прекра‑
щении выездных проверок в связи 
с эпидемией коронавируса. 

Сами ритейлеры говорят в пер‑
вую очередь о высокой финансо‑
вой нагрузке при оплате картами. 
«Для малого бизнеса эквайринго‑
вая комиссия составляет около 2% 
от объема платежа, а во многих слу‑
чаях и больше. Если говорить о при‑
были, то это уже более 7%, и вполне 
понятно, что на возросшем обороте 
небольшие ритейлеры не хотят пла‑
тить за эквайринг»,— поясняет гла‑

ва Ассоциации малоформатной тор‑
говли Владлен Максимов.

«Реальная себестоимость на об‑
служивание эквайринга у банков 
в РФ ниже, чем у банков в Европе 
(ФОТ, аренда и другие расходы мень‑
ше), при этом выручка от этих опера‑
ций в четыре‑пять раз выше,— уточ‑
няет глава люксембургского офиса 
консалтинговой группы KRK Group 
Никита Рябинин.— Если бы ФАС ра‑
ботала должным образом, уже обра‑
тили бы на это внимание, при пони‑
мании того, что доминирующее по‑
ложение на рынке занимают круп‑
нейшие игроки, которые неспра‑
ведливо обескровливают реальный 
сектор, маржа в котором и так под 
очень большим давлением».

Однако, по мнению исполни‑
тельного директора Национальной 
платежной ассоциации Марии Ми‑
хайловой, рост оборота скорее не‑
сет торговцам рост доходов, чем ка‑
кие‑либо значительные изменения 
в расходах, связанных с эквайрин‑
гом. «Предпочтение наличных без‑
наличной оплате для некрупной 
торговли, на наш взгляд, имеет, со‑
ответственно, иные причины»,— 
указывает она. По мнению опро‑
шенных „Ъ“ экспертов, наличные 
средства могут не полностью про‑
ходить через кассу, что позволяет 
снизить налоговые расходы. Кроме 
того, добавляет один из собеседни‑
ков „Ъ“, нельзя исключить исполь‑
зование этих средств в операциях 
обналичивания.

Ксения Дементьева

Уголь поедет за процент
Скидки к тарифу ОАО РЖД могут расширить

ОАО РЖД сможет предоставить уголь-
щикам скидку до 99% на перевозку 
на экспорт в западном направлении. 
 Такую возможность монополии пред-
лагает дать ФАС при условии, если по-
гашаются ее переменные затраты. Сей-
час из-за плохой конъюнктуры на евро-
пейских рынках на запад уголь почти 
не едет, поэтому ОАО РЖД уже дало мак-
симальную скидку, чтобы часть объе-
мов вернулась на это направление с вос-
тока. По мнению аналитиков, сам ин-
струмент повышенной скидки полезен, 
хотя воспользоваться им в полной мере 
ОАО РЖД не сможет.

ФАС подготовила проект приказа, который 
позволяет ОАО РЖД вводить скидки на пере‑
возку до 99% до тех пор, пока тариф покрыва‑
ет переменные затраты („Ъ“ видел документ). 
Сейчас монополия может давать скидки в пре‑
делах тарифного коридора, размер ограничен 
25% для грузов первого (самого дешевого) та‑
рифного класса на расстояниях до 3 тыс. км, 
50% — для второго и третьего тарифного клас‑
сов и 12,8% — на все остальные грузы.

Под последнюю категорию подпадают и 
наиболее массовые отправки экспортного 

энергетического угля из основных районов 
добычи. После того как в прошлом году конъ‑
юнктура европейских рынков сильно ухуд‑
шилась, вместо портов северо‑запада и юга 
уголь поехал на Дальний Восток, где цена на 
экспортных рынках была выше. Но инфра‑
структура БАМа и Транссиба недостаточна, 
чтобы вместить всех желающих.

В пояснительной записке к проекту при‑
каза сообщается, что увеличение размера 
потенциальной скидки (ФАС устанавливает 
границы коридора, решают в ОАО РЖД) пред‑
принимается, чтобы обеспечить «конкурент‑
ные тарифные условия на перевозку угля в 
западном направлении». В самом ОАО РЖД 
раньше сдержанно относились к идее дать 
скидку. Если в 2019 году скидку на юг монопо‑
лия дала без обязательной гарантии объемов 
со стороны угольщиков, то на северо‑запад 
долго не вводила, а когда ввела в октябре, то 
лишь под гарантию отправки 15,9 млн тонн 
до конца года, которые в не обеспечили. Но 
после заседания рабочих групп Госсовета 26 
февраля и обсуждения с главой Кузбасса Сер‑
геем Цивилевым и угольщиками монополия 
ввела максимальные (12,8%) скидки по обо‑
им направлениям, не требуя гарантий объе‑

мов (см. «Ъ‑Онлайн» от 3 и 16 марта). В ОАО 
РЖД от комментариев отказались.

При распределении ограниченных мощ‑
ностей Восточного полигона Минэнерго пред‑
лагает часть угольной квоты давать компани‑
ям обычным порядком и в зависимости от до‑
ступной портовой инфраструктуры, а часть 
— пропорционально отправкам на альтер‑
нативные рынки, в том числе западный. Но 
пока ОАО РЖД и угольщики подписали лишь 
соглашение об отправке 53 млн тонн экспорт‑
ного угля на восток до конца года (см. „Ъ“ от 
18 марта). Вместе с тем, рассказывает один из 
источников „Ъ“, близко к подписанию и со‑
глашение с Кузбассом по северо‑западу и югу, 
предполагающее поставки не ниже уровня 
2019 года. Обсуждается и возможность субси‑
дирования вывоза угля на экспорт: по словам 
источника „Ъ“ в отрасли, речь идет именно о 
новых скидках в западном направлении.

«ФАС предлагает очень сильный инстру‑
мент, который позволит ОАО РЖД принимать 
решения в условиях волатильности,— гово‑
рит директор по логистике СУЭК Денис Ила‑
товский.— ОАО РЖД сможет привлекать гру‑
зы, в том числе ушедшие с железнодорожного 
транспорта». Тариф на 50% состоит из инфра‑

структурной составляющей и на 50% из вагон‑
ной, уточняет Максим Худалов из АКРА: «Ранее 
ОАО РЖД крайне неохотно снижало первую 
часть. Понятно, что на 99% они снизить не смо‑
гут, поскольку переменные издержки состав‑
ляют около 50% от тарифа. Но даже если скид‑
ка будет на уровне 25%, это порядка $4–5 с тон‑
ны. Для многих угольщиков это хорошая при‑
быль, поэтому, на мой взгляд, мера действен‑
ная». Глава «Infoline‑Аналитики» Михаил Бур‑
мистров говорит, что увеличение потенци‑
альной скидки — хорошая новость для рын‑
ка, поскольку применять ее можно не толь‑
ко для угля, но и, например, для нефтепродук‑
тов, что позволит конкурировать с «Транснеф‑
тью». На ряде направлений — в частности, для 
Антипинского НПЗ — применение увеличен‑
ной скидки, на взгляд эксперта, оправданно. 
Что касается потенциального ущерба для ОАО 
РЖД, он отмечает, что «величина переменных 
издержек известна только монополии». Един‑
ственным минусом решения ФАС, если оно 
будет принято, эксперт называет потенциаль‑
ную возможность полного выдавливания из 
бизнеса речных перевозчиков.

Наталья Скорлыгина, 
Евгений Зайнуллин

Граждане перешли на домашнее обучение
Онлайн‑аудитория образовательных проектов выросла

Аудитория образовательных 
онлайн-сервисов выросла на 
фоне распространения корона-
вируса и самоизоляции. Компа-
нии надеются, что часть новых 
пользователей останется даже 
после карантина, и уже плани-
руют инвестировать в разви-
тие сотни миллионов рублей. 
Но пока прирост связан с бес-
платным контентом, а в целом 
сегмент дополнительного обра-
зования во время кризиса мо-
жет, наоборот, упасть, опасают-
ся его участники.

Сервисы для школьников и учи‑
телей фиксируют предсказуемый 
резкий рост аудитории. Так, на не‑
деле с 16 по 22 марта на «Учи.ру» за‑
регистрировалось почти в десять 
раз больше новых учителей и в де‑
вять раз больше учеников по срав‑
нению с предыдущей, у сервиса 
«01Математика» (обе компании — 
резиденты «Сколково») пятикрат‑
ный рост аудитории за неделю, 

каждый день подключаются более 
20 школ, рассказали представители 
компаний. Онлайн‑школа «Фокс‑
форд» за неделю зарегистрировала 
около 1 млн новых пользователей, 
говорит ее исполнительный дирек‑
тор Владимир Алешин.

Рост интереса фиксируют и ре‑
сурсы для взрослой аудитории. Чи‑
сло заявок на курсы «Нетологии» на 
прошлой неделе выросло с 600 до 
1,8 тыс., говорит ее исполнитель‑
ный директор Марианна Сниги‑
рева. У Skyeng трафик вырос «про‑
центов на 20», сообщил управляю‑
щий партнер компании Александр 
Ларьяновский. В Skillbox отмеча‑
ют рост числа активных пользова‑
телей в системе управления обуче‑
нием для вузов на 10%. Приходят те, 
кто раньше делал выбор в пользу 
офлайна, поясняет Владимир Але‑
шин. При этом растет конкуренция, 
уже сейчас проекты, которые рабо‑
тали только в офлайне, запускают 
онлайн‑форматы — например, «Ал‑

горитмика» и «Zамания», указывает 
гендиректор акселератора Ed2 На‑
талья Царевская‑Дякина.

Рост аудитории нагружает серве‑
ры и службы поддержки компаний. 
«В среду мы были близки к тому, 
чтобы выключиться под нагруз‑
кой. Поддержка работает на преде‑
ле возможностей»,— признает Вла‑
димир Алешин, отмечая, что сей‑
час у «Фоксфорда» есть «запас мощ‑
ностей для работы». «Нагрузка на 
серверы выросла примерно вдвое, 
ежедневно мы были вынуждены 
наращивать мощности»,— говорят 
и в «Учи.ру».

На фоне роста аудитории часть 
компаний планирует новые инве‑
стиции. Так, «Учи.ру» намерена за 
полгода вложить в разработку про‑
дуктов для дистанционного обуче‑
ния и в службы поддержки 500 млн 
руб. «при условии, что текущий 
спрос сохранится или будет расти». 
«До конца года наши инвестиции в 
масштабирование инфраструкту‑

ры и службы поддержки будут ис‑
числяться сотнями миллионов»,— 
говорит и сооснователь «Нетологии‑
групп» (включает «Фоксфорд» и «Не‑
тологию») Максим Спиридонов.

При этом большинство опро‑
шенных компаний не ждет роста 
прибыли по итогам первого кварта‑
ла, признавая, что аудитория растет 
за счет бесплатного контента и про‑
моакций. Так, «Фоксфорд» открыл 
доступ к курсам по школьной про‑
грамме на время карантина, «Не‑
тология» и GeekBrains сделали бес‑
платными часть курсов, а Skyeng от‑
крыл доступ к платформе для школ 
и вузов. В то же время «01Математи‑
ка», также открывшая бесплатный 
доступ на время карантина, рассчи‑
тывает изменить схему монетиза‑
ции и нарастить оборот по итогам 
квартала «раз в десять», утверждает 
основатель сервиса Алексей Зайцев.

Прогноз о том, что в 2020 году ры‑
нок онлайн‑образования вырастет 
на 20–25%, до 55–60 млрд руб. (см. 

„Ъ“ от 3 марта), будет скорректиро‑
ван, но позже, когда ситуация ста‑
билизируется, говорит глава «Ин‑
терфакс Академии» Алексей Чаплы‑
гин. «Сейчас превалируют бесплат‑
ные сервисы, мы наблюдаем рост 
аудиторий, а не финансовых резуль‑
татов»,— подтверждает он.

Сервисы надеются, что часть но‑
вой аудитории будет готова пла‑
тить в будущем. Во втором полуго‑
дии пользователи начнут пробо‑
вать платные курсы и «захотят най‑
ти сферы, в которых нет зависимо‑
сти от офиса», надеется Марианна 
Снигирева. Вероятно, на фоне пан‑
демии люди захотят освоить про‑
фессии, связанные с онлайном, «но 
эффект от этого сценария очень от‑
ложенный», отмечает гендиректор 
GeekBrains Александр Никитин. 
Пока же он не исключает падения 
выручки, «потому что в таких усло‑
виях образование не является пред‑
метом первой необходимости».

Валерия Лебедева
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Торговля обналичила коронавирус
Небольшие магазины отказываются от приема банковских карт



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) предлагают 
снизить комиссию, взимаемую 
с них при использовании вклад-
чиком-гражданином сервиса быс-
трых платежей (СБП) для взносов 
по негосударственному пенсион-
ному обеспечению (НПО). Сейчас 
за такой взнос установлена мак-
симальная ставка — операции 
с частными фондами отнесены 
к самой непривилегированной 
третьей группе в рамках СБП. 
 Высокие комиссионные сдер-
живают применение этой систе-
мы фондами, которые не имеют 
в распоряжении крупных сетей 
родственных банков для привле-
чения клиентов. В любом случае, 
все затраты ложатся на клиента, 
утверждают эксперты.

Частные пенсионные фонды счи-
тают, что оплата услуг НПФ при ис-
пользовании СБП должна быть вклю-
чена в более привилегированную вто-
рую группу операций по оплате услуг, 
в которую входят страховые и управ-
ляющие компании. Соответствующее 
предложение (с ним ознакомился „Ъ“) 
Ассоциация НПФ (АНПФ) направила 
в ЦБ директору департамента коллек-
тивных инвестиций Кириллу Прони-
ну. Отправку письма подтвердили в 
АНПФ, а его получение — в ЦБ, доба-
вив, что дополнительные коммента-
рии пока преждевременны.

АНПФ обосновывает инициативу 
тем, что деятельность НПФ имеет соци-
альную направленность и, в частности, 
направлена на проводимую государст-

вом политику по продвижению пен-
сионной культуры. Например, плате-
жи по договорам страхования включе-
ны во второй раздел тарифов, также ту-
да входят платежи в пользу професси-
ональных участников рынка ценных 
бумаг, управляющих компаний. В этом 
разделе предполагается взимание с ор-
ганизаций комиссии не более 0,4% от 
суммы платежа. Операции же по опла-
те пенсионных взносов по договорам 
НПО отнесены к третьей группе тари-
фов (до 0,7% от суммы платежа). Пере-
вод НПФ во вторую группу «создаст рав-
ные условия между участниками фи-
нансового рынка», считает президент 
АНПФ Сергей Беляков. Комиссия, взи-
маемая банками с физических лиц при 
уплате пенсионных взносов по догово-
рам НПО, является существенным фак-
тором, сдерживающим развитие биз-
неса НПФ. Как поясняет господин Бе-
ляков, «либо с платежа физлица банк 
удерживает комиссию в размере 1,0–
1,5%, что невыгодно вкладчику при ре-
гулярных длительных платежах, либо 
НПФ за эквайринг платит 1,5–2,0%, что 
уже невыгодно самому НПФ при его 
низкомаржинальном бизнесе». С уче-
том того, что маржинальность фондов 
сильно ограничена регулятором, для 
НПФ должны применяться льготные 
тарифы, полагает он.

Пока частные фонды неактивно ис-
пользуют СБП. В НПФ «Открытие» (ини-
циатор предложения АНПФ) сообщи-
ли, что доля платежей, проходящих че-
рез систему быстрых платежей, мала. 
В НПФ Сбербанка, фондах «Будущее» 
и «Сафмар» еще не используют СБП, 

но последний рассматривает возмож-
ность подключения к ней. В настоящее 
время меньше половины из 20 фондов, 
состоящих в АНПФ, используют СБП, 
заявил господин Беляков. Однако, по 
его словам, все фонды АНПФ планиру-
ют присоединиться к системе, но пока 
их останавливают высокие тарифы.

По словам руководителя комитета 
по развитию малых и региональных 
фондов АНПФ Алексея Морозова, при 
успешном внедрении платежей через 
систему НПФ смогут не только полу-
чать взносы по НПО, но и совершать вы-
платы своим участникам. При этом пла-
тежи через СБП пока не получили ши-
рокого распространения среди тех гра-
ждан, которые формируют НПО в фон-
дах при банках,— почти все они были 
привлечены в них через сеть материн-
ской кредитной организации, а значит, 
им нет надобности использовать СБП.

Любые послабления для бизнеса 
скажутся положительным образом и 
для его клиентов, ведь все нагрузки, 
в том числе и комиссии, он тем или 
иным способом перекладывает как раз 
на плечи граждан, указывает управляю-
щий директор «Эксперт РА» Павел Мит-
рофанов. Пенсионные фонды не оста-
нутся внакладе, ведь НПФ может взять 
в виде вознаграждения «с доходности 
максимальную сумму для покрытия 
своих расходов, в том числе связанных 
с комиссией межбанковских вознагра-
ждений при использовании СБП», по-
лагает он. Если же комиссии будут сни-
жены, моральных прав на это будет 
меньше, резюмировал эксперт.

Дарья Андрианова

НПФ попросили скидку за скорость
Пенсионные фонды хотят привилегий в СБП

В понедельник мировые рынки 
открылись привычным сниже-
нием, но темпы уступали показа-
телям начала прошлой недели. 
По итогам дня ведущие мировые 
индексы снизились на 1–3,3%, 
российские индикаторы потеря-
ли 3,4–4,4%. Инвесторы обеспоко-
ены масштабами последствий 
глобального карантина из-за ко-
ронавируса, но вместе с тем на-
деются, что беспрецедентные 
стимулы от центробанков раз-
витых стран помогут справить-
ся с кризисом.

Новую неделю мировые фондовые 
индексы вновь начали с распродажи. 
В понедельник ведущие азиатские 
индексы снизились на 1,7–5,3%. Ев-
ропейские индексы потеряли за день 
1–3,3%. Российские индексы по ито-
гам дня снизились на 3,4–4,4%, хотя 
в течение дня опускались на 4,9–7%. В 
итоге валютный индекс РТС опустил-
ся до отметки 883,78 пункта, а рубле-
вый индекс ММВБ достиг значения 
2253,35 пункта. Эти значения на 9,3% 
и 8,6% выше минимумов, установлен-
ных на прошлой неделе. Одну из на-
ихудших динамик демонстрировали 
американские индексы, обваливши-
еся в начале торгов более чем на 4% и 
обновив минимумы с ноября-декабря 
2016 года. Однако к 20:30 падение со-
кратилось до 1,3–1,4%.

Паники, которая наблюдалась на 
рынке в предшествующие две недели, 
уже нет, но риски сильнейшего паде-
ния экономик из-за коронавируса вы-
нуждают инвесторов к дальнейшему 
уходу от риска. По словам аналитика 
«Альфа-Капитала» Максима Бирюко-
ва, инвесторы переоценивают риски 
каждый день, и пока продолжается 
тренд на расширение масштабов пан-
демии, растут и риски, провоцируя 
продажи разнообразных активов. По 
оценке Morgan Stanley, американский 
ВВП снизится на 30% во втором квар-
тале. Goldmah Sachs считает, что миро-
вой ВВП по итогам года может сокра-
титься на 1%. «Выключение основных 
отраслей экономики ведет к тому, что 

мир идет к глобальной рецессии, при-
чем исторический удар по экономи-
ческой активности последует во вто-
ром квартале текущего года»,— отме-
чает директор по инвестициям Credit 
Suisse Майкл Стробек.

Отчасти стабилизировать ситуа-
цию на рынках помогают шаги цент-
ральных банков и правительств. ФРС 
США снизил ключевую ставку до ну-
ля, а также возобновил масштабный 
выкуп активов. Масштабные програм-
мы количественного смягчения объя-
вили Европейский ЦБ, Банк Японии и 
другие регуляторы. Немецкое прави-
тельство одобрило займы для компа-
ний в объеме 10% ВВП. «Эти меры на-
правлены на предотвращение массо-
вых дефолтов компаний и поддержку 
сокращенных работников»,— отмеча-
ет Майкл Стробек.

Регуляторы активно борются и с 
кризисом долларовой ликвидности 
на рынке. На прошлой неделе ФРС на-
чал масштабные операции своп с ве-
дущими центробанками мира: евро-
зоны, Японии, Канады, Швейцарии и 
Британии. Позже список был расши-
рен центробанками Австралии, Брази-
лии, Южной Кореи, Мексики, Синга-
пура, Швеции, Дании, Норвегии и Но-
вой Зеландии. По словам начальника 
аналитического департамента ГК «Ре-
гион» Валерия Вайсберга, защитные 
меры, препятствующие дальнейшему 
укреплению доллара, подействовали 
— индекс американской валюты (DXY, 
курс доллара к шести ведущим миро-

вым валютам) остановился, упершись 
в отметку 103 пункта. В понедельник 
он откатился до 101,6 пункта.

По итогам дня доллар ослабил по-
зиции и на российском рынке. Если 
в начале вчерашних торгов курс аме-
риканской валюты на Московской 
бирже поднимался до отметки 81,50 
руб./$, то основную сессию завершил 
на отметке 80,27 руб./$, что только на 
34 коп. выше закрытия в пятницу. Во 
время вечерней сессии курс опускал-
ся до отметки 79,72 руб./$. По мнению 
главного аналитика «БКС Премьер» 
Антона Покатовича, поддержку рублю 
оказывает ЦБ. Если в начале прошлой 
недели ежедневные продажи не пре-
вышали $80 млн, то в конце нее они 
выросли до $170 млн.

Вместе с тем участники рынка сом-
неваются, что затишье будет долгим. 
По мнению господина Стробека, есть 
явные признаки того, что потребуют-
ся дополнительные меры по смягче-
нию ситуации. «Нам необходимы ме-
ры бюджетно-налоговой поддержки, 
включая прямые выплаты»,— счита-
ет директор по управлению инвес-
тициями Julius Baer Ив Бонзон. Про-
цесс учета мировой рецессии в стои-
мости активов продолжается, риски 
для понижения нефтяных цен в диа-
пазон $20–25 также остаются на высо-
ких уровнях. «В таких условиях рубль 
может демонстрировать склонность к 
дальнейшему ослаблению»,— отмеча-
ет Антон Покатович.

Виталий Гайдаев

Рынки падают стабильно
Инвесторы привыкают к мысли  
о глобальной рецессии 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Закрепление за Минэкономики 
полномочий регулятора лизин-
говой отрасли может привести 
к созданию органа, дублирую-
щего ЦБ, полагают в Минфине. 
Там также говорят о возможном 
конфликте интересов, настаива-
нии на том, что эту роль должен 
играть Банк России. Мнение да-
но в ответ на депутатский запрос. 
Между тем участники лизинго-
вого рынка устали от многолет-
них баталий вокруг его регули-
рования и хотят уже только 
 определенности.

Минфин полагает, что регулятором 
лизинговой отрасли должен быть ЦБ, 
следует из письма министра финан-
сов Антона Силуанова на имя перво-
го зампреда правительства Андрея 
Белоусова, содержащего ответ на де-
путатский запрос Евгения Шулепова. 
„Ъ“ ознакомился с документом, полу-
чение ответа подтвердил представи-
тель господина Белоусова. «Опреде-
ление Банка России в качестве орга-
на, осуществляющего регулирование 
лизинговой деятельности, обусловле-
но такими факторами, как территори-
альная сеть, наличие IT-инфраструкту-
ры и профессиональной экспертизы, 
опыт проведения инспекционных и 
надзорных проверок»,— отмечается 
в письме.

Депутат от «Единой России» Шуле-
пов предложил в прошлом году про-
ект поправок к закону «О лизинге», ко-
торые являются альтернативной вер-
сией поправок, разработанных Мин-
фином и ЦБ (см. „Ъ“ от 17 января). По-
следние приняты Госдумой в первом 
чтении чуть более года назад и пред-
полагают, что компании, занимающи-
еся лизинговой деятельностью и пре-
тендующие на меры поддержки со сто-
роны государства (в том числе их кли-
ентов, см. „Ъ“ от 5 декабря 2018 года), 
должны попасть под надзор ЦБ (войти 
в соответствующий реестр), иметь соб-
ственный капитал 20–70 млн руб. (в за-
висимости от активов), составлять ау-
дированную отчетность и вступить в 
саморегулируемую организацию.

По версии Евгения Шулепова, ре-
гулировать лизинговую отрасль дол-
жен федеральный орган исполни-
тельной власти в лице Минэкономи-
ки. Депутат утверждает, что это по-
зиция не только самого Минэконо-
мики, но и Минпромторга, что под-
тверждается в письме господина Си-
луанова. Министр финансов отме-
чает, что предложение двух мини-
стерств «об определении Минэко-

номики в качестве уполномоченно-
го органа, ответственного за выра-
ботку государственной политики в 
сфере лизинговой деятельности, ра-
нее рассмотрено правительством и 
не  поддержано».

Основным аргументом в поль-
зу регулирования лизинга со сторо-
ны Минэкономики депутат называл 
тот факт, что в лизинге «участвует… 
имущественный комплекс», то есть 
«это уже сфера развития экономи-
ки». Согласно закону о защите кон-
куренции, на который ссылался ЦБ в 
прошлом году в ответе на предложе-
ния Минпромторга (также приложен 
к письму господина Силуанова), ли-
зинг отнесен к финансовым услугам, 
а лизинговые компании — к финан-
совым организациям. Также ЦБ обра-
щается к решениям высших судеб-
ных органов, где лизинг рассматри-

вается как форма финансирования 
или финансового посредничества.

По мнению Минфина, регулиро-
вание лизинга со стороны Минэко-
номики может «привести к созданию 
дублирующего финансового регуля-
тора (помимо Банка России)» и по-
влечь «дополнительные расходы фе-
дерального бюджета». При этом кон-
солидированного надзора за финан-
совыми группами, вокруг которых и 
сконцентрированы крупнейшие ли-
зингодатели, не будет. В качестве при-
мера в письме приводятся «Сбербанк 
лизинг», «ВТБ лизинг», «ГПБ лизинг». 
Также министр финансов указывает 
на возможный конфликт интересов. 
Минэкономики «отвечает за инвес-
тиционную политику группы ВЭБ.
РФ, в том числе компании „ВЭБ-ли-
зинг“, и выступает конечным собст-
венником группы региональных ли-
зинговых компаний „МСП-лизинг“», 
говорится в документе. Впрочем, бан-
кам, принадлежащим ЦБ, также при-
надлежат компании «Балтийский ли-
зинг» и «Сбербанк лизинг».

В Минфине, ЦБ, Минпромторге, 
Минэкономики не ответили на за-
прос „Ъ“. В лизинговых компани-
ях не хотят комментировать спор 
вокруг регулятора. Регулирование 
должно привнести большую прозрач-
ность для участников рынка и изба-
вить его от недобросовестных игро-
ков, солидарны гендиректор «Евро-
плана» Александр Михайлов и его 
коллега из «ВТБ лизинга» Дмитрий 
Ивантер. Оно должно помочь сни-
зить фондирование для небанков-
ских лизингодателей, а также спо-
собствовать подключению к финан-
совой инфраструктуре, «как у бан-
ков», добавляет господин Михайлов. 
«Мы готовы к регулированию лю-
бой жесткости»,— отмечает госпо-
дин Ивантер. На самом деле, уверя-
ет топ-менеджер крупной лизинго-
вой компании, большинство участ-
ников рынка «уже устали от постоян-
ных лоббистских баталий и просто 
хотят  определенности».

Илья Усов

Минфин берет ЦБ в лизинг
Вокруг регулирования отрасли  
продолжается дискуссия

Стремительное распространение 
пандемии коронавируса и высо-
кая неопределенность в развитии 
экономики говорят о том, что 
предотвратить ухудшение качест-
ва ссудного портфеля банкиры 
вряд ли смогут. При негативном 
сценарии из-за роста проблем-
ной задолженности сектор может 
 получить по итогам года убыток 
в 900 млрд руб., оценивают в НКР. 
Рост просроченной ссудной задол-
женности ожидается в сегментах 
малого бизнеса и необеспеченно-
го розничного кредитования.

По итогам 2020 года банковский 
сектор может получить убыток в объе-
ме до 900 млрд руб., но останется устой-
чивым согласно кризисному стресс-
сценарию агентства «Национальные 
кредитные рейтинги» (НКР). Оно бы-
ло создано в феврале 2019 года, на 100% 
принадлежит медиахолдингу РБК. Вхо-
дит в число четырех аккредитованных 
Банком России рейтинговых агентств 
(получило аккредитацию в сентябре).

Расчеты агентства представляют со-
бой сценарную оценку на основе двух 
кризисов — 2008–2009 годов и 2014–
2015 годов. Анализ был проведен на ос-
нове данных финансовой отчетности 
по российским стандартам 100 круп-
нейших банков, на которые приходит-
ся 88% всех активов. НКР представи-
ло три варианта стресс-сценария: кри-
зисный, негативный и «умеренный 

стресс». «При реализации любого из 
сценариев банковский сектор сохра-
нит существенный запас капитала, од-
нако отдельные крупные игроки могут 
столкнуться с необходимостью докапи-
тализации»,— предупреждают в НКР.

Несмотря на большую подготов-
ленность в отличие от предыдущих 
«шоков», отмечают в НКР, «банковско-
му сектору не удастся полностью из-
бежать потерь по кредитному портфе-
лю» из-за ожидаемого экономическо-
го спада. Прежде всего финансовые по-
трясения ждут сферы транспорта, услуг 
и торговли.

Самый худший сценарий, вероят-
ность которого оценивается невысоко, 
предполагает падение ВВП на 6–7%. С 
учетом досоздания резервов под возра-
стающий объем проблемных активов 
увеличится и стоимость риска до 6% (от-
ношение созданных резервов к объему 
кредитного портфеля, такой уровень 
был в 2009 году). В 2019 году этот показа-
тель составлял 2,3%. В «кризисном сце-
нарии» предполагается, что объем ре-
зервов возрастет в 2,6 раза, до 3,2 трлн 
руб. В 2019 году банкам пришлось со-
здать резервы на 1,2 трлн руб. В результа-
те доналоговый убыток, по оценке НКР, 
может составить 869 млрд руб. Срок 
«стресса» при этом сценарии самый дол-
гий — негативные проявления будут 
присутствовать до конца 2021 года.

В настоящее время длительность 
влияния пандемии на экономику Рос-

си плохо предсказуема, поэтому объ-
емы потенциальных потерь для бан-
ковского сектора оценивать сложно, 
указывает аналитик S&P Роман Рыбал-
кин. При этом опыт предыдущих кри-
зисов показывает, что влияние резких 
шоков ощущается в портфелях банков 
в течение нескольких лет. «Убытки по-
степенно материализуются на балан-
сах банков начиная с 2020 года»,— го-
ворит он. В первую очередь рост прос-
роченной ссудной задолженности 
ожидается в сегментах малого бизне-
са и необеспеченного розничного кре-
дитования, указывает старший анали-
тик агентства Moody’s Семен Исаков. 
Начиная с марта на фоне высокой не-
определенности можно ожидать рез-
кого сокращения банковской актив-
ности в данных секторах, добавля-
ет он. Поскольку банкиры во многом 
бессильны остановить потенциаль-
ное ухудшение уже выданных креди-
тов, многое будет зависеть от того, ка-
кие меры будут приняты государством 
по поддержке как бизнеса, так и насе-
ления, и насколько они будут эффек-
тивны, резюмирует он. «Успех же бан-
киров будет зависеть от того, насколь-
ко эффективно они смогут реструкту-
ризировать просроченные ссуды, что-
бы при возврате к привычной жизни 
просроченные кредиты начали опять 
исправно обслуживаться»,— заключа-
ет Семен Исаков.

Ольга Шерункова

Банкам показали убытки
Годовые потери прогнозируются в 900 млрд руб.

В конечном итоге 
Центральный банк  
будет регулировать  

все лизинговые компании
— Алексей Моисеев,

замминистра финансов,  
5 декабря 2018 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Москва и Минск на фоне распа
да сделки ОПЕК+ и ужесточив
шейся конкуренции за рынки 
сбыта нефти смогли догово
риться об условиях поставок 
сырья на белорусские НПЗ. 
Как утверждает основной им
портер нефти в республику — 
«Роснефть» — поставки возоб
новятся с 1 апреля, Белоруссия 
будет платить премию $5 на тон
ну к экспортному нет бэку. С уче
том того что переговоры в по
следнее время велись вокруг 
 наценки $8 на тонну, Белорус
сия может сэкономить около 
$50 млн в 2020 году. Эксперты 
считают при этом, что недопо
ставленные в первом квартале 
объемы могут быть компенси
рованы до конца года. 

«Роснефть» возобновляет постав-
ки нефти в Белоруссию, останов-
ленные с начала года из-за отсутст-
вия контракта на фоне разногласий 
о цене. В компании уточнили, что 
такое решение принято «именно на 
тех условиях, которые мы предлага-
ли белорусской стороне, то есть с 
премией $5 за тонну». Источник 
„Ъ“, знакомый с ситуацией, отме-
тил, что это решение является кон-
солидированным для всех россий-
ских поставщиков нефти в Белорус-
сию. В остальных компаниях и 
Минэнерго „Ъ“ не предоставили 
комментариев.

Россия, согласно межправсогла-
шению, ежегодно должна постав-
лять Белоруссии около 24 млн тонн 
нефти без экспортной пошлины, из 
которых 18 млн тонн перерабатыва-
ется на двух НПЗ, а еще 6 млн тонн 
просто идет транзитом, но Белорус-
сия получает с этого объема экс-
портную пошлину. Но в начале года 
оператор белорусской нефтепере-
работки «Белнефтехим» и россий-
ские компании не смогли догово-
риться о стоимости поставок, после 
чего они были заморожены. По-
ставки продолжали только компа-

нии Михаила Гуцериева «Русс-
нефть» и «Нефтиса» (около 300–
400 тыс. тонн ежемесячно).

Российские компании традици-
онно поставляли нефть в Белорус-
сию с премией к экспортной аль-
тернативе (нетбэку, эта цена на 
рынке Северо-Западной Европы за 
минусом пошлины и транспортных 
затрат). Поскольку нефть в Белорус-
сию поставляется без экспортной 

пошлины, сырье все равно получа-
лось существенно дешевле, чем на 
мировом рынке. Например, в 2019 
году премия составляла $10 на тон-
ну, а текущая экспортная пошлина 
в марте составляет $66 на тонну. В 
апреле она сократится в несколько 
раз из-за падения цен на нефть.

Формально причина прекраще-
ния поставок нефти с начала года 
заключалась в том, что стороны не 
сошлись в размере премии. Прези-
дент Белоруссии Александр Лука-
шенко официально заявлял об отка-
зе платить какую бы то ни было 
премию, тогда как российская сто-

рона, по данным „Ъ“, была готова 
сократить ее до $8 за тонну. Учиты-
вая заявление «Роснефти» о премии 
$5 на тонну, Белоруссия может сэко-
номить около $50 млн по сравне-
нию с изначальным предложением 
России.

Принципиальных договоренно-
стей главы правительств Белорус-
сии и РФ достигли 21 марта в ходе 
телефонных переговоров. Как сооб-
щили источники „Ъ“, близкие к 
правительству, график прокачки 
нефти в Белоруссию на второй квар-
тал по нефтепроводу «Дружба» уже 
утвержден в Минэнерго и предпо-
лагает поставку около 1 млн тонн 
нефти в месяц на каждый из двух 
белорусских НПЗ. Заявки подали 
восемь компаний, в том числе но-
вым поставщиком может стать «За-
рубежнефть», отмечают они. Глава 
компании Сергей Кудряшов сооб-
щил, что пока она не заключила 
контракт на поставку нефти в Бело-
руссию. Как говорит другой источ-
ник „Ъ“, знакомый с ситуацией, по-
ка ни одна из восьми компаний, по-
давших заявки на транспортировку 
сырья, не оплатила счета на прокач-
ку. В марте, поясняет он, график по-
ставок также был сформирован, но 
реально прокачка так и не нача-
лась. Вице-президент оператора 
«Дружбы» — «Транснефти» — Сер-
гей Андронов сообщил журнали-
стам, что график поставок россий-
ской нефти в Белоруссию еще не со-
гласован.

Сергей Гарамита из Райффайзен-
банка отмечает, что «если речь идет 
о премии именно к экспортному па-
ритету с учетом транспортного пле-
ча до Белоруссии, то поставлять в ре-
спублику российским компаниям, 
разумеется, выгодно». По его мне-
нию, они могут перенаправить объ-
емы с других направлений. Он до-
бавляет, что в таких условиях на-
гнать график поставок до 24 млн 
тонн по итогам года вполне реально.

Ольга Мордюшенко

Белоруссия  
получила скидку 
на российскую нефть
Минск сэкономит $3 с тонны

Аудитория телеканалов в Рос
сии за последнюю неделю вы
росла на 4%, причем больше 
всего новых зрителей появи
лось среди детей и молодежи, 
в последние годы терявших 
 интерес к ТВ. В первую очередь 
всплеск интереса затронул но
востные программы и телека
налы. Это общемировой тренд 
по мере распространения пан
демии коронавируса.

Общий рейтинг российского ТВ 
на третьей рабочей неделе марта 
вырос на 4% по сравнению с первой 
и второй неделями месяца, следует 
из данных, опубликованных 23 
марта Mediascope. По данным ком-
пании, домашняя аудитория ТВ 
увеличилась с 15,5% до 16,2% насе-
ления страны старше четырех лет 
(сравнивались показатели 16–20 
марта с рейтингами 2–13 марта с 
учетом только рабочих дней). У те-
леканалов прибавилось зрителей 
всех возрастов, но наибольший 
прирост случился среди детей и 
подростков 4–17 лет и молодых лю-
дей 18–24 лет. Единственная кате-
гория, в которой прироста рейтин-
га не произошло,— россияне 35–44 
лет. На дачах телесмотрение выро-
сло еще сильнее — на 11%, в том чи-
сле среди зрителей 12–17 лет об-
щий рейтинг вырос в 2,5 раза. 
Впрочем, объем просмотра ТВ за го-
родом пока в целом остается не-
большим.

Mediascope отмечает резкий рост 
аудитории новостных программ. 
Среднесуточное время просмотра 
ежедневных новостей и информа-
ционно-аналитических передач и 
дома, и на дачах выросло на 9% — с 
16,8 до 18,4 минуты в день. В топ-10 
передач за полную неделю по Мо-
скве попали сразу шесть новостных 

программ на крупнейших феде-
ральных каналах. Обычно в первую 
десятку входят только две-три таких 
передачи, в остальном топ состоит 
из развлекательных шоу и сериалов.

В Москве самоизоляция и до-
машний режим не столько привели 
к существенному росту дневного 
смотрения на неделе 16–22 марта, 
сколько перераспределили интере-
сы зрителей, считает гендиректор 
измерителя аудитории MediaHills 
Андрей Бояринов. Он говорит о по-
вышенном интересе к большинству 

новостных каналов, а также филь-
мовых и познавательных, особенно 
в части передач про медицину.

Интерес к теленовостям — обще-
мировой тренд последних недель. 
Так, в США на позапрошлой неделе 
самой популярной программой на 
ТВ оказался вечерний выпуск ново-
стей на АВС — он привлек на 21% 
больше зрителей, чем в среднем за 
год, писала Washington Post 18 мар-
та. В Южной Корее, как только слу-
чаи заражения участились, теле-
смотрение выросло на 17%, а в Ита-
лии за последний месяц аудитория 
ТВ выросла на 6,5%.

Рост аудитории ТВ не будет под-
креплен увеличением спроса на те-
лерекламу, пессимистичен предсе-
датель совета директоров Publicis 
Groupe Russia Сергей Белоглазов. 

«Снижение маркетинговых актив-
ностей из-за девальвации рубля, по 
опыту предыдущих лет, происхо-
дит не сразу, через несколько меся-
цев. При этом ситуация с коронави-
русом является абсолютно новым 
фактором, в том числе и потому, что 
кризис, вызванный эпидемиологи-
ческой ситуацией,— это не кризис 
всей экономики»,— объясняет он. 
Сейчас скачкообразно растут одни 
сегменты экономики (электроника, 
e-commerce, доставка, онлайн-раз-
влечения, серверные мощности, 
фармацевтика и многие сегменты 
FMCG) и резко «обнуляется» актив-
ность в других (мероприятия, путе-
шествия, авиабизнес, офисная не-
движимость), рассуждает эксперт. 
Как сообщал „Ъ“ 23 марта, в частно-
сти, прирост пользователей ощути-
ли российские онлайн-видеосерви-
сы — он составил 20–30% за послед-
нюю неделю и был во многом об-
условлен маркетинговыми акция-
ми и скидками.

Можно с уверенностью сказать, 
что объем рекламного рынка не вы-
растет ни в краткосрочной, ни в го-
довой перспективе, говорит госпо-
дин Белоглазов. Рекламные бюдже-
ты расписаны заранее, и если про-
исходит скачок телесмотрения, ТВ-
каналы могут отдать дополнитель-
ные рейтинги в качестве бонусов 
рекламодателям либо сократить 
объем рекламных блоков, чтобы 
минимизировать бонусные перепо-
ставки, объясняет руководитель 
российского офиса Etat Control 
International Дмитрий Кураев. При 
этом, указывает он, доходы каналов 
не меняются так быстро вслед за из-
менением телесмотрения, а приток 
молодежи к телеэфиру будет вре-
менным.

Анна Афанасьева

Зрители  
включили новости
Телерейтинги растут на фоне пандемии

По словам исполнительного ди-
ректора Freight Village RU Юрия 
Юрьева, ежемесячно из Китая в Вор-
сино приходит в среднем 45 кон-
тейнерных поездов. «C 1 января по 
29 февраля текущего года терминал 
принял 92 контейнерных поезда, 
что на 10 поездов больше аналогич-
ного периода предыдущего года,— 
отмечает топ-менеджер.— В марте 
мы наблюдаем небольшое сниже-
ние, будем отслеживать ситуацию 
во втором квартале».

В Fesco также видят восстановле-
ние грузопотока из Китая: «С конца 
февраля наблюдается еженедель-
ный рост импорта, хотя отставание 
объемов за последние четыре неде-
ли от уровня прошлого года состав-
ляет 20–25%». Текущий поток, объ-
ясняют в Fesco,— это отгрузки зака-
зов, сделанных в феврале-марте до 
ослабления курса рубля. «В случае 
дальнейшей нестабильности курса 
уже в апреле мы можем увидеть за-
медление импортного объема,— 
предупреждают в компании.— Это 
касается не только Китая, а импорта 
в целом».

«Мы наблюдаем ситуацию, когда 
китайская сторона уже готова от-
правлять товары, а российская — 

принимать,— говорит Александр 
Баскаков, директор Rail Cargo 
Logistics-RUS.— Можно прогнозиро-
вать рост импорта из Китая в Рос-
сию, а также переход части грузов с 
автотранспорта на железную доро-
гу для более прогнозируемых сро-
ков доставки».

Но будущее развитие ситуации 
будет зависеть от действий властей 
и вводимых ограничений: в Европе 
заводы встали, поэтому транзит-
ный поток сильно сократится в обе 
стороны. Источник в отрасли отме-
чает, что заметно упала обратная за-
грузка контейнеров на маршруте 
Европа—Китай. Это повысило себе-
стоимость перевозки и негативно 
повлияло на привлекательность 
железнодорожного транзита отно-
сительно морских перевозок.

Автоперевозчики наблюдают 
всплеск спроса на перевозки това-
ров, вызванный потребительским 
ажиотажем и ростом онлайн-зака-
зов и удаленных сервисов. Но 
источник „Ъ“ на рынке считает 
оживление временным и недоста-
точным для компенсации сниже-
ния трафика из-за рубежа. Другой 
собеседник „Ъ“ отмечает, что наи-
большие опасения у автоперевоз-
чиков вызывает риск закрытия по-
гранпереходов.

Гендиректор агрегатора крупно-
тоннажных грузоперевозок Fura 
Филипп Газманов подчеркивает, 
что коронавирус на рынок влияет 
«экстремально разнонаправленно». 
Панический спрос населения на 
продукты питания и средства гиги-
ены увеличивает количество пере-
возок, которые необходимы, чтобы 
его удовлетворить. Вместе с тем 
есть риск принудительного закры-
тия торговых центров, который 
убьет перевозки. Отмена спортив-
ных и увеселительных мероприя-
тий плохо влияет на продажи алко-
голя, отмечают в Fura, а «алкоголь, 
особенно пивные напитки, состав-
ляет значительную часть (20%) пере-
возимых грузов».

В Fura полагают, что катастрофи-
ческий удар по рынку логистики 
может нанести закрытие заводов, 
поскольку рабочих невозможно пе-
ревести на удаленный режим. При 
худших сценариях рынок автомо-
бильных перевозок сократится на 
20–40%, полагают в Fura. Ассоциа-
ция международных автомобиль-
ных перевозчиков 23 марта уже по-
просила правительство ввести мо-
раторий на взимание транспортно-
го налога и платежей системы 
«Платон».

Наталья Скорлыгина

У груза миновало

декабрь январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь

● 31,142

35

38

41

44

47

50тыс. руб. / тонна ● 43,860

0,87%
15

27

39

51

63

75$ / баррель    ● 19,82

12,46%
4,0 9,5

4,0

5,1

6,2

7,3

8,4

9,5тыс. пунктов

2,72%
1,0

1,3

1,6

1,9

2,2

2,5тыс. пунктов

0,65%
5,0

5,6

6,2

6,8

7,4

8,0

1,49%

● 1,693тыс. пунктов ● 6,142

35,0 50,0 15,0 75,0 5,0 8,0 1,0 2,5

● 5,727

с1

Нефть не монопольный 
товар. Поставщиков  

нужно находить, с ними 
нужно договариваться. 
Особенно в нынешней 
непростой ситуации, 

которая сложилась в мире,  
в том числе с нашим 

партнером-монополистом
— Александр Лукашенко,

президент Белоруссии,  
7 марта

Ц И Т А Т А

Его поздравляет министр промышленности и торговли 
РФ Денис Мантуров:
— Уважаемый Андрей Григорьевич! Примите искрен-
ние поздравления с юбилеем! Вы заслужили репутацию 
мудрого руководителя, умеющего широко и современ-
но мыслить, выделять перспективные направления и 
приоритетные задачи, добиваться поставленных целей. 
Эти качества позволили созданной Вами компании «Фо-
сАгро» стать флагманом российской промышленности 
и ведущим игроком мировой отрасли минеральных удо-
брений. Не понаслышке знаю, что «ФосАгро» успешно 

решает задачи расширения и модернизации своих про-
изводств, внедряя наилучшие доступные технологии, 
обеспечивая продовольственную безопасность России и 
внося важный вклад в решение задачи увеличения объ-
емов несырьевого экспорта. Важно, что, регулярно уста-
навливая новые производственные рекорды, компания 
задает высокие стандарты социально ответственного 
бизнеса. Желаю Вам и Вашей семье крепкого здоровья, 
счастья, благополучия, неиссякаемой энергии и реали-
зации намеченных планов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
заместителю председателя совета директоров ПАО «ФосАгро», 
вице-президенту Российского союза химиков Андрею Гурьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

24 процента
составил рост теле
аудитории 4–17 лет 
на неделе 16–20 марта 
(данные Mediascope)
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Сокращение доходов, прогнози-
руемое на фоне снижения тем-
пов экономического развития, 
падения рубля и пандемии ко-
ронавируса, заставляет потен-
циальных арендаторов откла-
дывать сделки. По информации 
„Ъ“, переговоры сразу по двум 
крупным контрактам были 
остановлены. Некоторые арен-
даторы уже просят владельцев 
бизнес-центров пересмотреть 
ставки по заключенным догово-
рам. Консультанты не сомнева-
ются, что активность на офис-
ном рынке резко замедлится: 
этот сегмент традиционно боль-
ше других страдает из-за макро-
экономических потрясений.

Cразу несколько крупных аренд-
ных сделок в офисах Москвы постав-
лены на паузу, сообщили „Ъ“ не-
сколько консультантов. В частности, 
заморожены переговоры по аренде 
«Росгеологией» 16 тыс. кв. м в при-
надлежащем группе «Ташир» Самве-
ла Карапетяна комплексе Kvartal 
West на Аминьевском шоссе. «Роса-
том» также отложил свои планы 
снять часть помещений в деловом 
квартале «Сириус парк» (принадле-

жит Plaza Development погибшего 
мецената Михаила Абрамова).

В «Росгеологии» „Ъ“ уточнили, 
что компания планирует объеди-
нить ряд территориально разроз-
ненных подразделений в едином 
офисе в Москве и пока рассматрива-
ет предложения девелоперов по 
аренде новой штаб-квартиры. В «Та-
шире» сообщили, что ведут перего-
воры с несколькими арендаторами, 
но конкретные компании не назы-
вают. В «Росатоме» и Plaza Develop-
ment не ответили на запросы „Ъ“.

Многие компании действительно 
начали откладывать переговоры о но-
вых крупных договорах аренды, под-
тверждает партнер ILM Андрей Лука-
шев. Особенно это касается помеще-
ний без отделки, так как стоимость за-
трат на ремонт в таких офисах выра-
стет из-за роста курса доллара: «Мы 
видим, что и по заключенным дого-
ворам аренды начинается процесс 
пересмотра коммерческих условий». 
Источник „Ъ“ на рынке офисной не-
движимости подтверждает, что пере-
говоры о пересмотре условий аренды 
офисных площадей компании уже 
ведут достаточно активно, но массово 
идти навстречу собственники пока 

не готовы. Директор департамента 
офисной недвижимости Knight Frank 
Мария Зимина отмечает, что основа-
ний для этого нет: режим чрезвычай-
ного положения в стране официаль-
но не введен.

Она отмечает, что с предложения-
ми о пересмотре условий пока обра-
щаются в основном структуры, зани-
мавшие вспомогательные помеще-
ния в офисных зданиях: это прежде 
всего заведения общепита и магази-
ны. В дальнейшем, по ее прогнозам, 
с такими инициативами выйдут 
структуры, у которых договоры с 
арендодателями номинированы в 
долларах. По оценке госпожи Зими-
ной, их доля на рынке — около 10%. 
Руководитель департамента иссле-
дований CBRE Александр Шибаев 
говорит о 3%. 

Эксперт ждет в краткосрочной 
перспективе снижения активности 
как арендаторов, так и покупателей 
офисных площадей. «Принятие ре-
шений компаниями может затяги-
ваться из-за того, что компании на 
фоне пандемии стали отправлять 
своих сотрудников работать из до-
ма»,— отмечает он. Господин Лука-
шев предполагает, что в значитель-

ной степени кризис скажется на 
компаниях из сферы туризма, ри-
тейла и гостиничного сектора; они 
могут значительно сократить свою 
активность.

Руководитель отдела исследова-
ний JLL Владислав Фадеев отмечает, 
что любое неожиданное изменение 
курса рубля приводит к приостанов-
ке новых транcакций на офисном 
рынке до стабилизации ситуации. 
По его мнению, основное негатив-
ное влияние на сегмент оказывает 
не столько ослабление рубля, сколь-
ко общая неопределенность, кото-
рая продиктована как пандемией ко-
ронавируса, так и ценовой конъюн-
ктурой на нефтяном рынке. Госпо-
дин Фадеев добавляет, что традици-
онно офисный сегмент зависит от 
макроэкономических колебаний 
больше, чем другие сегменты рынка 
коммерческой недвижимости. При 
этом, по его прогнозам, если эффект 
от пандемии коронавируса будет бы-
стро нивелирован, то негативное 
влияние падения нефтяных цен и 
низкой динамики экономического 
роста будет долгосрочным.

Елизавета Макарова, 
 Александра Мерцалова

Арендаторы выходят из офисов
Падение рынков срывает сделки 

Предложенный правительством 
подход уже активно применяется в 
странах, где распространение виру-
са набрало внушительные обороты, 
например, в Китае, напоминает ди-
ректор по правовым инициативам 
Фонда развития интернет-инициа-
тив Александра Орехович. В частно-
сти, в городе Вэньчжоу были отсле-
жены по сотовым данным 3 тыс. по-
сетителей магазина лапши, владель-
цы которого заразились вирусом. Ве-
дущие сотовые операторы Бельгии 
также уже передают полиции дан-
ные в случае необходимости отсле-
дить контакты лиц, заразившихся 
коронавирусом, сообщил 23 марта 
ТАСС со ссылкой на Le Soir. Легаль-
ным основанием для этого считается 
норма закона о доступе правоохра-
нительных органов к сотовым дан-
ным для предотвращения угрозы об-
щественной безопасности и жизни 
людей. В данном случае эпидемио-
логические риски приравниваются 
к террористической угрозе.

С одной стороны, сбор информа-
ции о передвижении и местонахо-
ждении без согласия незаконен, но 
при этом и в России законодательно 
установлена возможность ограниче-
ния прав и свобод гражданина, если 
это необходимо для защиты здоровья, 
прав и интересов других лиц, обеспе-
чения обороны и безопасности госу-
дарства, отмечает госпожа Орехович. 
Например, сейчас законом предусмо-
трено, что по решению суда может 
быть ограничено право граждан на 
неприкосновенность жилища или 
тайны переписки, указывает она.

В режиме ЧС передача данных о 
перемещениях заболевшего не бу-
дет считаться нарушением его прав, 
говорит главный аналитик Россий-
ской ассоциации электронных ком-
муникаций Карен Казарян. «Если же 
такой режим не будет введен, то 
власти могут пойти по модели Изра-
иля, где с заболевшего берется согла-
сие об использовании его данных ге-
олокации для предупреждения кон-
тактировавших с ним людей»,— счи-
тает он. Персональные данные тех, с 
кем контактировал заболевший, для 
их предупреждения не нужны, уве-
рен аналитик, а если заболевшего 
нужно найти, в действие уже вступа-
ют нормативы оперативно-разыск-
ной деятельности, по которым опе-
раторы также могут раскрывать гео-
локацию.

Юлия Тишина

Заболевшим предпишут 
самогеолокацию 
с1

Девальвация рубля и потеря у 
потребителей интереса к пред-
метам роскоши в условиях пан-
демии коронавирусной инфек-
ции вынуждает продавцов дра-
гоценностей сокращать бизнес. 
Так, крупнейший на рынке иг-
рок «585 золотой» приостановил 
закупки товара и в ближайшее 
время планирует закрыть 
до 10% точек. Похожие пробле-
мы испытывают и другие игро-
ки: в некоторых сетях продажи 
в марте упали до 90%, что выну-
дило их приостановить плате-
жи арендодателям.

Ювелирная сеть «585 золотой» объ-
явила о закрытии магазинов по всей 
стране. Как следует из информации 
на сайте компании, уже закрыто 45 
точек в регионах, работа еще четырех 

объектов будет прекращена в бли-
жайшее время. Источник „Ъ“ в юве-
лирной отрасли знает, что «585 золо-
той» уже остановила закупку товаров. 
Сеть также отказалась от подписания 
новых контрактов по аренде площа-
дей и вышла из тех проектов, где они 
были на этапе стройки, добавляет 
один из консультантов на рынке тор-
говой недвижимости. В «585 золотой» 
на вопросы „Ъ“ не ответили.

• «585 золотой» работает рынке 
с 2002 года. Включает около 900 ма-
газинов в РФ и странах СНГ. «Infoline-
Аналитика» называет сеть круп-
нейшим продавцом ювелирных 
 изделий в стране с выручкой почти 
в 21 млрд руб. без НДС в 2019 году.
Управляющий партнер «Ванчугов 

и партнеры» Алексей Ванчугов пола-
гает, что «585 золотой» отказывается 

от убыточных магазинов после аг-
рессивного роста. «Вероятно, речь 
идет об отложенных решениях, а 
случившийся кризис сеть использу-
ет как повод»,— рассуждает он. По 
мнению двух консультантов на рын-
ке недвижимости, «585 золотой» 
приостановила развитие из-за де-
вальвации рубля. 

Как поясняет гендиректор Гиль-
дии ювелиров России Эдуард Уткин, 
цены на сырье для ювелирных изде-
лий исчисляется в валюте, а из-за об-
вала рубля в марте драгоценные кам-
ни и металлы подорожали сразу на 
35%. Кроме того, добавляет он, юве-
лирные изделия — это не предмет 
первой необходимости, а на фоне 
распространения коронавирусной 
инфекции интерес россиян к пред-
метам роскоши упал. В зависимости 

от региона, продажи ювелирных се-
тей в марте сократились на 70–90%, 
указывает господин Уткин.

Источник „Ъ“ на рынке подтвер-
ждает, что за последнюю неделю тра-
фик в ювелирных магазинах снизил-
ся на 20%. Российские потребители 
не готовы покупать золото по новым 
ценам, вторит гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
При этом средний чек в магазинах 
сокращался. По словам источника 
„Ъ“ в одной из ювелирных сетей, 
если в 2019 году обручальные кольца 
стоили в среднем 70 тыс. руб. за пару, 
то сегодня цена упала в два раза. Ди-
ректор департамента торговой не-
движимости Knight Frank Евгений 
Хакбердиев добавляет, что негатив-
ное влияние на продажи ювелир-
ных изделий оказывает и отсутствие 
туристов в стране, которые были ак-
тивными покупателями.

По словам Эдуарда Уткина, про-
блемы сегодня испытывают все иг-
роки отрасли. Руководитель отдела 
аренды Accent Property Management 
Ирина Сапрыкина добавляет, что не-
которые сети уже приостановили 
платежи своим арендодателям. 
Источник „Ъ“ в отрасли опасается, 
что в ближайшие месяцы россий-
ские ювелирные сети могут закрыть 
до 50% торговых точек. Директор по 
маркетингу «Бронницкого ювелира» 
Наталья Шумилина, впрочем, счита-
ет такой прогноз излишне пессими-
стичным. Но она признает, что в ком-
пании также готовятся к изменени-
ям на рынке: «Сейчас ситуация не-
простая, и сложно предсказать, как 
будут развиваться события». 

Ирина Сапрыкина в целом счита-
ет, что обвал рубля и последовавший 
сразу за этим кризис потребитель-
ского сектора в связи с пандемией 
сильно изменят рынок, включая 
ювелирную отрасль. В среднесроч-
ной перспективе рынок драгоцен-
ных изделий будет только сокра-
щаться, ожидает она. Михаил Бурми-
стров согласен, что в ближайшее вре-
мя все ювелирные сети приостано-
вят закупки из-за большой неопреде-
ленности и высоких рисков.

Никита Щуренков

Магазины сдают золото
Ювелирные сети сокращают бизнес

Кроме этого, по 11 наименовани-
ям субстанций поставки ранее осу-
ществлялись из разных государств, 
но с 2019 года российские компании 
стали использовать исключительно 
действующие вещества итальянско-
го производства. 

Среди них субстанция фабомоти-
зол, которую компания «Отисифарм» 
(принадлежит одному из крупней-
ших игроков на фармрынке — «Фарм-
стандарту» Виктора Харитонина) ис-
пользует для производства антистрес-
сового препарата «Афобазол». «Фарм-
стандарт» и «Отисифарм» входят в чи-
сло компаний, наиболее зависящих 

от итальянских субстанций, отмеча-
ют в RNC. Так, «Отисифарм» выпуска-
ет из итальянской субстанции пропа-

фенон средство от кашля «Коделак». 
Компания также использует 86% суб-
станций из Италии для производства 
противовирусного препарата «Арби-

дол», остальные действующие веще-
ства закупаются в Индии и Китае. 

В январе 2020 года на фоне рас-
пространения коронавирусной ин-
фекции в России и ажиотажного 
спроса на противовирусные препа-
раты «Отисифарм» запустила рекла-
му «Арбидола», в которой утвержда-
лось, что лекарство «активно даже 
против коронавируса». Этим заинте-
ресовалась Федеральная антимоно-
польная служба, которая признала 
компанию нарушившей закон «О ре-
кламе». В RNC не исключают, что 
если ситуация с распространением 
коронавирусной инфекции в Ита-
лии не стабилизируется в ближай-
шее время, в России может возник-

нуть дефицит «Арбидола». В «Фарм-
стандарте» и «Отисифарме» на вопро-
сы „Ъ“ не ответили.

Италия занимает первое место в 
Европе по распространению COV-
ID-19. По данным Всемирной орга-
низации здравоохранения, в стране 
зафиксировано 53,6 тыс. случаев за-
болевания. Согласно указу премьер-
министра Италии Джузеппе Конте, с 
понедельника в стране закрываются 
все предприятия, не вошедшие в 
список критически важных. Таким 
образом, работать продолжат около 
ста категорий компаний, в том числе 
производители продуктов питания, 
бумаги и гробов.

Мария Котова

Следующая субстанция — Коммунарка

Компании «Грузовичкоф» 
и  «Таксовичкоф», ранее входив-
шие в группу компаний бизнес-
мена Игоря Рудзия, привлекли 
инвестбанк Lincoln International 
и консалтинговую компанию EY 
для поиска $100 млн инвестиций 
в оба бизнеса. Проекты намере-
ны развивать суперапп и IT-ин-
фраструктуру и плани руют экс-
пансию за рубеж. Инвестиции 
вряд ли помогут конкурировать 
с  «Яндекс.Такси» и Mail.ru Group, 
а привлечь их до окончания 
 пандемии  коронавируса будет 
непросто, рассуждают эксперты.

Компании «Грузовичкоф» и «Так-
совичкоф» привлекли российское 
подразделение инвестбанка Lincoln 
International и консалтинговую фир-
му EY для поиска инвестиций в раз-
мере более $100 млн, рассказал „Ъ“ 
представитель сервисов. В пресс-
службе российского офиса EY под-
твердили участие, в Lincoln Interna-
tional не ответили на запрос.

Сервисы «Грузовичкоф» и «Таксо-
вичкоф» специализируются соответ-
ственно на услугах грузоперевозок и 
такси. Ранее оба входили в группу 
компаний «Грузовичкоф.Таксович-
коф», которой владел бизнесмен 
Игорь Рудзий, однако в декабре 2018 
года стало известно, что он вышел из 
обоих бизнесов. Сейчас ООО «Грузо-
вичкоф-Центр» на 100% принадле-
жит гендиректору Михаилу Перми-
нову, а ООО «Транс-Миссия» («Таксо-
вичкоф») — на 90% гендиректору 
Максиму Федорову и на 10% Михаи-
лу Мальцеву. Стратегические кон-
сультации обеим компаниям предо-
ставляет управляющая компания 
People & People Игоря Рудзия, уточ-
нил их представитель. Совокупный 
оборот компаний за 2019 год соста-
вил около 7,3 млрд руб., по их собст-
венным данным.

Привлеченные средства компа-
нии намерены направить на разви-
тие собственной IT-платформы, раз-
работку мобильного суперприложе-
ния, продвижение в регионах при-
сутствия и региональное развитие. 
При этом «Таксовичкоф», в частно-
сти, не исключает выход на рынки 
перевозки товаров, курьерской до-
ставки и доставки еды.

«Таксовичкоф» работает в Санкт-
Петербурге, Москве, Твери, Сосновом 
Бору и Нур-Султане (Казахстан) и на-

считывает около 20 тыс. водителей и 
20 собственных таксопарков. Исходя 
из результатов исследования Анали-
тического центра при правительстве 
в 2019 году, «Таксовичкоф» не занимал 
значимой доли на рынке агрегаторов, 
где лидирует «Яндекс.Такси» с долей 
24%. При этом в Петербурге, по собст-
венным данным, «Таксовичкоф» зани-
мает 10% рынка.

«Таксовичкоф» не отличается ши-
рокой сетью таксопарков, ему нуж-
ны десятки миллионов долларов, 
чтобы, например, попытаться закре-
питься в маленьких городах, рассу-
ждает аналитик ГК «Финам» Леонид 
Делицын. Но в любом случае рынок 
агрегаторов такси уже плотно занят, 
речь идет скорее о том, чтобы про-
держаться, пока компанию не купит 
кто-то из крупных игроков или «оп-
тимистичных» иностранных инвес-
торов, полагает он.

Собеседник „Ъ“ на рынке агрегато-
ров такси оценивает стоимость «Так-
совичкоф» не более чем в $30 млн, 
тогда как группа компаний «Везет», о 
планах по покупке которой летом 
2019 года объявил «Яндекс.Такси», 
может стоить около $300 млн. «Если 
предположить, что они привлекут 
объявленные или сопоставимые сум-
мы, то этого с избытком хватит, чтобы 
держаться в Санкт-Петербурге. Но 
чтобы воевать с „Яндексом“ и „Сити-
мобил“ в масштабах страны, этого яв-
но недостаточно»,— уверен он. Кроме 
того, по его словам, в текущей эконо-
мической ситуации и на фоне рас-
пространения коронавируса инвес-
торы «никому ничего не дают», хотя 
можно надеяться, что они вспомнят о 
проектах после того, как обстановка 
стабилизируется.

Управляющий партнер Leta Capi-
tal Александр Чачава возражает: 
крупные инвестраунды продолжают-
ся. Он приводит в пример недавние 
инвестиции в проекты в сфере Grab и 
Gojek в Юго-Восточной Азии, а также 
сделки самой Leta Capital. «На рынке 
такси сейчас не лучшие времена, но 
компании, которые предлагают бо-
лее дешевые бизнес-модели или ра-
ботают на развивающихся рынках, 
продолжают расти и привлекать 
средства»,— указывает господин Ча-
чава. По его словам, у инвестфондов 
сейчас есть свободные средства, кото-
рые нужно инвестировать.

Дмитрий Шестоперов

«Грузовичкоф» 
и «Таксовичкоф»  
ищут пассажира
Сервисы планируют  
совместное привлечение инвестиций

Мы в целом  
контролируем ситуацию 

с коронавирусом, 
но подготовка к более 
серьезным вызовам 

необходима
— Михаил Мишустин,

премьер-министр РФ, 23 марта  
(цитата «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

2,5 миллиарда 
 рублей были продажи 
«Арбидола» в 2019 году, 
по данным DSM Group

с1
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Н Е К Р О Л О Г

В испанском городе  Сеговия 
от коронавирусной инфекции, 
осложненной пневмонией, 
скончалась на 90‑м году жиз‑
ни Лючия Бозе — звезда неоре‑
ализма, актриса итальянско‑
го и испанского классического 
 кино.

Шестнадцатилетняя Лючия слу-
жила кассиршей в миланской кон-
дитерской «Галли», где ее увидел Лу-
кино Висконти и, пораженный кра-
сотой девушки, предрек ей боль-
шую кинокарьеру. У нее возник ро-
ман с братом режиссера, Эдуардо. Се-
мья Висконти спонсировала конкур-
сы красоты, проходившие под эги-
дой принадлежавшей им косметиче-
ской фирмы, и Лючия стала победи-
тельницей этого конкурса, обогнав 
свою соперницу Джину Лоллобрид-
жиду, занявшую лишь третье место.

Лукино Висконти хотел снять Бо-
зе в одном из своих первых проек-
тов, но не сложилось. Она дебютиро-
вала у Джузеппе де Сантиса в филь-
ме «Нет мира под оливами» и в том 
же 1950 году сыграла в «Хронике од-
ной любви» Микеланджело Антони-
они. Оба режиссера были младшими 
соратниками Висконти и участника-
ми движения неореализма. Через 
два года Бозе сыграет у Де Сантиса 
одну из лучших своих ролей в осно-
ванном на реальной трагедии филь-
ме «Рим, 11 часов». Ее героиня Симо-
на среди 200 других девушек при-
ходит на собеседование, надеясь за-
нять единственную вакансию — ра-
боту машинистки в офисе бухгалте-
ра. Ссора за место в очереди приво-
дит к толкотне и обрушению балко-
на: одна из героинь погибает, другие 
серьезно ранены.

Однако Бозе не была народной 
героиней, характерной для филь-
мов неореализма, хоть и не раз в них 
снималась («Девушки с площади Ис-
пании», «Меня губит любовь»). Обла-
дая природным аристократизмом 
и утонченными манерами, она вско-
ре стала музой Антониони, который 
снимал ее в ролях депрессивных, от-
чужденных героинь света и полусве-
та из круга буржуазной или художе-
ственной элиты. Последнюю такую 
роль она сыграла в картине «Дама 
без камелий», на этом их сотрудни-
чество кончилось: Антониони был 

очень требовательным режиссером, 
а Бозе почти не имела профессио-
нальной подготовки, и он стал ис-
кать других актрис, остановившись 
в конце концов на Монике Витти.

Бозе же вышла замуж за испан-
ского тореадора Луиса Мигеля До-
мингина и родила троих детей (стар-
ший, Мигель Бозе,— известный ак-
тер и певец). Она переехала в Барсе-
лону, ее ближайшим другом стал Пи-
кассо, а свою лучшую роль актриса 

сыграла в фильме испанца Хуана Ан-
тонио Бардема «Смерть велосипеди-
ста». Потом она на десятилетие, да-
же больше, ушла из кино. А вернув-
шись, играла преимущественно не-
большие роли и камео: у Федерико 
Феллини («Сатирикон»), Витторио 
и Паоло Тавиани («Под знаком Скор-
пиона», а также у Жана Кокто, Лилиа-
ны Кавани, Педро Альмодовара.

Она стала живой легендой с экс-
травагантной внешностью и пре-
красным хрипловатым голосом. Но-
вый имидж ей, по свидетельству Бо-
зе, создала ее внучка Бимба, модель, 
певица и дизайнер: «Она краси-
ла мои волосы в зеленый, желтый, 

красный и однажды, покрасив ме-
ня в синий цвет, сказала, что он идет 
мне больше всего. И вот уже больше 
25 лет я с ним». Курить Лючия (или 
Лусия, как ее называли в Испании) 
не бросила, хотя еще в юности пере-
жила туберкулез.

В последний раз Бозе появилась 
на Римском кинофестивале в конце 
октября прошлого года, а потом в те-
лепередаче «Поужинай со мной по-
гурмански». Она демонстрировала 

невероятное жизнелюбие и чувство 
юмора, радуя приглашенных мно-
жеством шуток и забавных историй, 
героями которых были в том числе 
великие режиссеры прошлого.

Была ли Бозе выдающейся актри-
сой? Скорее всего, нет. Но природа 
подарила ей одно из тех редких лиц, 
в которые влюбляется кинокамера, 
и у них завязывается страстный ро-
ман. А в 2000 году Лючия Бозе осу-
ществила мечту своей юности — от-
крыла первый в мире Музей анге-
лов. Она и сама была ангелом боже-
ственной, навсегда ушедшей эпохи 
великого кино.

Андрей Плахов

Ангел неореализма
От коронавируса умерла актриса Лючия Бозе

Международная индустрия музыкаль‑
ного театра, дорогая и многолюдная, 
в условиях нынешних противовирусных 
мер столкнулась с огромными сложно‑
стями. Генеральный директор Москов‑
ского академического музыкального 
театра имени Станиславского и Неми‑
ровича‑Данченко Антон Гетьман рас‑
сказал Татьяне Кузнецовой об убыт‑
ках, угрозах и возможностях, которые 
 несет в себе текущая ситуация.

— Театры Москвы официально закрыты 
до 10 апреля, но я полагаю, карантин бу-
дет продлен. Как вы считаете, ваш театр 
откроется до конца этого сезона?
— Думаю, да. Сезон заканчивается 23 июля, 
и я рассчитываю, что май, июнь, июль мы бу-
дем работать.
— Оптимистичный сценарий. А как сей-
час работает театр?
— Артистов мы на время отпустили. 
До 20 марта — солистов оперы и хор. Уже 
с 21-го мы начали аккуратные индивиду-
альные спевки в связи с подготовкой «Воль-
ного стрелка» — музыкальные репетиции 
в классах, с концертмейстерами, дириже-
ром. Хор будет собираться небольшими 
группами по голосам и разучивать мате-
риал. У нас есть возможность не собирать 
в одном помещении больше 50 человек, ре-
петиции могут идти в разных студиях. Ба-
лет вернется к работе 25 марта, начнутся 
классы, сольные репетиции. Как это ни па-
радоксально, но благодаря ограничениям 
в режиме чисто арифметически репетици-
онных часов стало в два раза больше. Нет 
вечерних спектаклей, нет необходимости 
разводить хор и оркестр между текущим 
репертуаром и ежевечерними репетиция-
ми, артисты никуда не уезжают.
— Сейчас все сидят по домам. А зарпла-
ту получают?
— Да. Мы всем сохраняем зарплату. Но, ко-
нечно, в этой ситуации мы не можем обес-
печить дополнительную оплату труда за фак-
тически сыгранные спектакли. Спектаклей 
же нет, доходов мы сейчас не получаем. При 
этом идут возвраты, в день мы возвращаем 
около миллиона рублей зрителям.
— Вы еще не потратили эти деньги, полу-
ченные за билеты?
— Частично потратили. Но у нас глубина 
продаж большая, мы 29 февраля начали про-
давать июнь, июль. Однако сейчас общее 
эмоциональное состояние публики таково, 
что билеты сдают не только на отмененные 
до 10 апреля спектакли, но и на май, июнь.
— Убытки большие?

— За спектакли, отмененные с 18 марта по 10 
апреля, мы вернем публике в общей сложно-
сти 17 млн руб. Мы все оказались в сложной 
ситуации, для меня лично абсолютно но-
вой: информации крайне мало. Я имею в ви-
ду информацию о том, когда мы откроемся, 
в каких условиях откроемся, что из этого по-
следует. Помимо ограничения показа спек-
таклей на срок, который назван в указе мэ-
ра, есть еще масса сопутствующих ограниче-
ний, которых никто не мог вообразить. На-
пример, до 1 мая закрыт въезд иностранных 
граждан на территорию Российской Феде-
рации. Это означает, что некоторые спекта-
кли мы не можем выпускать, даже если те-
атр откроется для публики. И к тому же мо-
ментально восстановить посещаемость теа-
тра на таком же уровне, как она была до за-
крытия, будет невозможно.
— Почему? Разве, насидевшись дома, лю-
ди не понесутся в театры?
— Не понесутся. Как бы мы ни старались де-
лать вид, что цены на нефть или курс рубля 
к театру не имеют прямого отношения, на са-
мом деле это не так. Далеко не все компании, 
отправляя сотрудников на удаленную рабо-
ту, сохранили им стопроцентную зарплату. 
И при всей любви к театру людям придется 
выбирать, потратить ли условные пять ты-
сяч рублей на билет в театр или на что-то бо-
лее насущное.
— Вы ведь тоже перевели людей на «уда-
ленку»?

— Да, кого возможно. Это пока непривычно, 
но за первую же неделю выяснилось, что эта 
форма работы может быть даже более эффек-
тивной. Большая часть сотрудников при этом 
своим поведением, решениями, готовностью 
изменить личные планы демонстрирует по-
трясающую лояльность театру. Это заставляет 
о многом задуматься. И сделать выводы.

— Но, может, вы не успеете их сделать, 
ведь ваш контракт заканчивается в кон-
це этого сезона. А если его не продлят? 
В прошлом году ваши отношения с ху-
дожественным руководителем оперы 
Александром Тителем были очень на-
пряженными.
— Мне кажется, сейчас есть гораздо более 
серьезные проблемы. Надеюсь, что такой 
острой ситуации, как была год назад, не воз-
никнет. С худруком оперы мы сейчас работа-
ем рука об руку и ясно понимаем задачи, ко-
торые стоят перед нами. В каком-то смысле 
эта ситуация — проверка.
— Ну а что с балетом? Ваш французский 
худрук в Москве или в Париже?

— В Париже. Это был сложный вопрос для 
Лорана (Илера.— „Ъ“). Мы долго говорили, 
и я убедил его, что он должен быть с семьей 
в это сложное время.
— И кто фактически исполняет его обя-
занности?
— Он сам. Работает дистанционно. Я с ним 
по телефону разговариваю по шесть раз 
в день.
— Как дистанционно может работать ху-
друк балета? По скайпу репетировать?
— Ну, сейчас особенно нечего репетиро-
вать. Классы идут, работа расписана на весь 
апрель. Главное, чтобы его впустили обратно 
в Москву. Но у него особый статус иностран-
ца, постоянно проживающего на террито-
рии России.
— А что с балетными премьерами этого 
сезона?
— У нас есть несколько сценариев развития. 
По оптимистическому сценарию, то есть если 
мы откроемся в мае, мы планируем показать 
две оперы и два балета — практически гото-
вое «Золотое сечение» Гойо Монтеро и возоб-
новление «Вариаций» Бурмейстера. Но если 
до конца сезона театр не откроется, то в луч-
шем случае во второй половине года мы смо-
жем выпустить два новых спектакля и, воз-
можно, одно восстановление. Из-за финансо-
вых потерь придется от чего-то отказаться.
— Помогает ли вам попечительский со-
вет, спонсоры?
— Почти все попечители перечислили свои 
взносы в театр еще в прошлом году, никто 

не отказался от принятых на себя обяза-
тельств. Остальные перечислят свои взно-
сы уже в Фонд поддержки МАМТ в ближай-
шее время. Их помощь бесконечно важна, 
но в этой ситуации она приобретает особую 
человеческую ценность.
— Вы тесно контактируете с крупнейши-
ми оперными фестивалями. Как там де-
ла? Они не отменяются?
— С руководителем фестиваля в Экс-ан-
Провансе я разговариваю каждый день — 
они пока ничего не отменили. Но, как и все 
мы, разрабатывают несколько сценариев 
развития событий. Судьба европейских фе-
стивалей сегодня зависит от тех решений, 
которые будет принимать правительства 

европейских стран. При этом у каждого фе-
стиваля своя точка невозврата.
— У Экса, например?
— Думаю, для Экса это начало — середина 
мая. Если не начнутся репетиции, то просто 
физически не успеют ничего выпустить.
— А как директора фестивалей намере-
ваются восполнять убытки в такой си-
туации?
— Трудно сказать, это ситуация форс-мажо-
ра, и правовые нормы позволяют многие 
вещи решать нестандартными способами. 
Естественно, в случае отмены фестивалей 
деньги за билеты зрителям вернуть придет-
ся. Но у каждого фестиваля есть некое базо-
вое финансирование, которое он получает 
от города, региона, от федерального мини-
стерства культуры, от жертвователей. Не ду-
маю, что кто-то будет отзывать деньги. Поэто-
му полагаю, что серьезного финансового шо-
ка не будет. При этом надо ясно понимать, 
что сама система планирования фестивалей 
такова, что будет невозможно перенести по-
становки 2020 года на программу 2021 года.
— А что будет с копродукциями, в кото-
рых вы участвуете?
— Ну, если нет спектакля в точке А, его не бу-
дет и в точке В, и в точке С и так далее. У нас, 
например, копродукция с бельгийским теа-
тром «Ла Монне» — «Кавалер розы». Премье-
ра в Брюсселе назначена на 14 июня, мы вто-
рые сопродюсеры. Хотели этой постановкой 
открыть сезон в сентябре. Но если премьеры 
не будет в Брюсселе, значит, не будет и у нас.
— Есть ли что-то позитивное в этой форс-
мажорной мировой ситуации?
— Такого предложения на рынке труда 
я не припомню за последние 20 лет. Сейчас 
свободны все — артисты, дирижеры, режис-
серы. Называйте самые труднодосягаемые 
имена, которые ваша фантазия подскажет, 
и, если бы не закрытые границы, они завтра 
начали бы репетировать. Убытки и артисты, 
и их агенты несут огромные. Потери исчисля-
ются сотнями миллионов. Думаю, что, когда 
жизнь вернется в привычное русло, мы все 
увидим более реалистичные гонорары, 
и агенты не будут капризничать при заключе-
нии новых контрактов. Последние несколько 
лет гонорары были явно завышены…
— То есть у вас откроются новые возмож-
ности, когда откроются границы?
— Думаю, что да. Главное этими возможно-
стями грамотно и вовремя воспользовать-
ся. Тот, кто будет терять время, тот потеряет 
и новые возможности.

полная версия 
kommersant.ru/12828

КАРАНТИН ОПЕРА И БАЛЕТ

«Потери исчисляются сотнями миллионов»
Директор Музтеатра Станиславского о том, как опера и балет живут в условиях пандемии

Она дебютировала у Джузеппе 
де  Сантиса в фильме «Нет мира 
под оливами» и в том же 1950 году 
 сыграла в «Хронике одной любви» 
 Микеланджело Антониони

«Мы всем сохраняем зарплату.  
Спектаклей нет, доходов мы сейчас не получаем.  
При этом идут возвраты, в день мы возвращаем 
около миллиона рублей зрителям»
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ЗИМНИЕ ВИДЫ

Сезон высших достижений
Кто обеспечил России прорыв на крупнейших турнирах

Официально завершившийся по-
сле отмены в минувшие выход-
ные чемпионата мира по хоккею 
очередной зимний сезон стал для 
российского спорта фактически 
прорывным. Россия заняла пер-
вое место в медальном рейтинге, 
основанном на результатах чем-
пионатов мира в олимпийских 
дисциплинах (см. справку), а ее 
представители добились значи-
тельных успехов в розыгрышах 
Кубка мира. „Ъ“ рассказывает 
о видах спорта, внесших в про-
рыв наибольший вклад.

Лыжные гонки
Одним из самых значимых спортив-
ных достижений российских спор-
тсменов в прошедшем зимнем сезо-
не стал, конечно, Кубок мира, завое-
ванный Александром Большуновым. 
Этот трофей отечественные лыжни-
ки не выигрывали с советских вре-
мен (в предыдущий раз это удалось 
сделать выступавшему за сборную 
СССР Владимиру Смирнову 29 лет на-
зад). В завершающемся десятилетии 
россиянам удавалось вплотную к не-
му подобраться, но и Сергей Устюгов, 
и Александр Легков останавливались 
в шаге от приза, финишируя вторы-
ми в общем зачете. Теперь награда, 
обладателями которой в последние 
годы неизменно становились нор-
вежцы, принадлежит Большунову. 
Он победил уверенно, можно ска-
зать, даже с подавляющим переве-
сом: даже без учета двух отмененных 
из-за коронавируса кубковых этапов 
отрыв Большунова от ближайшего 
преследователя — Йоханнеса Клэбо 
— составил почти 500 очков. 

В противостоянии с Клэбо — наи-
более зрелищной лыжной схватке по-
следних лет, схватке норвежского ко-
роля спринтов и российского мастера 
дистанционных гонок — Большунов 
постоянно оставался вторым. Ровес-
ники-вундеркинды (им по 23 года), 
они оба выстрелили на Олимпиаде 
в Пхёнчхане, но из Кореи Александр 
Большунов увез россыпь серебря-
ных наград и бронзу, Йоханнес Клэ-
бо — три золота. На чемпионате ми-
ра следующего года у норвежца сно-
ва горсть побед, в то время как у рос-
сиянина — четыре вторых места. По-
зади Клэбо Большунов оказывался и 
в итоговом общем зачете Кубка мира, 
но это отставание с каждым годом ста-
новилось все меньше. Уже в прошлом 
сезоне он уступил норвежцу не так 
много — сто очков, да и те главным 
образом из-за преимущества норвеж-
ца в любимых спринтерских гонках: 
в сумме за спринты россиянин полу-
чил всего 363 очка против 754 у Клэбо.

В качестве «второго» Александр 
Большунов, в стиле которого неверо-
ятная мощь сочетается с умением тер-
петь, начинал и этот сезон. Ситуация 
кардинально изменилась только в 
январе: россиянин впервые в карье-
ре победил в престижной многоднев-
ке Tour de Ski и возглавил зачет Куб-
ка мира. За ней последовали победы 
в большей части дистанционных го-
нок. Воспользоваться единственной 
крупной неудачей Большунова — на 
еще одной многодневке Ski Tour — 
норвежец не сумел. Неудача и то выш-
ла шальной: за четверть часа до стар-
та итоговой гонки преследования по-
валил снег, и российская сборная не 
подобрала под изменившиеся погод-
ные условия правильную мазь. Клэ-
бо, у которого с лыжами было все бо-
лее чем в порядке, впрочем, в тот день 
не был принципиально лучше мучав-
шегося с лыжами Большунова.

Результаты женской сборной по 
сравнению с прошлым сезоном фор-
мально ухудшились. Две сильней-
шие представительницы команды 
— Юлия Белорукова и Анастасия Се-
дова — ушли в декретный отпуск. 
Вся ответственность за результат ле-
гла на Наталью Непряеву. Год назад 
она была второй в общем зачете Куб-
ка мира, сейчас опустилась на строч-
ку вниз, проиграв норвежке Терезе 
Йохауг более тысячи очков. Но и тут 
необходимо упомянуть обстоятель-
ства. Из-за простуды в разгар сезона 
российская лыжница была вынужде-
на сняться со Ski Tour.

Фигурное катание
Отмена чемпионата мира по фигур-
ному катанию — определенно в спи-
ске ощутимых потерь российского 
спорта в сезоне. Ведь в Монреале оте-
чественные фигуристы претендова-
ли на медали во всех четырех дис-
циплинах. А результаты чемпиона-
та могли бы окончательно подтвер-
дить и так в принципе очевидный 
факт: российская сборная в этом се-
зоне сделала мощнейший рывок и 
смогла усилиться даже в тех дисци-
плинах, которые еще недавно счита-
лись, по крайней мере, относитель-
но проблемными.

Чаще всего российское фигурное 
катание в этом сезоне упоминалось 
в контексте многочисленных побед 
одиночниц — Алены Косторной, 
Александры Трусовой и Анны Щерба-
ковой. Эти девушки, еще в прошлом 
году выступавшие на юниорском 
уровне, с самых первых стартов на-
чали громить более опытных сопер-
ниц. В финале Гран-при в Турине и 
уж тем более на чемпионате Европы 
в Граце у них конкуренток как будто 
и не было, а единственная интрига, 
с ними связанная, сводилась к тому, 
кто из тройки возьмет верх на очеред-
ном состязании. Техническая слож-
ность их программ даже по меркам 
мужского катания — запредельная. 
Трусова и Щербакова владеют четвер-
ными прыжками, Косторная — трой-
ным акселем. Если исходить из стои-
мости контента, то в мире есть всего 
одна спортсменка, которая могла бы, 
вероятно, соперничать с этими де-
вушками. Она тренируется в той же 
группе Этери Тутберидзе. Но на взро-
слом уровне Камила Валиева, на не-
давнем юниорском чемпионате ми-

ра победившая с мировым рекордом, 
прыгнув два четверных прыжка, вы-
ступать пока не имеет права: ей нет 
не то что 15 — 14 лет. В случае с учени-
цами Тутберидзе тревожит разве что 
тот факт, что всем им только предсто-
ит столкнуться со сложностями взро-
сления, которые неизменно сказыва-
ются на катании и прыжках.

Российское парное катание так-
же усилилось в этом сезоне благода-
ря дуэтам, которые только год-два на-
зад соревновались по юниорам. В ми-
ровой топ теперь входят молодые па-
ры — Александра Бойкова—Дмит-
рий Козловский, Дарья Павлючен-
ко—Денис Ходыкин, Анастасия Ми-
шина—Александр Галлямов, кото-
рые стремятся максимально услож-
нить свои программы. Павлюченко и 
Ходыкин, например, исполняют па-
раллельный тройной флип, Миши-
на и Галлямов — каскад из двух трой-
ных сальховов. Но успешнее осталь-
ных в этом сезоне выступали Бойко-
ва и Козловский, которые на евро-
пейском первенстве смогли — в за-

очном соперничестве — превзойти 
результаты по набранным за прока-
ты баллам многолетних мировых фа-
воритов — китайцев Суй Вэньцзин и 
Хань Цуна. В короткой программе 
российский дуэт и вовсе установил 
мировой рекорд.

Большого прогресса россиянам 
удалось добиться даже в той дисци-
плине, где, казалось, к лидерам подо-
браться просто невозможно,— в тан-
цах. Гегемония французского дуэта 
— Габриэла Пападакис и Гийом Си-
зерон — продолжалась пять лет. Они 
всегда старались быть новаторами, а 
их постановки ценились очень вы-
соко. Четырехкратных чемпионов 
мира, пятикратных чемпионов Ев-
ропы смогли одолеть россияне Вик-
тория Синицина и Никита Кацала-
пов. Они обошли французов в Гра-
це всего лишь на 0,14 балла — кро-
шечная, обычно приравнивающая-
ся к ничтожной разница. Судейская 
бригада выставляла оценки францу-
зам, выступавшим после россиян, на 
протяжении пяти минут: похоже, и 
судьи не могли поверить, что непо-
бедимый дуэт кто-то сумел превзой-
ти. Теперь Синициной и Кацалапову 
предстоит удерживать лидерские по-
зиции, но этот мизерный отрыв явля-
ется очень важным шагом на пути к 
олимпийскому золоту.

Долго россияне не побеждали на 
топовых турнирах и в мужском оди-
ночном катании. Поэтому особен-
ным можно назвать и золото Дмит-
рия Алиева на европейском первен-
стве. Артур Даниелян, который в этом 
году только дебютировал на взро-
слом уровне, на первом своем старте 
— том же чемпионате Европы — взял 
серебро. Даниелян, еще совсем юный 
фигурист, обладает большим потен-
циалом. Уже сейчас, в 16 лет, ему уда-
ется стабильно исполнять тройной 
аксель и четверной сальхов. Хотя в 
Граце конкуренция была не так высо-
ка, как на мировом уровне. Состязать-
ся с японцем Юдзуру Ханю и амери-
канцем Нейтаном Ченом российские 
фигуристы пока не могут, но даже та-
кой шаг для отечественного мужско-
го катания — достижение.

Санный спорт
Санный спорт когда-то ассоциировал-
ся в России с одним-единственным 
именем — Альбертом Демченко, не 
годами, а десятилетиями приносив-

шим стране медали, в основном се-
ребряные и бронзовые. Сейчас в нем 
совсем иная, куда привлекательнее, 
ситуация, а человеку, который полде-
сятка лет не следил за тем, что проис-
ходит в санях и вдруг снова заинтере-
совался ими, «глубина» российской 
сборной показалась бы, видимо, фан-
тастической, как и качество трофеев.

На чемпионате мира нынешнего 
года она выступила не просто успеш-
но — она, впервые в своей истории 
именно доминировала: пять золотых 
наград из семи возможных, плюс два 
серебра, плюс одна бронза. Эти циф-
ры нельзя, конечно, воспринимать 
абсолютно буквально, что ли. Чем-
пионат проходил в Сочи, а в санном 
спорте хозяин трассы априори обла-
дает форой перед остальными. Но в 
принципе в общий контекст сезона 
первенство вписалось идеально.

Контекст этот был чрезвычайно 
приятным для тех, кто переживает за 
российский спорт. В мужских санях 
России после ухода Демченко уже до-
ставались победы в Кубке мира — бла-
годаря опытному Семену Павличен-
ко и совсем еще молодому по меркам 
вида (сейчас ему 24 года) Роману Ре-
пилову. В нынешнем розыгрыше они 
снова были в полном порядке, одер-
жав по две победы на этапах. Репилов 
в результате взобрался на верхнюю 
строчку общего зачета, опередив ита-
льянца Доминика Фишналлера, Пав-
личенко остался третьим, Фишналле-
ру чуточку уступив.

Важно и то, что происходило со 
сборной женской, которая долго в 
плане потенциала отставала от муж-
ской. В этом сезоне об отставании ра-
дикальном речи не шло. Кубок мира 
взяла немка Юлия Таубиц. Но вполне 
достойную конкуренцию ей составля-
ла Татьяна Иванова, которая выигра-
ла три соревнования в рамках кубко-
вых этапов. А третье место в генераль-
ной классификации Кубка мира заня-
ла Виктория Демченко — дочь самого 
знаменитого отечественного саноч-
ника, довольно часто заставляющая 
произносить ту фамилию, с которой 
когда-то слишком прочно ассоцииро-
вался жанр.

Конькобежный спорт
Среди зимних видов, которыми Рос-
сии стоит гордиться, почетное ме-
сто занимает и конькобежный спорт. 
Это — обширный, сравнимый в этом 
смысле с лыжным, пласт олимпий-
ской программы, и пласт в последнее 
время медаленосный.

Громче других из российских фа-
милий в сезоне прогремела — как и 
в большинстве тех сезонов, что ему 
предшествовали, начиная с сочин-
ской Олимпиады 2014 года,— фами-
лия короля спринта текущего десяти-
летия Павла Кулижникова. Прежде 
всего — благодаря успеху в борьбе с 
очень несчастливыми обстоятельст-
вами. Кулижников из-за травм пропу-
стил первые этапы Кубка мира, долго 
восстанавливался. Потом, уже на глав-
ном соревновании сезона — февраль-
ском чемпионате мира на отдельных 
дистанциях в Солт-Лейк-Сити, жестко 
упал в командной гонке и повредил 
плечо. Но, несмотря на это, он смог за-
брать золото на обеих спринтерских 
дистанциях — 500 м и 1000 м, а на вто-
рой из них финишировал с мировым 
рекордом. Причем на «тысяче» гол-
ландец Кьелд Нёйс, спортсмен с ши-
карным послужным списком, отстал 
от Кулижникова, планировавшего во-
обще-то из-за непрекращающейся бо-
ли отказаться от участия в соревнова-
ниях, более чем на секунду.

Там же, в Солт-Лейк-Сити, самую 
длинную женскую дистанцию — 
5000 м — выиграла с мировым рекор-

дом Наталья Воронина, опередившая 
чешку Мартину Сабликову, которая 
относительно недавно смотрелась 
на ней неуязвимой. А по ходу розыг-
рыша Кубка мира отмечались непло-
хими результатами еще с полдюжи-
ны российских спортсменов, имею-
щих разную специализацию,— Вик-
тор Муштаков, Руслан Мурашов, Де-
нис Юсков, Данила Семериков, Анге-
лина Голикова, Ольга Фаткулина, Ев-
гения Лаленкова.

Биатлон
На первый взгляд этот сезон для рос-
сийской сборной на фоне осталь-
ных сезонов провального в целом 
десятилетия ничем не выделяется. 
Похвастаться отечественным биат-
лонистам вроде бы особо нечем: ни-
чтожное количество кубковых пье-
десталов (семь в общей сложности), 
мужская сборная впервые за шесть 
лет не вошла в тройку лучших, жен-
щины опять выглядели совсем блед-
но... Но есть нюанс. Ценнейшая на-
града у российской команды все же 
была. Речь о золоте Александра Ло-
гинова в безупречно проведенном 
спринте на чемпионате мира в ита-
льянском Антхольце. А личное — 
добытое не в эстафетах — золото ми-
рового первенства для российского 
биатлона раритет. У мужчин его не 
было 12 лет.

И это золото, в отличие, напри-
мер, от того, что выиграла Екатери-
на Юрлова в индивидуальной гон-
ке чемпионата мира 2015 года, не 
отблескивало чересчур удачно сло-
жившимися обстоятельствами, сов-
падениями. Наоборот, оно, вкупе с 
некоторыми гонками на старте се-
зона, наводило на мысли о том, что 
Логинов в свои 28 лет вышел на пик, 
превратился в идеального бойца, у 

которого скорость бега крепко дер-
жится за руку со скоростью и точно-
стью стрельбы. В конце концов, тако-
го превращения ведь от него доволь-
но давно и ждали…

Может быть, ощущение стало бы 
еще более явным, если бы не малень-
кое несчастье в преследовании в ви-
де лишнего с точки зрения сражения 
за победу промаха на заключитель-
ном рубеже и несчастье большое — в 
виде утреннего, прямо перед эстафе-
той визита в гостиничный номер би-
атлониста итальянской полиции. Аб-
солютно выбитый из колеи, Логинов 
скверно отработал эстафетную гонку, 
отказался от масс-старта, а также при-
нялся делать намеки на возможное 
завершение карьеры, только-только 
вроде бы подготовившейся к настоя-
щему, до небес, взлету.

Потеря Александра Логинова бу-
дет, разумеется, колоссальным уда-
ром по сборной России. Других би-
атлонистов со статусом суперзвезды 
без оговорок у нее нет. А список тех, 
в ком можно разглядеть потенциал 
для обретения такого статуса в буду-
щем, коротенький. По существу, он 
состоит из одного Карима Халили. 
21 год, в этом сезоне оказался в ос-
нове сборной, уже показывает при-
стойные результаты, на чемпионате 
Европы героически вытянул терпев-
шую крах команду на второе место 
в смешанной эстафете… Но пока в 
скорости Халили с лидерами из Нор-
вегии, Франции, Германии тягаться 
не может. А за ним — что-то похожее 
на пустоту. Так что обеспеченный Ло-
гиновым биатлонный прорыв все-
таки правильнее, видимо, называть 
прорывчиком.

Екатерина Ремизова,  
Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

Александр Большунов 
(в центре) стал первым 
с 1991 года отечественным 
лыжником, выигравшим 
общий зачет Кубка мира   
ФОТО NORDICFOCUS / GETTY IMAGES

Российские победители и призеры  
общих зачетов Кубков мира 2019/2020 годов  
по зимним видам спорта
Вид спорта Дисциплина Место Спортсмен
Коньки* 500 м (мужчины) 2 Виктор Муштаков

Коньки Длинные дистанции** (мужчины) 2 Данила Семериков

Коньки Командная гонка преследования (мужчины) 1 Сборная России

Коньки 500 м (женщины) 2 Ангелина Голикова

Коньки 500 м (женщины) 3 Ольга Фаткулина

Коньки 1000 м (женщины) 3 Ольга Фаткулина

Коньки 1500 м (женщины) 3 Евгения Лаленкова

Коньки Командная гонка преследования (женщины) 2 Сборная России

Лыжи Мужчины 1 Александр Большунов

Лыжи Женщины 3 Наталья Непряева

Сани Мужчины 1 Роман Репилов

Сани Мужчины 3 Семен Павличенко

Сани Женщины 2 Татьяна Иванова

Сани Женщины 3 Виктория Демченко

Сани Командная эстафета 2 Сборная России

Скелетон Мужчины 2 Александр Третьяков

Скелетон Женщины 3 Елена Никитина

Сноуборд Параллельный гигантский слалом (мужчины) 3 Дмитрий Логинов

Фристайл Акробатика (мужчины) 2 Павел Кротов

Фристайл Акробатика (мужчины) 3 Максим Буров

Фристайл Хафпайп (женщины) 1 Валерия Демидова

Шорт-трек 1000 м (мужчины) 3 Семен Елистратов

Шорт-трек Эстафета 5000 м (мужчины) 1 Сборная России

Шорт-трек Эстафета 2000 м (микст) 1 Сборная России

*Без учета командного спринта, который не является олимпийской дисциплиной.   
**По итогам соревнований на дистанциях 5000 м и 10 000 м.

Российские победители и призеры  
чемпионатов мира 2020 года  
в зимних олимпийских дисциплинах
Вид спорта Дисциплина Место Спортсмен
Биатлон Спринт (мужчины) 1 Александр Логинов

Биатлон Гонка преследования (мужчины) 3 Александр Логинов

Коньки 500 м (мужчины) 1 Павел Кулижников

Коньки 500 м (мужчины) 2 Руслан Мурашов

Коньки 1000 м (мужчины) 1 Павел Кулижников

Коньки Командная гонка преследования (мужчины) 3 Сборная России

Коньки 500 м (женщины) 2 Ангелина Голикова

Коньки 500 м (женщины) 3 Ольга Фаткулина

Коньки 1000 м (женщины) 2 Ольга Фаткулина

Коньки 1500 м (женщины) 2 Евгения Лаленкова

Коньки 1500 м (женщины) 3 Елизавета Казелина

Коньки 3000 м (женщины) 3 Наталья Воронина

Коньки 5000 м (женщины) 1 Наталья Воронина

Сани Мужчины 1 Роман Репилов

Сани Женщины 1 Екатерина Катникова

Сани Женщины 3 Виктория Демченко

Лучшие результаты* сезона 2019/2020 годов 
в фигурном катании
Место Спортсмен Баллы Турнир
Женщины
1 Алена Косторная (Россия) 247,59 Финал Гран-при
2 Александра Трусова (Россия) 241,02 Skate Canada
3 Анна Щербакова (Россия) 240,92 Финал Гран-при
Мужчины
1 Нейтан Чен (США) 335,30 Финал Гран-при
2 Юдзуру Ханью (Япония) 322,59 Skate Canada
3 Кевин Эймоз (Франция) 275,63 Финал Гран-при
…
5 Дмитрий Алиев (Россия) 272,89 Чемпионат Европы
Пары
1 Александра Бойкова—Дмитрий Козловский (Россия) 234,58 Чемпионат Европы
2 Суй Вэньцзин—Хань Цун (Китай) 228,37 Cup of China
3 Евгения Тарасова—Владимир Морозов (Россия) 216,77 Кубок «Ростелеком»
Танцы
1 Габриэла Пападакис—Гийом Сизерон (Франция) 226,61 NHK Trophy
2 Виктория Синицина—Никита Кацалапов (Россия) 220,42 Чемпионат Европы
3 Мэдисон Чок—Эван Бейтс (США) 213,18 Чемпионат четырех континентов
*По сумме баллов.

Среди зимних видов, которыми России 
стоит гордиться, почетное место занима-
ет конькобежный спорт. Это обширный, 
сравнимый в этом смысле с лыжным, 
пласт олимпийской программы, и пласт  
в последнее время медаленосный

МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ В ЗИМНИХ ОЛИМПИЙСКИХ ДИСЦИПЛИНАХ 
ПО ИТОГАМ ЧЕМПИОНАТОВ МИРА 2020 ГОДА*    

*33 ДИСЦИПЛИНЫ ИЗ 109.  

Россия
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Австрия

США

Швейцария
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Украина
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6 4 6 16 1 1 1 3

5 9 4 18 1 1 0 2
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2 1 0 3 0 0 1 1
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